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Приветствие Президента 
Республики Беларусь 

Александра Лукашенко

Приветствую участников и гостей XXIX Международ-
ного форума по информационно-коммуникационным 
технологиям «ТИБО-2023».

Этот грандиозный форум создавался как ежегодная 
открытая площадка для обмена опытом и демонстрации 
достижений в телекоммуникационных, банковских, ин-
формационных технологиях. Миссия «ТИБО» проста и 
благородна: продвижение и внедрение в Беларуси само-
го лучшего и передового.

Сегодня в стране сформирован мощный блок отрас-
левых IT-проектов, целью которых является полномас-
штабная информатизация и цифровая трансформация 
всех отраслей экономики, социальной сферы, государ-
ственного управления, а также наращивание экспортно-
го потенциала в этом перспективном направлении.

Убежден, активный профессиональный диалог и экс-
пертный обмен мнениями и в дальнейшем будут спо-
собствовать успешной реализации новых проектов и 
расширению сотрудничества между государствами и 
партнерами для практического решения самых сложных 
задач.

Желаю всем участникам «ТИБО-2023» интересных 
встреч, выгодных контрактов и удачи на избранном пути. 
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Приветственное слово Премьер-министра
Республики Беларусь Романа Головченко

Уважаемые участники и гости форума!
От имени Правительства Республики Беларусь приветствую вас на 

церемонии открытия 29-го Международного форума по информационно-
коммуникационным технологиям «ТИБО-2023».

Уже почти 30 лет «ТИБО» собирает на своей площадке людей, чья 
деятельность и жизнь связана с обширной сферой информационно-
коммуникационных технологий, тех, кто развивает, организует практическое 
внедрение или стремится эффективно использовать возможности этих 
технологий.

Тридцать лет назад основными направлениями работы программистов 
были бухгалтерские и научные расчеты. Сейчас практически любая сфера 
жизнедеятельности может быть оцифрована и наделена удобным для 
потребителя мобильным приложением, а также развитие искусственного 
интеллекта кардинально изменит рынок труда для программистов, юристов, 
преподавателей. 

Мы наблюдаем не только быстрый прогресс и глобализацию новых 
информационных технологий, но и вовлечение в цифровое развитие тех 
сфер жизнедеятельности, которые раньше были далеки от него. Мы сейчас 
строим качественно новую модель функционирования экономики, общества и 
государства.

По сравнению с прошлым годом произошли масштабные изменения. 
Искусственный интеллект – это новый мозг в творчестве, управлении и 
коммуникации. Роботы с искусственным интеллектом – это новые руки в 
производстве, а беспилотный транспорт – это новые ноги в перевозках и 
логистике. И задача форума «ТИБО-2023» – дать комплексное видение наших 
достижений и возможностей для максимального раскрытия инновационного 
потенциала IT-сферы в интересах нашего общества и государства, а также 
партнеров, прежде всего в рамках ЕАЭС.

Уже сейчас мы имеем значимые результаты в развитии электронного 
правительства: действует единый портал электронных услуг, созданы единые 
системы удаленной идентификации и использования средств электронной 
цифровой подписи. Получение лицензий для бизнеса переведено в 
онлайн. Развиваются технологии беспилотного транспорта, внедряются 
роботизированные системы на производстве. Следующим этапом должно 
стать создание отраслевых цифровых платформ и изменение бизнес-
процессов в масштабе видов деятельности. В сфере госуправления – переход 
на преимущественное оказание государственных услуг и административных 
процедур в режиме онлайн. Мы стремимся также сохранять и развивать 
благоприятную экосистему для IT-индустрии, искать новые рынки и направления, 
привлекать инвестиции и талантливых сотрудников.

Кроме того, сегодня в условиях сложной геополитической повестки, усиления 
внешнего давления необходимо обеспечить не только технологическую 
независимость, но и цифровой суверенитет, опираясь на наших партнеров, 
прежде всего РФ и другие страны Евразийского экономического союза.

Уверен, что совместными усилиями все те задачи, которые стоят перед 
нашей страной в этой сфере будут выполнены.

Желаю участникам и гостям форума эффективного профессионального 
взаимодействия, новых научных и деловых контактов, успешной реализации 
прорывных, амбициозных проектов в цифровой сфере!
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Приветственное слово Государственного секретаря 
Совета Безопасности Республики Беларусь

Александра Вольфовича

Уважаемые участники и посетители выставки!
Разрешите от имени Государственного секретариата Совета 

Безопасности Республики Беларусь и себя лично приветствовать вас на 
официальной церемонии открытия форума «ТИБО-2023»! 

Международный форум «ТИБО» стал уже традиционной уникальной 
площадкой для обмена передовым международным опытом, выработки 
и обсуждения механизмов внедрения новейших информационных 
технологий во все сферы жизнедеятельности. 

Цифровизация выводит экономику на качественно новый уровень и 
становится одним из условий успеха в сложной конкурентной борьбе на 
ведущих мировых рынках. Усиливается влияние передовых технологий 
и на жизнь граждан, особенно в строительстве, образовании, 
здравоохранении, обеспечении общественной безопасности. 
Важным является акцент нынешней выставки на внедрение решений, 
повышающих доступность технологий «умного города».

Современный цифровой сектор испытывает серьезное санкционное 
давление, вызванное растущим уровнем конфронтации и соперничества 
между ведущими мировыми державами. Это формирует ряд вызовов 
как для государственного сектора, так и для частных компаний. Растут 
риски усиления критической зависимости в поставках оборудования 
и программного обеспечения, возникают проблемы в поддержании 
работоспособности и развития информационных систем.

Фиксируются настойчивые попытки отдельных государств 
использовать сеть Интернет для целенаправленного деструктивного 
воздействия на белорусское общество, объекты информационной 
инфраструктуры нашей страны. Киберпреступниками применяются 
новейшие достижения в области цифровых технологий.

В этой связи как никогда актуальным является развитие национальной 
системы обеспечения кибербезопасности. Нам необходимо 
аккумулировать имеющиеся достижения, научный потенциал в интересах 
защиты «цифрового суверенитета» Республики Беларусь.

Этого возможно достичь только благодаря слаженной совместной 
работе государства, бизнеса и общественных институтов на 
национальном и международном уровнях. 

Желаю всем участникам и гостям форума «ТИБО» успешной и 
плодотворной работы, новых деловых и профессиональных контактов!
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Приветственное слово 
Председателя Коллегии Евразийской экономической 

комиссии Михаила Мясниковича 

От имени Евразийской экономической комиссии хочу 
поприветствовать всех участников, гостей и организаторов ежегодного 
цифрового форуме «ТИБО»!

В первую очередь, конечно, хотелось бы поблагодарить руководство 
Республики Беларусь за организацию форума, завоевавшего авторитет 
одного из самых важных событий на евразийском пространстве в 
сфере цифровизации.

Форум «ТИБО» ежегодно объединяет представителей ведущих 
телекоммуникационных компаний Беларуси, технологических 
стартапов всего Евразийского экономического союза и зарубежья.

На выставке ведущие ИТ компании демонстрируют новейшие 
достижения ИТ-индустрии, технологические инновации и решения 
для использования в производственных отраслях экономики как на 
белорусском рынке, так и на рынке всего Союза.

Стоит отметить, что в последние годы «ТИБО» стал одной из 
главных площадок на пространстве Евразийского экономического 
Союза для обсуждения актуальных вопросов экономического 
взаимодействия в условиях глобальных вызовов, а также принятия 
стратегических решений на уровне представителей государств, 
бизнеса и профессионального сообщества.

Убежден, что участие в мероприятиях, «ТИБО» позволит нашим 
странам обмениваться эффективным опытом, лучшими практиками 
для ускорения цифровизации экономик. Это, в свою очередь, будет 
способствовать формированию единого рынка товаров, услуг, капитала 
и рабочей силы в рамках нашего интеграционного объединения, а 
также созданию условий для роста уровня благосостояния общества.

Желаю всем участникам Форума активной, плодотворной и 
успешной работы, реализации намеченных целей, и конечно, новых 
проектов и заключения выгодных контрактов!
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Приветственное слово 
Государственного секретаря Союзного государства 

Дмитрия Мезенцева 

Приветствуем участников ХХIХ Международного ИКТ Форума 
«ТИБО-2023» – масштабного события в области информационно-
коммуникационных технологий в Республике Беларусь, посвященного 
перспективам цифрового развития на основе международного опыта. 

Сегодня цифровые технологии широко внедрены в практику 
государственного и регионального управления, в экономическую и 
социальную сферы Беларуси и России. Принятые в ноябре 2021 года 
решения по углублению двустороннего взаимодействия и реализации 
28 Союзных программ создали прочный задел для формирования 
общего информационного пространства, инфраструктуры для 
использования электронных документов, интеграции информационных 
систем, а также предоставления государственных услуг в электронной 
форме. 

Итоги Форума станут основой перспектив и приоритетов развития 
информационно-коммуникационных технологий, будут способствовать 
реализации стратегии инновационного развития и расширению 
межстрановой кооперации.

Желаем участникам Форума результативной работы, полезных 
дискуссий, новых успехов и достижений! 
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Приветственное слово Заместителя Генерального 
секретаря Шанхайской Организации Сотрудничества 

Григория Логвинова

Уважаемые участники и гости форума!
Прежде всего, позвольте от имени Секретариата ШОС поблагодарить 

Министерство связи и информатизации Республики Беларусь и 
оргкомитет «ТИБО» за приглашение принять участие в форуме. 

Евразийский цифровой форум отмечает свое 5-летие. Хотел бы 
поздравить архитекторов и конструкторов Форума с этой датой и 
пожелать его дальнейшего устойчивого развития, последовательного 
повышения международного авторитета и влияния.

Не могу не отметить еще один отрадный момент: мир пробуждает-
ся после ковидной зимы, мы вновь обретаем возможность собираться в 
очном режиме, видеть друг друга не на телевизионных экранах и без ме-
дицинских масок. Хотя, как гласит русская поговорка, «нет худа без до-
бра». Пандемия придала мощный импульс форсированному внедрению  
новых цифровых технологий во все сферы человеческой деятельности. 
Практически все страны мира были вынуждены в ускоренном порядке 
налаживать взаимное общение путем использования интернет-платформ 
для проведения видеоконференций, что привело к становлению такого 
явления как электронная дипломатия. Высокой оценки заслуживает со-
здание для людей цифрового сертификата здоровья (QR-код здоровья), 
который показал свою эффективность на примере борьбы с коронави-
русной инфекцией. Пандемия также подтолкнула компании и предприя-
тия к переходу в онлайн-формат. Интернет стал бизнес-инструментом, 
превратишься из информационной базы в торговую площадку. Если 
взять, к примеру, Китай, откуда я прилетел в Минск, то стоит отметить, 
что сейчас благодаря ИТ-платформам можно заказать любой товар он-
лайн и он будет доставлен в кратчайшие сроки. 

В древнем Египте говорили: «Кто владеет дельтой Нила, тот владеет 
миром». В современных реалиях это изречение, наверно, можно 
перефразировать так: «Кто контролирует информационные потоки, тот 
владеет миром». Мир все более отчетливо превращается в глобальное 
открытое информационное пространство. Интернет сегодня – 
неотъемлемая часть повседневной реальности, он трансформирует все 
стороны жизни общества и государства – политику, экономику, культуру. 
«Всемирная паутина» обеспечивает доступ каждого к практически 
безграничным объемам информации, стирает национальные границы 
в общении между людьми. Сегодня мы уже не можем представить 
себе жизнь без Интернета, без социальных сетей, без компьютерных 
технологий, без мобильных телефонов, которые из простых средств связи 
превратились в универсальные информационно-коммуникационные 
устройства. Нынешние дети, еще не научившись читать и писать, уже 
умеют обращаться с айфонами и айпедами. Принципиально меняется 
модель системы образования, имея в виду, что сейчас речь идет не о 
том, чтобы передать подросткам информацию, а о том, чтобы научить 
их разбираться в информационных потоках, отличать истину от лжи. 
Новые требования предъявляются к родителям и преподавателям – 
ныне всякий факт, озвученный ими, дети немедленно проверяют в той 
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же Википедии. Многие эксперты предсказывают исчезновение уже в достаточно 
скором будущем целого ряда профессий – водителей, переводчиков, продавцов, 
кассиром и других, которых заменит искусственный интеллект.

Становление информационного общества, несомненно, создает 
принципиально новые комфортные условия для жизни человека, позволяет 
сделать прорыв в сферы высоких технологий, которые еще недавно встречались 
разве что на страницах научно-фантастических романов.

Однако на оборотной стороне данной «медали» таится немало острых 
вызовов и прямых угроз. На сегодня более 130 государств мира развивают 
программы ведения кибер-войн, что создает серьезные угрозы информационной 
стабильности: отследить источник информационной атаки сложно, последствия 
ее могут быть разрушительными и стать причиной ответного удара, в том числе, 
с помощью реальных, а не виртуальных вооружений. Своего рода модным 
брендом стало обвинение других стран в хакерских атаках на закрытые ресурсы 
госучреждений, штабы политических партий, на трубопроводы и т.д. 

Даркнет освоили международные «наркобароны», незаконные торговцы 
оружием и современные работорговцы, с помощью интернет-сети в 
террористические и сепаратистские организации вербуется молодежь. Социальные 
сети активно используются для расшатывания социально-политической обстановки 
в «неугодных» странах, продвижения псевдодемократических и псевдопередовых 
идей и ценностей. Именно информационные технологии сыграли не последнюю 
роль в организации т.н. «цветных революций» на постсоветском пространстве. 
Апогеем этих негативных процессов явилась беспрецедентная информационная 
война, развязанная против России и Беларуси, и которая все больше начинает 
задевать Китай. Все маски сброшены, все предохранители сорваны, все «красные 
линии» перейдены. На наши страны обрушиваются буквально водопады 
грязи и лжи, любые же попытки донести до аудитории сколь-либо правдивую, 
объективную информацию немедленно безжалостно пресекаются. Эта битва 
не обошла стороной и Секретариат ШОС, чей аккаунт в сети «Twitter» был 
заблокирован через месяц после открытия.

Очевидно, что на подобном геополитическом фоне Форум «ТИБО» 
приобретает особую актуальность и востребованность в качестве площадки 
обмена передовым международным опытом, обсуждения государственной 
политики в информационной сфере, генерации инновационных знаний и 
обсуждения механизмов внедрения новейших технологических трендов в 
различные сферы экономики, бизнеса и жизни современного общества.

В свою очередь Шанхайская Организация Сотрудничества готова 
содействовать интенсификации обмена лучшими практиками и укреплению 
сотрудничества государств-членов в развитии цифровой экономики, цифровой 
торговли, человеческих ресурсов и кадрового потенциала.

Желаю всем участникам заинтересованной, плодотворной дискуссии.
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Приветственное слово Заместителя Генерального 
секретаря СНГ Ильхома Нематова

Уважаемые участники и организаторы форума!
От имени Исполнительного комитета Содружества Независимых 

Государств приветствую организаторов, участников и гостей XXIX 
Международного форума по информационно-коммуникационным 
технологиям «ТИБО-2023».

«ТИБО» стал уникальной площадкой для международного 
сотрудничества, которая дает возможность для объединения усилий 
в поиске инновационных и технологичных решений, построения 
диалога, и вносит неоценимый вклад в развитие информационно-
коммуникационных технологий на пространстве Содружества 
Независимых Государств. 

Обострение международной обстановки и санкционное давление 
подчеркнули необходимость обеспечения технологического 
суверенитета, в особенности цифрового. Качественное развитие этого 
направления сегодня возможно лишь при наличии глубокой проработки 
цифровой повестки, выступающей важным механизмом формирования 
информационного общества в СНГ.

В этом смысле заявленные к проведению тематики пленарных сессий 
и заседаний, затрагивающие вопросы информационной безопасности, 
технологии сетей 5G и 6G, цифровой трансформации ряда отраслей, 
являются весьма актуальными.

Участие в работе форума ведущих специалистов органов 
государственного управления, отраслевых ассоциаций и союзов, бизнес-
сообщества, предприятий инфокоммуникационной отрасли государств 
– участников СНГ позволяет надеяться на выработку согласованных 
позиции по развитию этой сферы. Важно продолжать последовательный 
поиск конструктивных договоренностей для реализации перспективных 
направлений.

Исполнительный комитет СНГ, высоко оценивая ваше стремление 
к проведению такой работы по заявленным к обсуждению вопросам, 
выражает уверенность в том, что «ТИБО» внесет свой вклад в повышение 
эффективности развития в сфере коммуникаций.

Желаю всем участникам форума конструктивной и плодотворной 
работы, интересных дискуссий, успехов в достижении поставленных 
целей!
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Приветственное слово Генерального директора
Исполнительного комитета Регионального содружества в 

области связи Нурудина Мухитдинова

Уважаемые коллеги!
Я безмерно рад приветствовать Вас на двадцать девятом 

Международном форуме по информационно-коммуникационным 
технологиям «ТИБО-2023».

«ТИБО» имеет сегодня особую актуальность, ввиду необходимости 
выработки новых подходов к реализации технических и социально-
экономических задач, а также повышение благосостояния и качества жизни 
людей и эта цель не может быть достигнута без опережающего создания 
надежной и защищенной технологической основы цифровизации – 
информационно-коммуникационной инфраструктуры, формирования 
единого цифрового пространства страны на базе национальной сети 
связи нового поколения. 

Сегодня уже никого не приходится убеждать насколько велико 
значение цифровой трансформации для развития национальной 
экономики и обеспечения безопасности страны. Современные 
геополитические вызовы ставят перед нами новые задачи по развитию 
сетей и услуг нового поколения. 

В РСС сложилась добрая традиция участия в Форумах «ТИБО» и 
мероприятиях, проводимых в рамках Форума. 

Позвольте от имени Регионального содружества в области связи 
поблагодарить руководство Министерства связи и информатизации 
Республики Беларусь за приглашение принять участие в одном из самых 
значимых форумах настоящего времени. 

На протяжении многих лет представители Республики Беларусь 
принимают активное участие в деятельности РСС и вносят большой 
вклад в развитие нашего региона.

Уверен, что совместными усилиями мы обеспечим дальнейшее 
расширение конструктивного диалога в области цифрового развития, по 
актуальным аспектам межгосударственного взаимодействия, подготовки 
планов и принятия решений по дальнейшему развитию интеграционных 
процессов в Содружестве.

Уважаемые коллеги и участники Форума, хотел бы искренне пожелать 
Вам дальнейшего процветания, улучшения позиций в международных 
рейтингах, а также успешной и конструктивной работы в рамках Форума 
«ТИБО-2023»!
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Приветственное слово
Губернатора Нижегородской области

Глеба Никитина 

Рад приветствовать участников, гостей и организаторов Междуна-
родного форума по информационно-коммуникационным технологиям 
«ТИБО-2023»!

Поздравляю всех с открытием столь представительной площадки для 
обмена передовым международным опытом, генерации инновационных 
знаний и обсуждения механизмов внедрения новейших технологических 
трендов в различные секторы экономики, социальную сферу и систему 
государственного управления.

Сегодня здесь Нижегородская область работает одной представи-
тельной делегацией, и я с удовольствием приглашаю вас посетить стенд 
нашего региона на форуме. На нем все желающие смогут протестиро-
вать цифровые платформы кооперации – ИТ-маркетплейс.рф и сдела-
емвроссии.рф, в режиме реального времени окунуться в метавселенную 
Неймарк с помощью инструментов для создания виртуальной реально-
сти, а также еще более подробно ознакомиться с цифровыми решениями 
и IT-потенциалом Нижегородской области.

Приятно, что форум «ТИБО» проводится в Республике Беларусь, 
поскольку интерес нижегородцев к сотрудничеству с Беларусью был и 
остаётся высоким. Полагаю, и возможности нашего региона – в промыш-
ленной, инновационной, сельскохозяйственной сферах и, конечно же, в 
сфере IT – также являются объектом внимания для белорусской стороны. 

Нижегородская область – один из лидеров России по уровню разви-
тия IT-сектора: в регионе зарегистрировано 1900 IT-компаний, в кото-
рых трудятся более 34 тысяч высококвалифицированных специалистов, 
за пять лет количество таких компаний выросло почти на 5%, число со-
трудников – без малого вдвое. При этом мы занимаем 3 место в стране 
по экспорту программного обеспечения.

Нижегородская область вошла в число первых регионов, где при 
поддержке Правительства Российской Федерации создается межвузов-
ский распределенный IT-кампус мирового уровня, предлагающий 5 400 
мест для комфортного проживания студентов и преподавателей, а также 
образовательные площади на 7 000 студентов.

Думаю, что сегодняшнее мероприятие является прямым доказатель-
ством того, что мы нацелены на продуктивную совместную работу все-
рьёз и надолго. 

Причём замечу, что в основе нашего взаимодействия – далеко не 
только сфера информационных технологий. Единая история и духовная 
общность создают прочный фундамент для сотрудничества. Самое глав-
ное, мы обладаем единым менталитетом, что обеспечивает нам взаимо-
понимание. 

Я убеждён, что нам следует с максимальной эффективностью исполь-
зовать современный интеграционный механизм и содействовать росту 
числа взаимосвязей.

Уважаемые друзья! Я желаю участникам и гостям форума плодотвор-
ной работы и конструктивного общения!

Надеюсь, что ваши дискуссии принесут скорую практическую отдачу 
в решении стоящих перед нами задач.
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Приветственное слово 
Главы Чувашской Республики 

Олега Николаева

Приветствую участников и гостей форума «ТИБО»! 
Сегодня активное и грамотное внедрение информационных тех-

нологий во многом определяет прогрессивное развитие любого го-
сударства, любой отрасли, любой компании. Новые геополитические 
вызовы диктуют необходимость выстраивания эффективных междуна-
родных отношений, консолидации усилий для развития технологиче-
ского суверенитета и общей технологической базы. 

Чувашская Республика участвует в Международном форуме 
«ТИБО» во второй раз. Надеюсь, это станет доброй традицией. Фо-
рум для нас – бесценная возможность обмена передовым опытом, 
примерами внедрения цифровых решений, обсуждения новых под-
ходов управления цифровым развитием.

Республики Беларусь и Чувашия уже наладили успешное транс-
граничное сотрудничество в сфере информационных технологий. 
Чебоксарские компании освоили белорусский ИТ-рынок и помогают 
коллегам автоматизировать различные направления деятельности со-
юзного государства, действует соглашение о сотрудничестве. 

Уверен, наша совместная работа будет способствовать укрепле-
нию долгосрочных деловых отношений, реализации перспективных 
проектов, и ТИБО в очередной раз станет импульсом для развития 
торгово-экономического взаимодействия.

Желаю участникам форума плодотворной работы, новых идей и 
успехов при их реализации! 



16

Приветственное слово Президента Торгово-
промышленной палаты Российской Федерации

Сергея Катырина

От имени Торгово-промышленной палаты Российской Федерации 
рад приветствовать гостей и участников Международного форума по 
информационно-коммуникационным технологиям «ТИБО-2023».

Форум стал одним из ключевых деловых мероприятий по 
информационно-коммуникационным технологиям на пространстве 
Евразийского экономического союза и Содружества независимых 
государств, что подчеркивает стремление предпринимателей к сближению 
и выстраиванию устойчивых экономических и технологических связей.

Внутренние и внешние факторы, усиление конкуренции на рынках в 
условиях изменения мировой конъюнктуры требуют особенных решений 
и объединения усилий предпринимателей из разных стран. На форуме 
мы можем увидеть результаты кооперации предпринимателей и их 
команд, масштабные и локальные решения, которые усиливают влияние 
цифровой трансформации на традиционные сектора экономики, систему 
государственного управления.

Данная работа позволяет с уверенностью сказать о том, что на 
пространстве ЕАЭС и СНГ формируется конкурентоспособная, а во 
многих отраслях – передовая цифровая среда.

Необходимо отметить, что рассмотрение в рамках мероприятий 
форума вопросов кадрового обеспечения цифрового развития 
подчеркивает желание государств и бизнеса развивать национальные 
программы подготовки кадров, а также создавать эффективные 
механизмы сохранения высококвалифицированных кадров в границах 
ЕАЭС и СНГ,

Торгово-промышленная палата Российской Федерации готова 
оказывать содействие заинтересованным предпринимательским кругам 
в выходе на российский рынок, поиске деловых партнеров, установлении 
кооперационных связей в сфере высоких технологий.

Желаю гостям и участникам Форума эффективной работы, успешных 
переговоров и контрактов!
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оборудования, аппаратных средств и программно-
го обеспечения, компании-операторы мобильной и 
фиксированной связи, разработчики и поставщики 
высокотехнологичных продуктов, систем безопасно-
сти, интеллектуальных решений и сервисов для мас-
сового и корпоративного сегмента.

Ключевое место на выставке «ТИБО-2023» за-
няла центральная экспозиция Министерства свя-
зи и информатизации и государственных органов 
«Города будущего – умные города». На ней были 
представлены результаты развития технологий «ум-
ных городов» в Беларуси, возможности цифровых 
решений, разработанных и применяемых на прак-
тике в различных отраслях экономики. Все решения 
(система обращений, единый портал электронных 
услуг ID-карта, цифровые технологии в сельском 
хозяйстве и другие), которые были представлены на 
стенде, являются отечественными разработками, на-
правлены на повышение комфорта жизни граждан и 
повышение эффективности экономики.

На выставке были представлены стенды ведущих 
белорусских вузов, учреждений среднего и среднего 
специального образования, и российские вузы, 
которые составляют образовательную аллею. 

О ФОРУМЕ
XXIX Международный форум по 

информационно-коммуникационным 
технологиям «ТИБО-2023» прошел в 
Минске с 18 по 21 апреля 2023 года.

Организатором мероприятия традиционно 
выступило Министерство связи и информатизации 
Республики Беларусь при участии представителей 
государства, бизнеса, профессионального и 
научного сообщества, международных экспертов. 
Генеральный партнер Форума – РУП «Белтелеком».

Более чем за четверть века Форум «ТИБО» стал 
уникальной площадкой для обмена передовым меж-
дународным опытом, генерации инновационных 
знаний и обсуждения механизмов внедрения новей-
ших технологических трендов в различные сектора 
экономики, социальную сферу и систему государ-
ственного управления.

В выставке «ТИБО-2023» приняли участие 278 
компаний из 8 стран мира (Азербайджан, Арме-
ния, Беларусь, Казахстан, Китай, Кыргызстан, Рос-
сия, Южная Корея). На экспозиции «ТИБО-2023» 
были представлены крупнейшие отечественные и 
зарубежные производители телекоммуникационного 
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На аллее демонстрировались технологические 
решения, а также услуги по подготовке, 
переподготовке и повышению квалификации 
специалистов в сфере информационных технологий. 
Национальная инновационная инфраструктура и 
инновационные разработки белорусских ученых 
были продемонстрированы на коллективных стендах 
ГКНТ и НАН Беларуси.

Национальная телекоммуникационная инфра-
структура была представлена на стендах ведущих 
операторов фиксированной и мобильной связи: 
«Белтетеком» и МТС. Демонстрировались новейшие 
достижения в области информационных технологий, 
включая такие направления как искусственный ин-
теллект, интернет вещей, облачные технологии, обе-
спечение безопасности, анализ и управление боль-
шими данными, импортозамещение представлены 
на стендах предприятий- участников.

Международное сотрудничество в цифровой сфе-
ре было отражено в экспозиции выставки на коллек-
тивных экспозициях: «Русатом Бел», предприятий 
города Москвы, Санкт-Петербурга, Нижегородской 
области, Курской области, а также Министерства 
цифрового развития Российской Федерации, Бело-
русско-китайского индустриального парка «Великий 
камень» и Китайской Народной Республики.

Насыщенная деловая программа Форума 
«ТИБО-2023» включала 35 тематических меро-
приятий, посвященных цифровой трансформации 
основных секторов экономики и государственного 
управления, среди которых V Евразийский цифро-
вой форум (EADF), III Форум «Цифровая экономи-
ка» (DEF), VI Белорусский ИКТ Саммит и другие. 
Участников тематических мероприятий ожидала 
насыщенная программа выступлений, включающая 
328 презентаций, а также возможность принять уча-
стие в дискуссиях.

В мероприятиях форума приняли участие 
эксперты из 8 международных организаций, 
таких как Евразийская экономическая комиссия, 
Евразийский банк развития, Шанхайская 
организация сотрудничества, Исполнительный 
комитет Содружества Независимых Государств, 

Международный союз электросвязи, Программа 
развития ООН в Республике Беларусь, 
Региональное содружество в области связи, Совет 
операторов почтовой связи.

В ходе проведения V Евразийского цифрово-
го форума были рассмотрены вопросы интеграции 
национальных моделей цифровой трансформации 
в русле построения общих рынков, международные 
аспекты обмена данными, приоритеты цифровой 
повестки стран Евразии.

Целью III Форума «Цифровая экономика» стал 
детальный анализ итогов отраслевой цифровиза-
ции, проблем межотраслевого и межуровневого 
взаимодействия, определение приоритетов и плана 
действий путем анализа мирового опыта, выявле-
ния ключевых проблем и факторов успеха цифровой 
трансформации экономики.

На тематических заседаниях VI Белорусского 
ИКТ Саммита были представлены глобальные тен-
денции развития ИКТ, примеры внедрения цифро-
вых технологий и инновационных решений в раз-
личных областях экономики. 

Особое внимание на мероприятиях Форума 
«ТИБО-2023» было сконцентрировано на обеспе-
чении национального суверенитета Республики Бе-
ларусь в цифровой сфере.

Форум «ТИБО-2023» посетили делегации Кали-
нинградской, Калужской Курской, Нижегородской 
областей и Чувашской Республики Российской Фе-
дерации.

В рамках Форума «ТИБО-2023» также состоя-
лось подведение итогов конкурса «Интернет-пре-
мия «ТИБО», конкурса стартапов «Belarus ICT 
Startup Award», кубков по компьютерному спорту 
и по образовательной робототехнике, а также про-
шел Белорусский Национальный отборочный этап 
Международной Scratch-Олимпиады по креатив-
ному программированию среди школьников.

Выставку посетило 56 000 представителей 
органов государственного управления, 
международных организаций и дипломатических 
миссий, профессиональных и бизнес-ассоциаций, 
научно-исследовательских и образовательных 
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учреждений, государственных и частных компаний, 
средств массовой информации.

Во время форума «ТИБО-2023» состоялись ряд 
международных переговоров по вопросам взаимо-
действия в сфере информационно-коммуникацион-
ных технологий, а также были подписаны 16 согла-
шений о сотрудничестве.

Освещение мероприятий форума в белорус-
ских и зарубежных средствах массовой информа-
ции обеспечивали 12 информационных партне-
ров, представляющих ведущие печатные издания 
и интернет-порталы. Была организована интер-
нет-трансляция мероприятий форума на сайте www.
tibo.by, а также официальных страницах форума в 
социальных сетях.

Международные эксперты и отечественные 
специалисты отметили как высокий уровень орга-
низации деловой программы форума, так и актуаль-
ность экспозиций выставки. 
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В торжественной церемонии приняли участие 
Премьер-министр Республики Беларусь Роман 
Головченко, Государственный секретарь Совета 
безопасности Республики Беларусь Александр
Вольфович, заместитель Главы Администрации 
Президента Максим Ермолович, Председатель 
Коллегии Евразийской экономический комиссии 
Михаил Мясникович, заместитель Генерального 
секретаря Шанхайской Организации 
Сотрудничества Григорий Логвинов, Министр связи 
и информатизации, председатель организационного 
комитета форума Константин Шульган и другие 
официальные лица.

Заместитель Главы Администрации Президента 
Максим Ермолович зачитал приветствие участникам 
и гостям форума от имени Президента Республики 
Беларусь Александра Лукашенко. Глава государства 
отметил, что грандиозный форум создавался как 
ежегодная открытая площадка для обмена опытом и 
демонстрации достижений в телекоммуникационных, 
банковских, информационных технологиях. «Миссия 
«ТИБО» проста и благородна: продвижение и 
внедрение в Беларуси самого лучшего и передового», 
– говорится в приветствии. Президент обратил 
внимание, что в стране сформирован мощный 

ОФИЦИАЛЬНОЕ ОТКРЫТИЕ 
МЕЖДУНАРОДНОГО ИКТ ФОРУМА 
«ТИБО-2023»



21

блок отраслевых IT-проектов, целью которых 
является полномасштабная информатизация и 
цифровая трансформация всех отраслей экономики, 
социальной сферы, государственного управления, а 
также наращивание экcпортного потенциала в этом 
перспективном направлении. «Убежден, активный 
профессиональный диалог и экспертный обмен 
мнениями и в дальнейшем будут способствовать 
успешной реализации новых проектов и расширению 
сотрудничества между государствами и партнерами 
для практического решения самых сложных задач», 
– подчеркнул Глава государства. Президент пожелал 
участникам форума интересных встреч, выгодных 
контрактов и удачи на избранном пути.

Премьер-министр Беларуси Роман Головченко
отметил, что уже почти 30 лет «ТИБО» собирает 
на своей площадке людей, чья деятельность и 
жизнь связана со сферой ИКТ. «Тридцать лет назад 
основными направлениями работы программистов 
были бухгалтерские услуги, научные расчеты. 
Сейчас любая сфера может быть оцифрована. 
Работа и развитие искусственного интеллекта меняет 
рынок труда для программистов, экономистов, 
преподавателей», – сказал премьер-министр. Роман 
Головченко обратил внимание, что его выступление 
на форуме могло бы полностью сгенерировано 
нейросетью – и слушатели даже этого не заметили бы 
этого. По его словам, проводился такой эксперимент. 
Даже по сравнению прошлым форумом «ТИБО» 
произошли глобальные изменения. «Искусственный 
интеллект – это новый мозг в творчестве, управлении 
и коммуникации. Роботы с искусственным 
интеллектом – это новые руки в производстве 
и быту. От этих процессов нельзя отмахнуться: 
контуры нового цифрового мира гораздо ближе, чем 
кажется», – отметил Глава Правительства. Он также 
подчеркнул, что задача форума «ТИБО-2023» – дать 
комплексное видение достижений и возможностей 
для максимального раскрытия инновационного 
потенциала IT-сферы в интересах нашего общества 
и государства, а также партнеров, в первую очередь 
– в рамках Евразийского экономического союза. 

Председатель Совета Министров также заметил, 
что Беларусь имеет значимые результаты в развитии 
электронного правительства: действует единый 
портал электронных услуг, созданы единые системы 
цифровой идентификации. Реестр лицензий для 
бизнеса переведен в онлайн. Следующим этапом 
станет создание отраслевых цифровых платформ 
и изменение бизнес-процессов. Приоритет в 
сфере госуправления – оказание государственных 
и административных услуг в онлайн. «В условиях 
сложной геополитической повестки, усиления 
внешнего давления, необходимо обеспечивать 
не только технологическую независимость, но и в 
обязательном порядке – цифровой суверенитет. В 
этом мы опираемся на наших партнеров, в первую 
очередь Россию и ЕАЭС, а также на всех партнеров, 
которые готовы с нами работать во всех сферах. 
Уверен, что совместными усилиями все задачи будут 
выполнены», – отметил Роман Головченко.

Генеральный секретарь Совета Безопасности 
Александр Вольфович обратил внимание, что 
«ТИБО» стала уникальной площадкой для обмена 
опытом, выработки обсуждения механизмов 
внедрения новейших технологий во все сферы 
жизнедеятельности. «Цифровизация выводит 
экономику на качественно новый уровень и 
становится одним из условий успеха в сложной, 
конкурентной борьбе на ведущих мировых рынках. 
Усиливается влияние передовых технологий 
на жизнь граждан, особенно в строительстве, 
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образовании, здравоохранении, национальной 
безопасности. Важным является акцент нынешней 
выставки на повышение доступности технологий 
умного города», – сказал Александр Вольфович. 
Государственный секретарь Совета Безопасности 
подчеркнул, что современный цифровой сектор 
испытывает серьезное санкционное давление, 
вызванное растущим уровнем конфронтации, 
соперничества между ведущими мировыми 
державами. Это формирует ряд вызовов и угроз как 
для государственного сектора, так и для частных 
компаний. Растут риски усиления критической 
зависимости в поставках оборудования и 
программного обеспечения. Возникают проблемы в 
поддержании работоспособности информационных 
систем. Фиксируются настойчивые попытки 
отдельных государств использовать интернет для 
целенаправленного деструктивного воздействия 
на белорусское общество. Киберпреступниками 
применяются новейшие достижения в области 
цифровых технологий. Как никогда актуальным 
является развитие национальной системы 
обеспечения кибербезопасности. «Нам необходимо 
аккумулировать имеющиеся достижения, научный 
потенциал в интересах защиты цифрового 
суверенитета Беларуси. Это возможно достичь 
только благодаря слаженной совместной работе 
государства и бизнеса на национальном и 
международном уровне», – отметил Александр
Вольфович.

Министр связи и информатизации, председатель 
организационного комитета форума Константин
Шульган в своем выступлении отметил роль Форума 
«ТИБО» в цифровизации Республики Беларусь. Он 
сказал: «В первую очередь хочу отметить, что от лица 
министерства и организационного комитета очень 
рад видеть вас в этом зале уже 29 раз. Наблюдаю 
и знакомые лица, которые участвуют в данном 
конкурсе, способствуя тому развитию, которым 
мы пользуемся в различных отраслях экономики. 
Предыдущими выступающими уже было сказано, 
что «цифра» существует везде. Действительно, 
наши результаты позволяют гордиться тем, что мы 
сделали в этом направлении. Хотел бы несколько 
слов сказать о самом Форуме «ТИБО». Он стал 
уникальным белорусским брендом, ведь это 
мероприятие включает в себя и выставочную часть, 
и деловую. Первая помогает нам посмотреть на 
то, что уже внедрено, благодаря второй мы имеем 
возможность обсудить планы, проекты, а также 
услышать мнение других специалистов. Это важно 
для принятия масштабных решений, от которых 
зависит продуктивность работы государственных 
отраслей экономики». Константин Шульган объявил 
Форум «ТИБО» открытым, пожелав успехов гостям и 
участникам выставки.

По окончании церемонии открытия форума 
официальные гости ознакомились с инновационными 
технологическими разработками, представленными 
на экспозиции «ТИБО».
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ОСМОТР ВЫСТАВКИ 
ОФИЦИАЛЬНОЙ ДЕЛЕГАЦИЕЙ
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ОФИЦИАЛЬНАЯ
ХРОНИКА

18 апреля 2023 г.
Губернатор Нижегородской области Российской 

Федерации Глеб Никитин осмотрел экспозицию фо-
рума «ТИБО-2023». Он сказал: «Взаимодействие с 
Республикой Беларусь для нас абсолютно принци-
пиально, потому что, по сути, мы в некоторой степе-
ни воспользовались опытом Республики Беларусь, 
создавая распределенный научно-технологический 
центр с особыми налоговыми режимами и префе-
ренциями, которых в других регионах страны нет, 
такой аналог парка высоких технологий. В Беларуси 
это дало свои плоды. Мы видим, насколько мощно 
развивалась и развивается до сих пор IT-сфера».

На протокольной площадке форума состоялось 
подписание Соглашения между Министерством 
цифрового развития, связи и массовых коммуни-
каций Российской Федерации и Министерством 
связи и информатизации Республики Беларусь об 
унификации нормативных правовых актов в сфере 
электросвязи, а также Соглашения о реализации 
технических, организационных и иных мероприя-
тий, направленных на предупреждение, выявление 
и пресечение нарушений порядка взаимного пропу-
ска международного трафика на сетях электросвязи, 
обеспечение корректной маршрутизации, иденти-
фикации и тарификации роуминговых звонков на 
территории Союзного государства.
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Соглашения подписали Министр связи и инфор-
матизации Республики Беларусь Константин Шуль-
ган и Заместитель министра цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций Российской Феде-
рации Андрей Заренин.

На полях форума «ТИБО-2023» Председатель 
Коллегии Евразийской экономической комиссии 
Михаил Мясникович вручил нагрудные знаки «За 
вклад в развитие евразийской интеграции» и почет-
ные грамоты Евразийской экономической комиссии.

Нагрудными знаками награждены: 
y первый заместитель Министра связи и информа-

тизации Республики Беларусь Павел Ткач; 
y заместитель директора ЗАО «Техника и коммуни-

кации» Сергей Енин. 

За значительный личный вклад в популяризацию 
идеи евразийской интеграции, активное содействие 
осуществлению и развитию евразийской интегра-
ции, участие в разработке проектов международных 
договоров и актов, составляющих право Евразий-
ского экономического союза почетной грамотой Ев-
разийской экономической комиссии награждены: 
y директор Республиканского унитарного 

предприятия «Центр цифрового развития» Игорь
Михайловский; 

y консультант Управления стратегического 
развития Министерства связи и информатизации 
Республики Беларусь Наталья Крючкова. 
Также, за активное участие в решении задач, сто-

ящих перед Евразийской экономической комиссией, 

содействие развитию евразийской интеграции, лич-
ные достижения в исполнении должностных обязан-
ностей почетной грамотой Евразийской экономиче-
ской комиссии награждена Директор Департамента 
санитарных, фитосанитарных и ветеринарных мер 
Евразийской экономической комиссии Наталья Жу-
кова и другие представители ЕЭК.

Российский разработчик инженерного про-
граммного обеспечения – компания «АСКОН» на 
форуме «ТИБО» подписала шесть соглашений о 
сотрудничестве с лидерами машиностроительного 
комплекса, ведущими проектными организациями 
и университетами Республики Беларусь. Компания 
приняла участие в форуме в составе экспозиции 
Минцифры России.
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Российские цифровые решения будет внедрять 
всемирно известный производитель карьерных 
самосвалов БЕЛАЗ. Трехсторонним соглашением с 
участием «АСКОН» и «ИНТЕРМЕХ» предусмотрена 
автоматизация проектных, конструкторско-
технологических и производственных работ. 
Документ подписали генеральный конструктор 
- начальник научно-технического центра им. 
А.Н.Егорова ОАО «БЕЛАЗ» Александр Насковец, 
исполнительный директор «ИНТЕРМЕХ» Владимир
Чужба и директор по стратегическому развитию 
«АСКОН» Евгений Бахин.

Перейти на новые версии продуктов «АСКОН» 
планирует «Бобруйскагромаш», продукция которого 
(полуприцепная и навесная сельскохозяйственная 
техника) создается с помощью системы проектиро-
вания «КОМПАС-3D».

1

В сфере цифровизации строительства Республи-
ка Беларусь входит в число пионеров внедрения тех-
нологии информационного моделирования, многие 
организации уже используют решения «АСКОН» и 
«Renga» для BIM-проектирования, документообо-
рота и совместной работы над строительными про-
ектами. Свои планы по расширению сотрудничества 
закрепили в соглашениях Институт «Белжилпроект» 
и Гродненский научно-исследовательский и проект-
ный институт азотной промышленности.

Цифровые преобразования требуют сильной ка-
дровой базы. На форуме компания «АСКОН» дого-
ворилась о новых совместных инициативах с Бело-
русским национальным техническим университетом 
и Белорусско-Российским университетом. В под-
писании соглашений о стратегическом партнерстве 
приняли участие ректор БНТУ Сергей Харитончик
и ректор БРУ Михаил Лустенков.

19 апреля 2023 г.
На форуме «ТИБО-2023» страновым офисом Го-

скорпорации «Росатом» в Республике Беларусь под-
писан ряд соглашений о сотрудничестве с белорус-
скими организациями. Одно из них – соглашение о 
сотрудничестве в области тренажеростроения и циф-
ровых технологий между ГПО «Белэнерго», ОАО 
«Белэнергоремналадка», АО «Инженерно-техниче-
ский центр «Джэт» и страновым офисом Госкорпора-
ции «Росатом» в Беларуси.
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Документ предусматривает реализацию со-
вместных проектов по применению в энергосисте-
ме аналитических и полномасштабных тренажерных 
комплексов, разработке цифровых двойников тех-
нологических циклов электростанций, котельных и 
других энергообъектов, изучение и внедрение луч-
ших практик в области эксплуатации энергетическо-
го оборудования.

Как отметил на церемонии подписания соглаше-
ния Министр энергетики Республики Беларусь Вик-
тор Каранкевич, Минэнерго уделяет обозначенным 
направлениям особое внимание, так как примене-
ние современных тренажеров на энергообъектах 
обеспечивает высокий уровень подготовки и повы-
шения квалификации персонала, надежность работы 
энергетического оборудования.

«В нашей стране накоплен определенный опыт в 
этой сфере, есть соответствующие разработки. Мы 
заинтересованы в изучении возможностей организа-
ций Госкорпорации «Росатом» по данному направ-
лению, – отметил Министр. – Полагаю, наше взаи-
модействие будет взаимовыгодным».

Положительные примеры такого сотрудничества 
уже есть – при поддержке Госкорпорации «Росатом» 
в учебном центре Белорусской атомной электро-
станции установлен и успешно эксплуатируется пол-
номасштабный тренажер для подготовки персонала, 
который является точной копией пульта управления 
энергоблока атомной станции.

Результаты совместной работы в тренажеростро-
ении и цифровой отрасли важны и с точки зрения 
импортозамещения, особенно сегодня – в условиях 
внешних ограничений и санкционного давления. «С 
подписанием соглашения мы сделаем очередной 
шаг по укреплению технологического суверенитета 
наших стран», – подчеркнул Виктор Каранкевич.

В целом сотрудничество Беларуси с Госкорпора-
цией «Росатом» развивается по целому ряду направ-
лений. Это не только строительство и эксплуатация 
БелАЭС, обращение с радиоактивными отходами, 
но и смежные отрасли – промышленность, ядерная 

медицина, электротранспорт. «Потенциал нашего 
партнерства не исчерпан, и впереди у нас – перспек-
тивные совместные проекты», – добавил Министр.

Как было отмечено на церемонии, соглашение 
также откроет для организаций отрасли новые воз-
можности как в части повышения качества работ по 
моделированию и проектированию узлов и ком-
плектующих для энергооборудования, так и по про-
ведению его виртуальных испытаний c использова-
нием современных цифровых решений и новейших 
инструментов визуализации. Особое внимание бу-
дет уделено разработке и внедрению отечественно-
го программного обеспечения для указанных целей.

Директор ООО «Русатом Бел» (странового офи-
са Госкорпорации «Росатом» в Республике Бела-
русь) Станислав Левицкий рассказал о своих наде-
ждах на подписанные соглашения: «Надеюсь, что на 
выходе мы получим совместные продукты. А с точки 
зрения реализации совместных проектов все дела-
ется в рамках законодательства.

Реализация любого крупного проекта выносит 
наверх те моменты, которые нужно дорабатывать. 
Мы видим возможности для совершенствования об-
щей коммуникации между Республикой Беларусь и 
Российской Федерацией. У нас идет переговорный 
процесс по внедрению механизмов со снижением 
выявленных рисков в рамках соглашения. Не готов 
говорить за все стороны, но надеюсь, что в этом году 
мы финализируем межгосударственное правовое 
соглашение».
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Форум посетила лаосская парламентская деле-
гация во главе с председателем Комитета Нацио-
нального собрания Лаосской Народно-Демокра-
тической Республики по экономике, технологиям и 
окружающей среде Дуангсаваном Линкхамом. Сто-
роны провели обмен мнениями по вопросам разви-
тия белорусско-лаосских отношений в сфере ИКТ, 
взаимодействия на международной арене, в том чис-
ле в рамках Ассоциации государств Юго-Восточной 
Азии.

Министерством связи и информатизации на пло-
щадке форума проведен ряд двусторонних бело-
русско-российских встреч, в ходе которых стороны 
поделились опытом цифровизации и обсудили пер-
спективы сотрудничества в сфере информацион-
но-коммуникационных технологий. 

Заместитель Губернатора Калужской области 
Дмитрий Разумовский принял участие в работе де-
ловой программы форума «ТИБО» и детально озна-
комился с технологическими решениями, представ-
ленными на выставке. Площадка форума «ТИБО» 



29

стала местом подписания соглашения о проведении 
в августе 2023 года в Калуге Федерального форума 
«Цифровая эволюция», организуемого Минцифры 
России. Соглашение подписали два соорганизатора 
данного форума: Правительство Калужской области 
и некоммерческая организация «Лаборатория циф-
ровой трансформации».

С инновационными разработками, представлен-
ными на экспозиции форума «ТИБО» ознакомились 
Министр информации Республики Беларусь Влади-
мир Перцов и Министр промышленности Республи-
ки Беларусь Александр Рогожник. 

В торжественной обстановке Министр цифрово-
го развития и связи Курской области Сергей Кожев-
ников и директор РУП «Центр цифрового развития» 
Министерства связи и информатизации Республики 

Беларусь Игорь Михайловский подписали Прото-
кол о внесении изменений в Меморандум о взаимо-
понимании между Комитетом цифрового развития 
и связи Курской области и научно-инженерным ре-
спубликанским унитарным предприятием «Институт 
прикладных программных систем» Министерства 
связи и информатизации Республики Беларусь о со-
трудничестве в области цифровизации.

Состоялись подписания двусторонних соглаше-
ний между Белорусским государственным экономи-
ческим университетом и ОАО «ИнДев Солюшенс», 
а также Международным университетом «МИТСО» 
и ООО «ДевТул».
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20 апреля 2023 г.
На полях форума «ТИБО» прошла встреча пер-

вого заместителя Министра связи и информатизации 
Республики Беларусь Павла Ткача с Чувашской де-
легацией во главе с Министром цифрового разви-
тия, информационной политики и массовых комму-
никаций Михаилом Степановым.

Стороны обменялись впечатлениями о ходе про-
ведения форума, отметили высокий уровень участия 
российской стороны в выставке и деловой програм-
ме ТИБО.

Павел Ткач и Михаил Степанов обсудили сотруд-
ничество Беларуси и Чувашии в сфере цифровиза-
ции и возможные направления его развития. Павел
Ткач предложил продолжить практику участия чу-
вашской делегации в форумах «ТИБО», отметив зна-
чительный положительный эффект для обеих сторон. 
Российской стороной поддержано это предложение.

Первый заместитель главы Администрации 
Президента Максим Рыженков осмотрел экспозицию 
«ТИБО-2023». «Очень хорошая выставка, но в этом 
году я еще больше поражен. Много интерактивных 
зон для молодежи, где можно попробовать себя в 
роли изобретателя. Здесь есть кусочек технопарка, 
где много ребятишек занимаются робототехникой и 
электроникой. Есть возможность попробовать себя в 
какой-либо профессии и в будущем выбрать свой путь. 
На выставке также есть много технологий виртуального 
пространства», – отметил Максим Рыженков.

Председатель Комитета государственного кон-
троля Василий Герасимов посетил форум «ТИБО» и 
ознакомился с инновационными решениями, пред-
ставленными на выставке.
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В рамках деловой программы форума «ТИБО-
2023» состоялось заседание белорусско-российской 
рабочей группы по вопросам разработки и реали-
зации промышленного программного обеспечения. 
Заместитель Министра промышленности и торговли 
Российской Федерации Василий Шпак, Торговый 
представитель Российской Федерации в Республике 
Беларусь Юрий Золотарев и другие эксперты дву-
сторонней рабочей группы осмотрели экспозицию 
«ТИБО-2023» и пообщались с ее участниками.

Чрезвычайный и Полномочный Посол Исламской 
Республики Пакистан в Республике Беларусь 
Саджад Хайдер Хан осмотрел экспозицию выставки 
«ТИБО-2023». Он, в частности, сказал: «Хотелось 
бы поблагодарить организаторов за приглашение 
принять участие в посещении этой выставки. 
Впечатляет уровень организации мероприятия, а 
также разработки, которые представлены на стендах, 
поэтому подобные выставки помогут участникам 
лучше познакомить посетителей с продуктами, 
которые разрабатываются в Республике Беларусь».

21 апреля 2023 г.
В заключительный день работы форум «ТИБО-

2023» посетил Глава Администрации Президента 
Республики Беларусь Игорь Сергеенко и ознако-
мился с экспозицией выставки.
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ЕВРАЗИЙСКИЙ 
ЦИФРОВОЙ ФОРУМ

Программа, выстуПления, 
Презентации и видеотрансляция

размещены на сайте форума:

ПЛЕНАРНАЯ СЕССИЯ:
«ЦИФРОВАЯ ЕВРАЗИЯ, ТОЧКИ РОСТА 
ЭЛЕКТРОННОГО ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ 

И ИНТЕГРАЦИИ»
Открыл заседание Заместитель Премьер-

министра Республики Беларусь, член Совета 
Евразийской экономической комиссии Игорь 
Петришенко. По его словам, проведение 
Евразийского цифрового форума стало хорошей 
традицией «ТИБО». Цифровизация определена 
Президентом Беларуси в качестве приоритета 
развития государства. Происходит трансформация 
системы государственного управления и экономики, 
внедрение отечественных продуктов в производство, 
создание условия интенсивного развития ПВТ. 
Осуществляется разработка платформы на базе 
Индустрии 4.0. Беларусь и Россия вырабатывают 

СТРАН-УЧАСТНИЦ
МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ
ТЕМАТИЧЕСКИХ СЕССИЙ
ДОКЛАДЧИКОВ 
ИНОСТРАННЫХ ЭКСПЕРТОВ
ЗАРЕГИСТРИРОВАННЫХ УЧАСТНИКОВ
ОНЛАЙН-СЛУШАТЕЛЕЙ 

7
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2162 
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Армения Беларусь Казахстан

Россия Кыргызстан

Азербайджан
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подходы в сфере таможенного и налогового 
законодательства, транспортного контроля. В этом 
году страны союза приступили к третьему этапу 
реализации основных направлений цифровой 
повестки ЕАЭС до 2025 года. Однако, как отметил 
Игорь Петришенко, в условиях высоких темпов 
развития повестка требует актуализации. Среди 
необходимого – модернизация интегрированной 
информационной системы ЕАЭС, в результате чего 
будет обеспечено трансграничное взаимодействие, 
повышение доступности ресурсов для граждан и 
бизнеса. В пространстве ЕАЭС значимым вопросом 
является создание трансграничного пространства 
доверия, признание электронной цифровой 
подписи, разработка альтернативы SWIFT, защита 
обмена данными. Игорь Петришенко подчеркнул, 
что реализация всех названных проектов невозможна 
без подготовки кадров, что в свою очередь требует 
усовершенствования системы образования. 
Укрепление связей между ШОС, БРИКС, ЕАЭС 
позволит выйти на новый уровень развития.

Заместитель Премьер-министра Республики 
Беларусь, член Совета Евразийской 

экономической комиссии, Игорь Петришенко

Председатель Коллегии Евразийской 
экономической комиссии Михаил Мясникович
отметил, что в рамках форума представлены 
новейшие достижения IT-индустрии на внутреннем 
рынке ЕАЭС. По его словам, перед Комиссией 
стоит задача формирования цифрового каркаса для 
перемещения товаров, услуг, капитала, рабочей 
силы. Сформирована совместная нормативная база. 
Ставится задача полного обеспечения G2G, переход 
интегрированной информационной системы к новым 
уровням. Важнейший приоритет – обеспечение всех 
востребованных видов взаимодействия. В контексте 
этих задач вместе с уполномоченными органами 
необходимо обеспечивать развитие трансграничного 
пространства доверия. Работа потребует участия 
всех заинтересованных органов, в том числе 
органов государственной безопасности. «Задел 
имеется», – заверил Михаил Мясникович. Комиссия 
совместно со странами ведет создание совместной 

сети защищенных данных. В рамках форума 
будет запущен Национальный сегмент Беларуси 
и Кыргызстана. Необходимо в сжатые сроки 
решать и другие проблемы: например, различный 
уровень оцифровки в странах. «Рассинхронизация 
может привести к появлению новых цифровых 
барьеров», – отметил глава Комиссии. Предстоит 
переформатирование цифровой повестки союза. 
Обеспечение должного уровня безопасности, 
сокращение зависимости от иностранного ПО. 
«Без этого мы цифровой суверенитет не построим. 
При этом мы придерживаемся точки зрения, что в 
современных условиях полный изоляционизм не 
получится и не имеет смысла. Для понимания, в 2022 
году и три месяца 2023 на информационную систему 
ЕЭК осуществлено более 100 тысяч хакерских атак», 
– подчеркнул Михаил Мясникович.

Заместитель Генерального секретаря Между-
народной организации «Шанхайская организация 
сотрудничества» Григорий Логвинов отметил, что 
ШОС является многосторонним объединением. 

Председатель Коллегии Евразийской 
экономической комиссии, Михаил Мясникович

При этом, заместитель Генсека организации 
признал, что пространство ШОС относится к числу 
регионов с высокой степенью киберопасности 
и низким уровнем киберзащищенности. 
«Сотрудничество в данной области началось 16 
лет назад, когда была создана рабочая группа по 
современным ИКТ. Наши задачи сейчас – повышение 
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глобальной конкурентоспособности, повышение 
инвестиционного потенциала и безопасности, 
преодоление цифрового разрыва», – сказал 
Григорий Логвинов. С учетом ситуации в пандемию, 
в ШОС сформировалось общее понимание 
того, что в постпандемию цифровая экономика 
приобретает решающее значение. Стоят все новые 
задачи в разных сферах: применение технологий 
искусственного интеллекта для повышения 
цифровой грамотности, совместная выработка 
общих принципов взаимодействия. Особую 
озабоченности вызывает роль цифровых технологий 
в качестве инструмента кибервойн. Все больше 
государств переключаются на совершенствование 
ИКТ. В ШОС принято более широкое понимание 
международной информационной безопасности, 
чем в ООН. Отрабатывается практическое 
взаимодействие государств ШОС в данной сфере: 
проводятся совместные учения по пресечению 
использования интернета в террористических и 
экстремистских целях. Вырабатывается единая 
повестка по гармонизации процессов цифровой 
трансформации в странах ШОС.  

Заместитель Генерального секретаря 
Шанхайской организации сотрудничества, 

Григорий Логвинов

В своем выступлении заместитель Губернатора 
Нижегородской области Егор Поляков подчеркнул, 
что Нижегородская область – регион с высоким на-
учным и образовательным потенциалом. В области 

работают 5 институтов Российской Академии наук, 
более 60 отраслевых научно-исследовательских 
институтов. Нижегородский научно-исследователь-
ский центр мирового уровня осуществляет такие 
направления деятельности, как: инновационные 
производства, компоненты и материалы, передовые 
цифровые технологии, экология и ликвидация нако-
пленного ущерба, интеллектуальные транспортные 
системы. 

Заместитель Губернатора Нижегородской 
области Российской Федерации, Егор Поляков

Область занимает третье место в России по объ-
емам выпускаемого программного обеспечения, по 
уровню развития индустрии разработки программ-
ного обеспечения и объемом экспорта ИКТ-услуг. 
Область активно развивает инфраструктуру и соз-
даёт условия для внедрения цифровых технологий 
во все сферы общественной жизни. В области про-
водится ключевой ИТ –форум в России «Цифровая 
индустрия промышленной России».

Директор по цифровизации Госкорпорации 
«Росатом» Екатерина Солнцева затронула в 
своем докладе вопрос цифрового суверенитета, 
технологической независимости и промышленного 
развития евразийского пространства на базе 
трансфера индустриальных цифровых технологий 
«Росатома».

Директор по цифровизации Госкорпорации 
«Росатом», Екатерина Солнцева
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Цифровизация движется стремительно и 
есть уверенность в необходимости создания 
международного органа по контролю за развитием 
цифровых технологий, в том числе в рамках 
ЕАЭС. «Росатом» готов участвовать в этих 
процессах. Корпорация имеет пакет инициатив 
для разработчиков по созданию востребованных 
импортозамещающих ИТ-продуктов и широкий 
спектр уже работающих собственных цифровых 
решений для реального сектора, сохраняя лидерские 
позиции вопреки санкционному давлению. 

Тему приоритетных аспектов цифровой 
интеграции Союзного государства в пространстве 
ЕАЭС раскрыл в своем выступлении директор 
Департамента цифровых технологий Торгово-
промышленной палаты России Владимир 
Маслов. С точки зрения бизнеса далеко не всё 
можно импортозаместить в кратчайшие сроки. 
Есть масса отечественных и союзнических ИТ-
решений, но «железо» для их реализации по-
прежнему используется извне. Это вопрос, который 
остаётся открытым. Ключевыми направлениями 
сотрудничества в сфере цифровой трансформации 
для бизнеса из стран ЕАЭС являются электронный 
документооборот, маркировка товаров, 
транспортно-логистические сервисы, таможенные 
процедуры и техрегулирование. Принципиальный 
вопрос, это признание ЭЦП в странах союза для 
развития всестороннего взаимодействия государства 
и бизнеса в том числе для выхода на внешние рынки. 

Директор Департамента цифровых технологий 
Торгово-промышленной палаты России 

Владимир Маслов

Заместитель Министра транспорта России 
Дмитрий Баканов в своем выступлении затронул 
вопрос цифровизации процедур грузоперевозок в 
рамках ЕАЭС и формирования витрины цифровых 
сервисов для бесшовного функционирования 
евразийских транспортных коридоров.

Среди ключевых сервисов были отмечены 
электронные навигационные пломбы, eCMR, 
электронные путевые листы, сервисы по мед-
освидетельствованию водителей и весогабаритному 
контролю ТС, цифровые карты магистральных 
автодорог и др. 

Широкий спектр электронных транспортно-ло-
гистических сервисов, собранный воедино в «циф-
ровой витрине» является удобным инструментарием 
для участников рынка. Цифровизация транспортных 
коридоров позволяет оперативно реагировать на 
изменения и перестраивать логистику в соответствии 
с текущими обстоятельствами, что крайне эффектив-
но в период геополитической турбулентности.  

Директор Дирекции цифровых инициатив Евра-
зийского банка развития (ЕАБР) Виктор Гриднев
говорил о реализации потенциала ЕАЭС через циф-
ровые проекты.

ФЦИ ЕАБР формирует инициативы и осущест-
вляет реализацию проектов в странах Евразии для 
межгосударственных нужд при содействии Евра-
зийского банка развития. Говоря о перезагрузке 
цифровой повестки ЕАЭС в меняющихся условиях 
и потенциале прорабатываемых проектов важно 
осознавать подходят ли традиционные механизмы и 
модели трансформации в современных условиях. 

Заместитель Министра транспорта Российской 
Федерации, Дмитрий Баканов

Продолжать оцифровку старых процессов в тра-
диционных форматах или осуществлять поиск новых 
идей и конструкций через реализацию пилотных 
проектов. Важным моментом является совместная 
и одновременная проработка реализуемых проек-
тов во всех задействованных странах, что уже не раз 
было доказано на практике, это существенно упро-
щает поиск оптимальных решений. 
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Заместитель директора по международному 
сотрудничеству АНО «Цифровая экономика»,

Андрей Филиппов

В завершении пленарной сессии «Цифровая 
Евразия: точки роста электронного взаимодействия 
и интеграции» V Евразийского цифрового форума 
состоялся торжественный запуск защищенной 
сети передачи данных Интегрированной 
Информационной Системы ЕАЭС, старт которой дал 
Председатель Коллегии ЕЭК Михаил Мясникович. 
«Безусловно и Главы государств, и Главы 
Правительств стран Евразийского экономического 
союза постоянно поднимают вопрос о необходимости 
совершенствования работы Интегрированной 
информационной системы. Когда мы действительно 
уже погрузились в решение практических задач 
возникли вопросы информационной безопасности. 
Это то направление, которое в любом случае должно 
быть соблюдено, но мы нашли решение, как сделать, 
чтобы интегрированная система наших государств 
работала достаточно успешно», – сказал Михаил
Мясникович. На данном этапе система заработала 
в Беларуси и Кыргызстане. Страны доложили о 
готовности, после чего система была запущена.  

Церемония запуска защищённого сегмента 
интегрированной информационной системы 

ЕАЭС

Директор Дирекции цифровых инициатив 
Евразийского банка развития (ЕАБР),

Виктор Гриднев

Заместитель директора по международному со-
трудничеству АНО «Цифровая экономика» Андрей
Филиппов завершил сессию докладом о механизмах 
и практике ускоренного внедрения индустриального 
программного обеспечения в странах ЕАЭС.

Организация выполняет функцию экосистемы для 
взаимодействия государства и цифрового бизнеса 
по вопросам цифровой трансформации различных 
отраслей экономики, реализацию дорожных карт 
по развитию сферы высоких технологий и совмест-
ных программ, осуществляет разработку стратегий, 
аналитику процессов цифровизации, участвует в 
разработке НПА, аккумулирует лучшие практики, 
проводит стратегические сессии и обучение. Одним 
из направлений является международное сотрудни-
чество со странами ЕАЭС в сфере цифровой транс-
формации и продвижению на внешние рынки отече-
ственного индустриального ПО, в частности, участие 
в работе двухсторонних межправительственных ра-
бочих групп по вопросам импортозамещения ПО и 
кооперации в сфере ИТ.

Председатель Коллегии Евразийской 
экономической комиссии, Михаил Мясникович,

Заместитель Генерального секретаря 
Шанхайской организации сотрудничества, 

Григорий Логвинов
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ТЕМАТИЧЕСКАЯ СЕССИЯ 
«ЦИФРОВАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ 

ВНУТРЕННИХ РЫНКОВ ЕАЭС»

Участники и эксперты сессии

Открыл сессию модератор, заместитель Пред-
седателя ОАО «Белорусская универсальная товар-
ная биржа» Алексей Мацевило. Перед участниками 
стояли вопросы цифровых аспектов четырех свобод 
ЕАЭС, устранения цифрового разрыва на внутрен-
нем рынке ЕАЭС, перспективы развития интегри-
рованной информационной системы до 2030 года и 
другие.

Член Коллегии (Министр) по внутренним 
рынкам, информатизации, ИКТ Евразийской 

экономической комиссии, Варос Симонян

Варос Симонян, член Коллегии (Министр) 
по внутренним рынкам, информатизации, 
ИКТ Евразийской экономической комиссии 
представил доклад «Внутренний рынок ЕЭАС: 
новые приоритеты развития с учетом цифровых 
решений». В своем выступлении Варос Симонян
затронул важную тему доверия: «Помимо 
сугубо экономических компонентов необходимо 
формирование пространства доверия: госоргана 
к госоргану, бизнеса к госоргану, бизнеса к 
внутреннему документу и далее. Мы понимаем, 
как необходимо двигаться вперед». Основная 
миссия ЕЭК -  создание цифрового «каркаса» для 
реализации 4-х свобод ЕАЭС. В завершении 

выступления Варос Симонян отметил, что работа по 
инфраструктурному обеспечению станет ключевым 
элементом для цифровой трансформации в рамках 
союза. 

Генеральный директор Ассоциации 
«Инфопарк», Председатель комитета Делового 

Совета ЕАЭС по цифровой повестке, 
Владимир Басько

Владимир Басько, Генеральный директор Ассо-
циации «Инфопарк», Председатель комитета Дело-
вого Совета ЕАЭС по цифровой повестке, в рамках 
выступления рассказал о роли бизнеса в реализации 
цифровой повестки, консолидации усилий и иници-
атив. В своем докладе Владимир Басько поднял во-
прос важности цифрового каталога. «Мы говорим о 
четырех свободах, но в действительности не хватает 
пятой. У нас нет свободы движения данных и цифро-
вых активов». Также был поднят вопрос цифрового 
неравенства, с которым столкнулись представители 
России и Беларуси. Одной из проблемных тем ди-
ректор Ассоциации «Инфопарк» выделил отсутствие 
механизмов финансирования цифровых инициатив и 
проектов помимо ресурсов Евразийского банка раз-
вития.

Заместитель директора Департамента 
информационных технологий Евразийской 
экономической комиссии, Андрей Наумов
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Андрей Наумов, заместитель директора Депар-
тамента информационных технологий ЕЭК расска-
зал о подходах к созданию Цифрового каталога то-
варов в ЕАЭС. Различие в подходах к каталогизации 
в разных государствах и в разных сферах бизнеса 
несколько сдерживает этот процесс, но задача ЕЭК 
и состоит в том, чтобы выработать общеприменимый 
формат на уровне наднационального регулятора.

Заместитель Министра экономики Республики 
Беларусь, Алеся Абраменко

Сессию продолжила Алеся Абраменко, замести-
тель Министра экономики Республики Беларусь. В 
своем докладе она высказала идею, что цифровая 
повестка может стать барьером, который мешает 
взаимной торговле. «С одной стороны мы стараемся 
уйти от рутины бумажных процессов, стараемся идти 
в ногу со временем, однако не всегда это возмож-
но. Когда страны действуют не согласовано, может 
возникнуть проблемная ситуация и привести к не-
гативным последствиям в экономике». Привела ряд 
примеров, как и почему на практике опережающая 
цифровизация становится не благом, а барьером, 
даже в рамках реализации совместных экономи-
ческих программ.   Был поднят вопрос цифрового 
суверенитета и возможные варианты преодоления 
цифрового неравенства. Один из возможных вари-
антов решения – все стороны должны находиться в 
равных условиях для реализации цифровых иници-
атив, быть равноправными участниками, а не потре-
бителями данных. Также все цифровые процессы не 
должны обременять участников.

Генеральный директор «ВижнЛабс», 
Дмитрий Марков

Далее к беседе в формате онлайн подключился 
Дмитрий Марков, Генеральный директор «Виж-
нЛабс» (Россия). Он выступил с докладом о пер-
спективах Евразийской биометрии с учетом опыта 
реализации проектов. Дмитрий Марков рассказал о 
недавно реализованном проекте по цифровому удо-
стоверению личности. Проект действует на портале 
государственных услуг России, система работает 
в тестовом режиме. Было отмечено, что бумажный 
паспорт должен остаться в прошлом, нужно вводить 
цифровые удостоверения личности. Такие удостове-
рения должны использоваться в повседневной жиз-
ни, при проверке документов. Технология хорошо 
обкатана и используется во многих странах. Участни-
ки обсудили как работает данная система и ее преи-
мущества в современном мире.

Директор Евразийского учебного института 
ФГАОУ ВО «МГИМО МИД Российской Феде-
рации» Тамара Шашихина выступила с докладом 
«Информационные системы и реестры по вопросам 
внутреннего рынка: использование международно-
го опыта». В своем выступлении Тамара Шашихина 
отметила: «Нам нужно работать в направлении, что-
бы ЕАЭС как интеграционное объединение стало 
более понятным и для обычного гражданина, и для 
малого и среднего бизнеса, не только для крупного 
и для государства». 

Директор Евразийского учебного института 
ФГАОУ ВО «МГИМО МИД Российской 

Федерации» Тамара Шашихина

Из положительных примеров была упомянута 
унифицированная онлайн-система поиска работы 
«Без границ». Важно, чтобы национальные сегмен-
ты системы были сопряжены, а информация была 
сконцентрирована в одном месте, быть бесплатной и 
многоязычной, давать возможность обратной связи, 
в противном случае это усложнит процесс ее получе-
ния и использования.

Куаныш Еликбаев, Председатель Комитета 
техрегулирования и метрологии МТИ Республики 
Казахстан заострил внимание на том что огромный 
массив оцифрованных данных в частности в сфере 
стандартизации и сертификации из национальных 
сегментов не всегда был доступен в других странах. 
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Председатель Комитета техрегулирования  и метрологии 
МТИ Республики Казахстан, Куаныш Еликбаев

Даже систематизация таких данных на националь-
ном уровне представляет собой многоуровневый 
и сложный «квест» для иностранных пользователей 
в лице как государственных органов, так и бизне-
са. Цифровой разрыв в странах союза – это сегод-
ня основной барьер для создания интеграционных 
платформ и систем. Цифровое техническое регули-
рование – это проект призванный решить указанные 
проблемы в рамках ЕАЭС, обеспечив понятный и 
простой доступ нормативной документации. В пер-
спективе будет стоять задача исключения человече-
ского фактора из системы контрольно-разрешитель-
ной деятельности. 

Заместитель директора РУП «Национальный 
центр маркетинга и конъюнктуры цен», 

Наталья Тышкевич

В дискуссии приняла участие Наталья Тышкевич, 
заместитель директора РУП «Национальный центр 
маркетинга и конъюнктуры цен». Она рассказала о 
проблемах в сфере цифровизации государственных 
закупок. Хотя система закупок является самой оциф-
рованной, на данном этапе безбарьерное сотруд-
ничество сопровождается бумажными носителями, 
что мешает дальнейшей цифровизации и по сути не 
логично. Базой цифровой повестки является вопрос 
признания цифровой подписи во всех странах сою-
за. Но не менее важно соблюдение принципа циф-
рового равенства и синхронизации процессов циф-
ровой трансформации в странах-участницах ЕАЭС.

Директор по развитию финансовой системы 
Центробанка Республики Армения, 

Ашот Петросян

Директор по развитию финансовой системы 
Центробанка Республики Армения Ашот Петросян 
затронул тему интеграции платежных систем. «Се-
годня состоялось второе заседание рабочей группы 
совета центральных банков ЕАЭС, была утвержде-
на повестка цифровой трансформации финансовой 
системы», – отметил Ашот Петросян. Есть положи-
тельные примеры локальной интеграции платёжных 
систем Армении и России, России и Беларуси. Рас-
сматривается вопрос использования цифровых ва-
лют во взаимных расчётах. Прорабатывается вопрос 
реализации системы защищённой сети передачи фи-
нансовых данных между банковскими структурами 
стран ЕАЭС. Единая система удалённой цифровой 
идентификации так же находится в фокусе внимания 
рабочей группы и среди приоритетов развития. 

Заместитель Председателя ОАО «Белорусская 
универсальная товарная биржа» 

Алексей Мацевило.

Всё выше озвученное в полной мере свойственно 
и биржевой торговле в частности, отметил модератор 
сессии Алексей Мацевило. Высказал мнение о 
целесообразности спустить решение некоторых 
вопросов по организации взаимного участия в 
торговых сделках с наднационального уровня на 
уровень самих бирж как инфраструктурных объектов 
оптовой торговли, что может ускорить сам процесс 
и дать больший экономический эффект с учётом 
интересов бизнесс-сообщества.
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Директор Дирекции цифровых инициатив 
Евразийского банка развития, Виктор Гриднев

Представитель Фонда цифровых инициатив Ев-
разийского банка развития Виктор Гриднев, отметил 
что проработка вопроса признания ЭЦП по иници-
ативе Армении в 2018 году, и обсуждение вопросов 
применения юридически значимого ЭДО началась 
бизнес-сообществом, в том числе на полях ТИБО.  
ФЦИ ЕАБР участвует в проработке ряда трансгра-
ничных пилотных проектов, в которых признание 
ЭЦП и использование механизма доверенной тре-
тьей стороны имеет принципиальное значение. В 
частности, в рамках проекта eCMR ведётся прора-
ботка различных вариантов признания ЭЦП. Важно 
активное участие в НИР и пилотных проектах как 
государственных структур, так и бизнеса всех стран 
союза. 

Заместитель Министра экономического 
развития Российской Федерации, 

Дмитрий Вольвач

В формате видеообращения к дискуссии 
присоединился заместитель Министра 
экономического развития Российской Федерации 
Дмитрий Вольвач. «Сегодня перед нами стоит задача 
вывода Евразийской экономической интеграции 
на новый уровень, повышение ее устойчивости 
и углубление сотрудничества в ответ на внешние 
вызовы», – отметил Дмитрий Вольвач. Он поделился 
достигнутыми результатами в сфере цифровых 
аспектов 4-х свобод ЕАЭС. Также было отмечено, 
что президентом Российской Федерации в рамках 

председательства в ЕАЭС в 2023 году, был выдвинут 
ряд инициатив по развитию цифровой повестки в 
рамках союза, синхронизации процессов цифровой 
трансформации и созданию единых цифровых 
платформ в интересах участников общего рынка.

По итогам панельной сессии участниками была 
сформулирована итоговая резолюция с предложе-
ниями и рекомендациями для органов управления 
стран ЕАЭС и Евразийской экономической комис-
сии, состоящая из 16 основных тезисов:

1. Отметить необходимость закрепления на 
межправительственном уровне общих подходов го-
сударств – членов ЕАЭС к цифровой трансформа-
ции экономик и внедрению передовых цифровых 
решений.

2. В установленные планами сроки ввести в 
промышленную эксплуатацию элементы трансгра-
ничного пространства доверия для обеспечения не-
обходимого доверенного межгосударственного ин-
формационного обмена, запуска общих процессов с 
применением ЭЦП, а также юридически значимого 
межгосударственного документооборота, пилота 
по прослеживаемости товаров и других проектов, 
требующих доверенного и защищенного обмена ин-
формацией.

3. В рамках работы по созданию и развитию 
транграничного пространства доверия сосредото-
чить усилия на обеспечении утвержденных Дого-
вором о ЕАЭС взаимодействия в сегментах (G2G 
и B2G) и дальнейшего развития в соответствии с 
Целевой программой развития Интегрированной 
информационной системы ЕАЭС (далее – ИИС) до 
2027 года.

4. Обеспечить достаточный уровень защищен-
ности информационного обмена в рамках ЕАЭС.

5. Обеспечить запуск общих процессов ИИС 
Союза, из них 70 общих процессов в формате G2G 
до конца 2023 года, поэтапно расширяя и модерни-
зируя ее возможности до уровня единого цифрового 
ядра.

6. Продолжить работу по обеспечению сво-
боды движения товаров, услуг, капитала и рабочей 
силы на внутреннем рынке Союза путем устранения 
и упреждения препятствий, в том числе с использо-
ванием цифровых решений.  

7. Уточнить подходы, приоритеты и механизмы 
формирования и управления цифровой повесткой 
Союза, принципы взаимодействия национального 
и наднационального компонентов информационных 
систем для обеспечения «бесшовного» евразийско-
го пространства, ускоренного запуска и апробации 
цифровых решений с использованием эксперимен-
тальных правовых режимов и регуляторными изъя-
тиями. 
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Участники и эксперты сессии.

8. При реализации общих подходов цифровой 
повестки в ЕАЭС исходить из необходимости рав-
ных для государств-членов условий при реализации 
цифровых инициатив, необременительности циф-
ровых процедур для пользователей, согласованно-
сти вопросов защиты информации и персональных 
данных, предупреждения утечек информации, обе-
спечения ЕЭК функций координатора и держателя 
наднационального компонента евразийских инфор-
мационных систем.

9. Продолжить работу по созданию уни-
версальной платформы Союза для реализации 
перспективных цифровых проектов и решений с 
интеграционным эффектом, которые могут быть 
масштабированы на евразийском пространстве, 
способствующих интеграции и устойчивому функци-
онированию внутреннего рынка, развитию совре-
менных отраслевых информационных порталов, в 
том числе с участием разработок и финансирования 
Евразийского банка развития.

10. В целях предоставления национального 
режима использования, распространения и под-
держки программного обеспечения государств-чле-
нов Союза на территории всех государств-членов 
ЕАЭС проработать вопрос формирования евра-
зийского реестра программного обеспечения госу-
дарств-членов ЕАЭС.

11. Сформировать перечень востребованных 
трансграничных межгосударственных 

услуг, обеспечить создание условий для их 
беспрепятственного предоставления для 
госорганов, бизнеса и граждан государств-членов 
Союза. 

12. Систематизировать информацию по реа-
лизации пилотных проектов и цифровых решений 
(цифровых паспортов, технологий распознавания 
лиц, QR-кодов или цифровых удостоверений лично-
сти гражданина) для обеспечения свободного пере-
движения граждан и трудящихся государств – членов 
ЕАЭС и выработки предложений по их приоритиза-
ции и, при необходимости, дорожных карт их реали-
зации.

13. Продолжить работу по запуску платформен-
ных решений и цифровизации требований, норма-
тивов, регламентов и бизнес-процессов в области 
технического регулирования в ЕАЭС для снижения 
издержек при производстве продукции и повышения 
ее конкурентоспособности на мировых рынках.

14. Обеспечить на площадке Комиссии про-
работку вопросов, связанных с цифровизацией и 
поиском оптимальных решений для участия в го-
сударственных закупках государств-членов ЕАЭС, 
позволяющих учитывать интересы хозяйствующих 
субъектов в рамках действующих норм, обеспече-
нием синхронизации баз данных государств-членов, 
единых информационных систем и электронных тор-
говых площадок.

15. Продолжить работу по сближению и инте-
грации платежных систем государств-членов ЕАЭС 
для диверсификации механизмов обмена межбан-
ковской информацией и гармонизации банковских 
систем государств-членов ЕАЭС в целом.

16. Продолжить совершенствование элек-
тронного портала Комиссии по функционированию 
внутренних рынков ЕАЭС, как онлайн-системы 
оперативного выявления, реагирования и решения 
проблем по вопросам функционирования внутрен-
него рынка ЕАЭС, в том числе «структурных».

ЗАПИСЬ
 ПАНЕЛЬНОЙ

СЕССИИ: 
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ТЕМАТИЧЕСКАЯ СЕССИЯ 
«ЕВРАЗИЙСКИЕ ЦИФРОВЫЕ 

ТРАНСПОРТНЫЕ КОРИДОРЫ И 
ЦИФРОВАЯ ЛОГИСТИКА»

Участники и эксперты сессии.

В ходе работы тематической секции были 
рассмотрены основные тенденции и подходы 
к цифровой трансформации транспортно-
логистической деятельности и Евразийских 
транспортных коридоров, формирование 
национальных цифровых платформ и сервисов, 
вопросы создания единого информационного 
пространства в транспортно-логистической отрасли 
ЕАЭС, а также ход построения необходимых 
элементов инфраструктуры и приоритетных 
сервисов экосистемы ЦТК Союза.

Модератором мероприятия выступил Игорь
Михайловский, директор РУП «Центр цифрового 
развития». «В этом году основной акцент мы реши-
ли сделать на практических вопросах цифровизации 
транспортных коридоров в странах ЕАЭС и их ин-
теграции с международными транспортными кори-
дорами Евразийского континента», – отметил Игорь 
Михайловский. 

Директор  РУП «Центр цифрового развития», 
Игорь Михайловский. 

С приветственным словом выступила Елена 
Валента, заместитель директора Департамента 
транспорта и инфраструктуры Евразийской 

экономической комиссии. Она подчеркнула: «Мы уже 
не первый год сотрудничаем с «ТИБО», количество 
интересных докладов растет и это очень приятно. 
Важно сказать, что логистика занимает значительное 
место в презентациях высших должностных лиц всех 
стран мира и привлекает внимание специалистов. 
Здесь собрались люди, которые горят своим делом и 
имеют возможность обсудить практические аспекты 
деятельности, а также поделиться накопленным за 
год опытом».

Заместитель директора Департамента 
транспорта и инфраструктуры Евразийской 

экономической комиссии, Елена Валента

Валерий Вирковский, руководитель Экспертной 
группы по ЭЛ и ЦТК, рассказал о цифровизации 
поставок при экспорте товаров из Республики Бела-
русь в страны Евразии и стартовой точке логистиче-
ских цепочек.

Внимание участников было акцентировано 
на «дорожной карте» по развитию транспортно-
логистического сотрудничества стран ЕАЭС с 
КНР. Документом предусмотрено интенсивное 
развитие транспортных коридоров «Восто-Запад» 
с преимущественным использованием ЖД артерий, 
соединяющих страны Евразии, но важнейшим 
вопросом в этом процессе является обеспечение 
признания ЭЦП и ЮЗЭДО в странах на пути 
следования грузов.

Вторым аспектом выступления стали 
вопросы цифровизации цепей поставок при 
экспортных поставках продукции из РБ в страны 
Евразии. Стартовая точка отправки и точка 
завершения поставки определяют пакет товаро-
сопроводительной документации, используемый 
на всём протяжении цепи поставок. В электронном 
виде эта документация передаётся по конвейеру 
данных от перевозчика к перевозчику, формируя 
цифровую транспортно-логистическую платформу 
(DTLP). Платформа позволяет моделировать 
различные конфигурации маршрутов, в том числе 
сейчас разрабатывается маршрут поставок из 
РБ на Пакистан через Узбекистан. Проблема в 
отсутствии единых стандартов обмена данными 
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между ЕС, ЕАЭС, КНР и другими странами. Но 
выход был найден, белорусскими специалистами в 
сотрудничестве с партнёрами разработан конвертер 
данных между существующими различными 
стандартами.

Руководитель рабочей группы по ЭЛ и ЦТК 
РУП «Центр цифрового развития»,

Валерий Вирковский

Сергей Войнич, директор ООО «ФП ТРЕЙД», 
выступил с докладом на тему «Подходы к созданию 
национальных сервисов экосистемы ЦТК ЕАЭС 
по международным электронным транспортным 
накладным для автомобильного (eCMR) и 
железнодорожного (eSMGS) транспорта». Доклад 
содержал информацию об общей схеме обмена 
e-CMR в рамках стран ЕАЭС. При разработке 
цифровых транспортно-логистических платформ для 
мультимодальных перевозок необходимо участие 
всех заинтересованных сторон только совместными 
усилиями возможна реализация масштабных 
трансграничных проектов.

Директор ООО «ФП ТРЕЙД», Сергей Войнич

Лариса Коршунова, директор по взаимодействию 
с органами государственной власти Евразийского 
железнодорожного альянса «ОТЛК ЕРА», поделилась 
информацией о создании конвейеров электронных 
товаросопроводительных документов (КЭТСД) для 
обеспечения эффективных контейнерных перевозок 
в проектах China-Europe Railway Express.  Высказала 
экспертное мнение о возможных путях решения 

вопроса о признании ЭЦП в трансграничных 
транспортировках. Очевидно, что для отношений 
формата B2G и G2G принципиальным является 
узаконенное признание ЭЦП с применением 
механизма ДТС, но для бизнеса возможно стоит 
оставить право самим определять механизмы 
признания ЭЦП и ЮЗЭДО в целях упрощения и 
ускорения транзакций.

Директор по взаимодействию с органами 
государственной власти Евразийского 

железнодорожного альянса «ОТЛК ЕРА», 
Лариса Коршунова

О цифровой экосистеме интеграционного проек-
та ускоренных железнодорожных и мультимодальных 
перевозок «Евразийский Агроэкспресс» рассказала 
Алевтина Кириллова, генеральный директор АНО 
«Евразийская Агрологистика». 

Генеральный директор АНО «Евразийская 
Агрологистика», Алевтина Кириллова

Проект изначально ориентировался на поставки 
скоропортящейся сельско-хозяйственной продукции 
по магистральным маршрутам «Восток-Запад» 
сейчас проект уже масштабируется на магистрали 
«Север-Юг» и пилотные маршруты из отдельных 
стран ближнего востока. Рост объёмов перевозок 
опережает плановые параметры, востребованность 
очевидна. Проектом предусмотрено создание 
узловых оптовых товарно-распределительных 
центров (агро-хабов) и создание цифровой 
экосистемы для управления поставками и мониторинга 
состояния грузов в пути следования (движение, 
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хранение, качество, распределение, переработка и 
т.п.), сбора и аналитики данных с учётом широкого 
спектра операций, сопровождающих всю цепочку 
поставки товарной продукции. Проект экосистемы 
находится в стадии разработки прототипа с запуском 
в пилотном режиме в 2024 году. 

В выступлении Инессы Яковлевой, заместите-
ля руководителя Департамента ИТ АО РЖД, были 
презентованы цифровые сервисы в транзитных пе-
ревозках. Например, представлена блокчейн-плат-
форма мониторинга грузовых перевозок.  РЖД ак-
тивно развивает собственные электронные сервисы, 
учитывающие мультимодалный характер перевозок, 
в частности развивается проект взаимодействия с 
морскими грузовыми терминалами, которым пре-
доставляется возможность использования готовых 
решений РЖД. Краеугольный вопрос признания 
ЭЦП при трансграничных перевозках в ЕАЭС под 
силу решить только ЕЭК как наднациональному ор-
гану. Национальные операторы могут бесконечно 
инициировать различного рода проекты, создавать 
цифровые решения и платформы, которые зачастую 
повторяют уже работающие, и всё равно сталкивать-
ся с несогласованностью между ними. Должна быть 
создана система,  базирующаяся на единых подхо-
дах  и стандартах, общая среда доверия в интересах 
всех стран союза.

Заместитель руководителя Департамента ИТ 
АО «РЖД», Инесса Яковлева

Дамир Кожахметов, управляющий директор 
по IT и трансформации бизнеса Акционерного об-
щества «KTZ Express», затронул основные аспекты 
трансграничного обмена данными при транзитных 
ЖД перевозках через территорию Казахстана.

Михаил Холоша, помощник ректора по научной 
работе МГУ им. Адмирала Г.И. Невельского поде-
лился видением подходов к трансформации миро-
вой логистики с фокусировкой на Северо-Восток 
Азии и роли транспортной и портовой инфраструк-
туры дальневосточного региона России в мультимо-
дальных маршрутах для стран региона.

Заместитель Генерального директора СООО 
«Трансрейл-БЧ», Владимир Падалица

Об использовании стандартов СЕФАКТ ООН 
при формировании электронных сервисов и кон-
вертере данных для преобразования электронных 
документов из форматов EDIFACT в XML при меж-
дународных железнодорожных перевозках расска-
зал Владимир Падалица, заместитель Генерального 
директора СООО «Трансрейл-БЧ». Новый стандарт 

Задача конвертера в переводе данных электрон-
ной грузо-сопроводительной документации на всех 
этапах мультимодальной перевозки в требуемый 
стандарт и формат документа, применяемый на раз-
личных видах транспорта.  В рамках реализации пи-
лотного проекта по созданию цифрового оператора 
ЦТК с использованием единого стандарта данных 
планируется создание цифровых двойников логи-
стического маршрута с возможностью аналитики и 
предоставления дополнительных сервисов.

Генеральный директор ООО 
«Интеллектуальные транспортные технологии» 

Александр Борейко

Александр Борейко, Генеральный директор 
ООО «Интеллектуальные транспортные технологии» 
раскрыл значение протоколов информационного 
обмена как фундамента построения цифрового 
пространства транспорта и логистики. Выдвинул 
инициативы по включению в цифровую повестку 
ЕАЭС вопроса о стандартизации информационного 
обмена, создания пилотных зон (проектов) по 
их практическому применению и отработке, 
продвижению принятых в ЕАЭС стандартов на 
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международном уровне в рамках многосторонних 
форматов взаимодействия. 

Генеральный директор Национальной 
информационно-логистической платформы 

LOGINK г-н Тенгда Сан

Также участники сессии ознакомились с докла-
дом, Генерального директора Национальной ин-
формационно-логистической платформы LOGINK  
г-на Тенгда Сан «Применение требований стандарта 
ISO 23355 к обмену данными между поставщиками 
логистических информационных услуг в сервисной 
сети NEAL-NET». Данный стандарт был иниции-
рован LOGINK и в последствии расширен на Япо-
нию и Корею. Это яркий пример, когда операторы 
инициируют региональный стандарт и формируют 
среду доверия для обмена данными и масштабиру-
ют на международном уровне. В настоящее время 
пилотирование проекта осуществляется совместно 
с морскими портами других стран Европы и Азии. 
В планах также расширение проекта и налаживание 
сотрудничества со странами ЕАЭС.

Генеральный директор АО «Промышленные 
криптосистемы Михаил Чеканов

Михаил Чеканов, Генеральный директор АО 
«Промышленные криптосистемы» в докладе «Кон-
трактиум: архитектура трансграничной доверенной 
инфраструктуры для Евразийских цепей поставок» 
обозначил зависимость существующих криптогра-
фических систем кодирования и передачи данных от 
западного ПО и координацию многих платформ из 
недружественных стран. В современных условиях 
это стратегический риск и стоит задача разработки 
отечественных систем и независимого ПО для ре-
ализации цифровых решений. Компания собирает 

такие решения для организации мультисервисных 
сетей, имеет опыт создания цифровых платформ для 
ТЭК и ратует за технологическую независимость и 
сотрудничество с транспортно-логистическими опе-
раторами как разработчик целевых цифровых про-
дуктов.

Главный инженер РУП «Белтаможсервис» 
Елена Скрипчик 

Елена Скрипчик, главный инженер РУП «Бел-
таможсервис» рассказала о мониторинге движения 
грузов при транзитных перевозках через терри-
торию РБ с использованием электронных пломб.  
Сегодня полноценно функционирует платформа 
дистанционного мониторинга грузоперевозок с по-
мощью электронных навигационных пломб, ведёт-
ся разработка собственного электронного модуля 
пломбы отечественного производства. Система по-
зволяет осуществлять передачу данных из электрон-
ных товаро-сопроводительных документов с соблю-
дением международных стандартов. Соглашение 
о применении ЭНП в ЕАЭС подписано и успешно 
внедряется. 

Главный специалист управления таможенного 
транзита и законодательства Ассоциации 

«БАМАП», Александр Шатсков

Александр Шатсков, главный специалист 
управления таможенного транзита и 
законодательства Ассоциации «БАМАП» 
представил доклад «Использование цифровых 
сервисов и юридически значимых электронных 
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документов при международной транспортировке 
товаров автомобильным транспортом. Проблемы и 
перспективы».

Выразил беспокойство автоперевозчиков об эф-
фективности применения ЭНП с точки зрения ис-
ключения возможности контрабанды. В тоже время, 
отметил важность цифровых сервисов для отрасли 
грузоперевозок, влияющих на повышение эффек-
тивности отрасли. В качестве примера привёл сер-
вис электронной очереди для ТС в пунктах таможен-
ного оформления. Были обозначены проблемные 
вопросы развития цифровых сервисов в транспор-
тно-логистической сфере. Отсутствие сервиса ДТС, 
отсутствие ЭЦП и возможности подачи ЭТД, несоот-
ветствие ЭСД на пиломатериалы для перемещения 
по территории РФ и др. 

Общее мнение участников секции заключается в 
необходимости ускоренного формирования наци-
ональных сегментов экосистемы ЦТК ЕАЭС, в том 
числе результативного завершения работ по теку-
щему проекту ЕЭК «Создание информационно-ком-
муникационной «витрины» национальных сервисов 
экосистемы цифровых транспортных коридоров 
ЕАЭС». 

Для этого предлагалось реализовать ряд пилот-
ных проектов для практической отработки и тести-
рования приоритетных сервисов экосистемы ЦТК 
стран ЕАЭС, в частности: 
y Организация тестирования цифровых сервисов 

в ходе международной автомобильной перевоз-
ки по международному транспортному коридору 
«Восток – Запад» (Республика Казахстан – Рос-
сийская Федерация – Республика Беларусь или 
Российская Федерация – Республика Беларусь) 
или «Север – Юг» (Республика Армения – Рос-
сийская Федерация);

y Организация тестирования цифровых сервисов в 
ходе международной железнодорожной перевоз-
ки по международному транспортному коридору 
«Восток – Запад» (Китайская Народная Респу-
блика – Республика Казахстан – Российская Фе-
дерация – Республика Беларусь или Китайская 
Народная Республика – Российская Федерация 
– Республика Беларусь);

y Закрепить в нормах права Союза перечень об-
щих процессов в сфере транспорта и логистики 
путем его разработки с привлечением экспертно-
го сообщества государств-членов ЕАЭС.

ЗАПИСЬ
 ПАНЕЛЬНОЙ

СЕССИИ: 

ТЕМАТИЧЕСКАЯ СЕССИЯ 
«ПОТРЕБИТЕЛИ И БИЗНЕС В 

ЦИФРОВОМ МИРЕ: 
АНТИКРИЗИСНЫЕ СХЕМЫ 

ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ»

В рамках панельной сессии с обзором отдель-
ных вопросов, связанных с обеспечением и защитой 
прав потребителей в рамках цифровой трансформа-
ции потребительского рынка, совершенствованием 
национальных мер и механизмов в данной сфере, 
развитием и внедрением передовых практик добро-
совестного отношения к потребителю в государ-
ствах-членах ЕАЭС участники обсудили цифровую 
трансформацию взаимодействия бизнеса и потре-
бителей, саморегулирование и внедрение принци-
пов добросовестной деловой практики в отношении 
потребителей, механизмы поддержки участников 
электронной торговли и создание инструментов мо-
ниторинга цифрового рынка для предотвращения 
мошенничества и реализации контрафакта.

Участники сессии.

Модератор проекта, Наталья Жукова, директор 
Департамента санитарных, фитосанитарных и вете-
ринарных мер ЕЭК, отметила важность заседания. 
Она отметила: «Сейчас непростое время, мы стол-
кнулись с вызовами, которые, безусловно, отража-
ются на всех сферах жизни граждан и на сфере по-
требления. Для стран ЕАЭС вопросы защиты прав 
потребителей являются важнейшим направлением 
интеграционного развития». Выразила уверенность 
что такие встречи экспертов станут регулярными 
и будут содействовать реализации программы со-
вместных действий стран ЕАЭС в сфере защиты 
прав потребителей.

Открыла сессию Елена Моргунова, Первый за-
меститель Председателя Государственного комитета 
по стандартизации Республики Беларусь, докладом 
на тему «Реализация пилотного проекта по элек-
тронной торговле в Республике Беларусь». 
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Директор Департамента санитарных, 
фитосанитарных и ветеринарных мер 

Евразийской экономической комиссии, 
Татьяна Жукова

По решению ЕЭК был инициирован эксперимент 
в сфере внешней электронной торговли товарами, 
соответствующими техническим регламентам ЕАЭС. 
Проект успешно реализуется между Россией и Бела-
русью и расширяет номенклатуру товаров.

Первый заместитель Председателя 
Государственного комитета по стандартизации 

Республики Беларусь, Елена Моргунова

О проблематике взаимодействия интернет-про-
давцов с клиентами говорила Инна Гаврильчик, 
начальник Управления защиты прав потребителей 
и контроля за рекламой Министерства антимоно-
польного регулирования и торговли Республики 
Беларусь. В интернет- торговле фактор удалённо-
сти продавца от потребителя усложняет процесс 
коммуникации по вопросам качества и соответствия 
товара заявленным параметрам. Чат-боты интер-
нет-магазинов не решают проблем потребителей и 
эти вопросы должны находится в поле зрения у го-
сударства.

Начальник Управления защиты прав 
потребителей и контроля за рекламой 

Министерства антимонопольного 
регулирования и торговли Республики 

Беларусь, Инна Гаврильчик

От ОО «Общественная потребительская ини-
циатива» выступил председатель организации Олег 
Павлов. Он проинформировал гостей и участников 
сессии о возможностях и рисках в электронной тор-
говле, влиянии на потребителей и рынок. Заострил 
внимание на такой форме электронной коммерции 
как цифровой контент или доступ к нему. Качество 
услуг и законность использования контента с точки 
зрения защиты прав потребителей требуют отдель-
ного внимания. Ещё одна проблема в этой сфере – 
проблема двойного качества, это даже не подделка 
товара, а заведомо заниженные потребительские 
свойства товара под одним брендом.

Председатель ОО «Общественная 
потребительская инициатива» , Олег Павлов

Председатель союза потребителей России Петр 
Шелищ, обозначил 5 основных проблем защиты 
прав потребителей в современной цифровой среде.  
1. Хищение средств потребителей в результате мо-
шенничества. 2. Утечка персональных данных и ис-
пользование их не только в преступных целях, но и 
для причинении репутационного вреда в конкурент-
ной борьбе. 3. Фальсификация информации о потре-
бительских свойствах товара и его происхождении 
(контрафакт). 4. Затруднительность восстановления 
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нарушенных прав и не достаточная информирован-
ность потребителя об имеющихся возможностях. 
5. Ограниченность доступа к услугам электронной 
торговли у различных слоёв населения.  Решение 
обозначенных проблем в объединении усилий госу-
дарства и добросовестных участников рынка.

Председатель союза потребителей России, 
Петр Шелищ,

Артём Соколов, президент Ассоциации 
компаний Интернет-торговли (АКИТ) рассказал 
об опыте саморегулирования электронной 
коммерции в России. По сути в рамках ассоциации 
участники рынка интернет-торговли вырабатывают 
согласованные подходы к осуществлению 
взаимодействия с потребителем, принимая на 
себя дополнительные обязательства. АКИТ в 
свою очередь мониторит качество исполнения 
обязательств и рассмотрение жалоб в случаях их 
нарушений, содействуя урегулированию споров в 
досудебном порядке. Если дело доходит до суда, то 
тут уже государство реализует свою функцию защиты 
прав потребителей в порядке, установленном 
законом. Аналогичная работа проводится и в В2В 
сегменте маркетплейсов, а также с пунктами выдачи 
товаров. 

Президент Ассоциации компаний интернет-
торговли (АКИТ), Артём Соколов

Алексей Минаев, заместитель Управляющего 
директора ООО «Интернет Решения» (OZON) оз-
накомил участников с системой противодействия 

контрафакту на маркетплейсе. Компания сама заин-
тересована в контроле контрафактной продукции и 
защите прав потребителей. В сети налажена много-
ступенчатая система контроля от ручной проверки, 
до применения технологий ИИ.

Управляющий директор ООО «Интернет 
Решения» (OZON), Алексей Минаев

Заместитель Генерального директора по вза-
имодействию с органами государственной власти 
«AliExpress Россия» Сергей Лебедев Озвучил осо-
бенности защиты прав потребителей при транс-
граничной торговле товарами. Крупные он-лайн 
площадки только самодисциплиной в вопросе прав 
потребителей способны завоевать доверие покупа-
теля, поэтому жёстко отслеживают добросовестность 
продавцов. Большое значение в борьбе с контро-
фактом в трансграничной торговле имеет таможен-
ный контроль. 

Заместитель Генерального директора по 
взаимодействию с органами государственной 

власти «AliExpress Россия», Сергей Лебедев

Денис Степанцев, управляющий директор Ас-
социации «Цифровой Казахстан» поделился опытом 
внедрение принципов добросовестной торговли 
на примере Республики Казахстан. В деятельно-
сти маркетплейсов Казахстана широко используют-
ся рекомендации ЕЭК по организации электроной 
торговли и соблюдается принцип равенства прав и 
ответственности покупателей и продавцов в он-лайн 
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и офф-лайн торговле. Репутация площадки обязыва-
ет контролировать своих резидентов-продавцов, а 
государство контролирует деятельность самой пло-
щадки.

Управляющий директор Ассоциации 
«Цифровой Казахстан», Денис Степанцев

Александр Попков, заместитель директора 
по работе с органами государственной власти и 
правовому сопровождению ООО «Вайлдберриз» 
обозначил важность соблюдения баланса интересов 
при защите прав потребителей в электронной 
торговле. На площадке Wildberries реализована 
функция «цифровой арбитраж» для обращений 
правообладателей на товар, обнаруживших 
продавцов подделки. Налаживается система 
обратной связи во всех странах присутствия 
маркетплейса.  Унификация подходов к электронной 
коммерции во всех странах ЕАЭС способна 
увеличить объёмы трансграничной торговли и 
доступность интернет-магазинов.

Заместитель директора по работе с органами 
государственной власти и правовому 

сопровождению ООО «Вайлдберриз», 
Александр Попков

Антон Куканов, Заместитель руководителя АНО 
«Роскачество» рассказал об опыте внедрения до-
веренных онлайн-площадок. Разработан ряд кри-
териев, которые позволяют осуществлять отбор 
доверенных площадок и кандидатов на включение. 
Проект признан успешным ориентируется на мне-
ние потребителей и стимулирует маркетплейсы.

Заместитель руководителя АНО «Роскачество», 
Антон Куканов

Костас Дубосас, директор департамента продаж 
и развития ключевых клиентов АО «Межрегиональ-
ный ТранзитТелеком» говорил о технологиях для 
защиты данных и контроля коммуникаций в элек-
тронной торговле. Обозначил основную проблему 
коммуникации на маркетплейсе-безопасность пер-
сональных данных покупателя. Платформа, предла-
гаемая компанией, позволяет обезличивать контакты 
продавца, службы доставки и покупателя через гене-
рацию виртуального прокси-номера и фиксировать 
общение только в рамках заказа. 

Директор департамента продаж и развития 
ключевых клиентов АО «МТТ», Костас Дубосас

Председатель Совета директоров ЗАО 
«Голографическая индустрия», Леонид Танин
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Леонид Танин, академик Международной инже-
нерной академии, доктор физико-математических 
наук рассказал о голографических технологиях для 
защиты товаров народного потребления от контра-
факта. Наряду с физической и цифровой маркиров-
кой товаров голографическая маркировка позволяет 
осуществлять и визуальный контроль и кодирование 
информации одновременно. 

Участники и эксперты сессии.

По итогам обсуждения, участники панельной 
сессии отметили:
y В современных условиях для обеспечения рав-

ных условий защиты прав и интересов потре-
бителей, поддержания деловой активности и 
создания благоприятных условий для цифровой 
трансформации внутреннего рынка ЕАЭС, осо-
бую актуальность приобретает повышение от-
ветственности субъектов хозяйственной деятель-
ности путем самостоятельного внедрения ими 
мер по самоконтролю, профилактике нарушений 
обязательных требований в сфере защиты прав 
потребителей, внедрения передовых цифровых 
технологий и интеллектуальных сервисов в целях 
неукоснительного соблюдения прав и интересов 
потребителей и противодействия незаконному 
обороту продукции в ЕАЭС.

y В целях создания пространства доверия между 
потребителем и бизнесом, поддержания устой-
чивости и развития внутреннего рынка стран 
ЕАЭС в условиях цифровой трансформации 
подтверждена необходимость: 
– развития частных инициатив, направленных на 

обеспечение эффективной защиты прав потребите-
лей с использованием альтернативных механизмов 
урегулирования потребительских споров, а также 
формирования реестра доверенных онлайн-площа-
док, как важного элемента добро совестной деловой 
практики;

– продолжения работы Комиссии, направленной 
на объединение усилий государственных органов, 
общественных объединений потребителей и биз-
нес-ассоциаций для реализации мероприятий Про-
граммы совместных действий государств-членов 

ЕАЭС в сфере защиты прав потребителей (утвер-
ждена распоряжением ЕМПС от 21 июня 2022 г. № 
12);

– закрепления на уровне рекомендации Колле-
гии Комиссии общих подходов государств-членов 
ЕАЭС к защите прав потребителей в электронной 
торговле; 

– активизации информационной и просветитель-
ской работы, направленной на повышение правовой 
и цифровой грамотности населения и хозяйствую-
щих субъектов в вопросах соблюдения прав потре-
бителей.
y В целях выработки на пространстве ЕАЭС эф-

фективных механизмов защиты прав потреби-
телей и интересов добросовестного бизнеса в 
новой экономической реальности, продолжить 
работу по проведению на площадке Комиссии 
публичных мероприятий с участием заинтересо-
ванных бизнес-сообществ, государственных ор-
ганов и общественных организаций для обмена 
опытом по внедрению добросовестных деловых 
практик и развитию института саморегулиро-
вания предпринимательской деятельности, вы-
страиванию добропорядочных взаимоотноше-
ний между участниками потребительского рынка 
ЕАЭС.

y В целях дальнейшей консолидации усилий госу-
дарств-членов ЕАЭС по принятию всесторонних 
мер, направленных на повышение устойчивости 
экономик в современных условиях, отмечена це-
лесообразность 
– обеспечения проработки на площадке Комис-

сии вопросов, связанных с поиском оптимальных 
решений, направленных на обеспечение и защиту 
прав потребителей в условиях цифровизации рынка 
ЕАЭС;

– продолжения работы по выработке предложе-
ний по определению механизмов урегулирования 
трансграничных споров с участием потребителей;

– использования результатов состоявшегося об-
суждения в практической работе Комиссии, связан-
ной с реализацией полномочий в сфере защиты прав 
потребителей.

ЗАПИСЬ
 ПАНЕЛЬНОЙ

СЕССИИ: 
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ТЕМАТИЧЕСКАЯ СЕССИЯ
«ПРАКТИКА ВЗАИМНОГО УЧАСТИЯ В 
ГОСУДАРСТВЕННЫХ (МУНИЦИПАЛЬ-
НЫХ) ЗАКУПКАХ НА ЭЛЕКТРОННЫХ 

ТОРГОВЫХ ПЛОЩАДКАХ ЕАЭС»

Заместитель директора РУП «Национальный 
центр маркетинга и конъюнктуры цен», 

Наталья Тышкевич

Модератор, Наталья Тышкевич, заместитель 
директора РУП «Национальный центр маркетинга 
и конъюнктуры цен», во вступительном слове 
озвучила темы мероприятия. Были затронуты: 
уровень цифровизации закупочных систем 
государств-членов ЕАЭС, модели информационных 
систем сопровождения закупок, проблемные 
вопросы взаимного участия в государственных 
(муниципальных) закупках государств-членов 
ЕАЭС, отличия подходов в исполнении мер по 
полноценной цифровизации государственных 
закупок стран-участниц ЕАЭС и вопросы их 
гармонизации. Обозначена роль и возможности 
НЦМиКЦ в сфере закупочной деятельности и ряд 
инициатив по взаимодействию с ЕЭК и странами 
ЕАЭС.

Заместитель директора Департамента 
конкурентной политики и политики в области 

государственных закупок Евразийской 
экономической комиссии. Павел Жуковский

Открыл мероприятие Павел Жуковский, 
заместитель директора Департамента конкурентной 

политики и политики в области государственных 
закупок. В online-формате он поделился с аудиторией 
докладом по теме «Цифровизация государственных 
закупок в ЕАЭС», а также сведениями о 
промышленных товарах и их производителях в 
Евразийском реестре. Реестр промышленных 
товаров ЕАЭС фактически заложил правовую основу 
для системы межгосударственных закупок. Правила 
осуществления госзакупок совершенствуются для 
полноценной цифровизации процедур, уточняются 
и дополняются перечни товаров, производителей 
и квалификационных требований к потенциальным 
поставщикам.  

Заместитель директора Департамента 
функционирования внутренних рынков 
Евразийской экономической комиссии, 

Канат Олжабаев

Канат Олжабаев, заместитель директора 
Департамента функционирования внутренних 
рынков Евразийской экономической комиссии, 
также дистанционно рассказал о барьерах в 
сфере государственных закупок на внутреннем 
рынке Евразийского экономического союза. ЕЭК 
разработана методика по устранению препятствий 
и их классификация на барьеры, изъятия, 
ограничения, препятствия с признаками барьера и 
т.п. Проблемные ситуации в закупках возникают не 
редко, но их изучение позволяет выявлять системные 
проблемы, а накапливаемый опыт применять в 
проработке пилотных проектов. 

Начальник управления государственных 
закупок Министерства антимонопольного 

регулирования и торговли Республики 
Беларусь, Наталия Гуринович
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О возможностях электронных цифровых 
подписей рассказала Наталия Гуринович, начальник 
управления государственных закупок Министерства 
антимонопольного регулирования и торговли 
Республики Беларусь. Основная проблема в 
сфере закупок и не только в ЕАЭС - это взаимное 
признание ЭЦП. Если с РФ этот вопрос улажен, но 
ещё  есть вопросы на втором этапе, при электронном 
актировании, то в других странах доступа к 
электронным торгам - пока нет. В ближайшей 
перспективе процесс закупки из одного источника 
будет переведён в электронный формат. МАРТ РБ 
как регулятор в данной сфере видит  необходимость 
в создании экспертного совета при ЕЭК по вопросам 
госзакупок.

Советник Главного управления регулирования 
банковских операций Национального банка 

Республики Беларусь, Татьяна Дворянинович

Татьяна Дворянинович, советник Главного 
управления регулирования банковских операций 
Национального банка Республики Беларусь, рас-
сказала о реализации пилотного проекта по взаим-
ному признанию электронных банковских гарантий 
участников госзакупок в формате «двойки» между РБ 
и РФ. К белорусским банкам-участникам пилотного 
проекта был предъявлен ряд требований по аккре-
дитации на территории РФ и пока это единственные 
банки, зарегистрированные на ЭТП РФ. Опыт вза-
имного признания ЭБГ успешный и может быть мас-
штабирован на другие страны ЕАЭС.

Виктор Смирнов, старший вице-президент ООО 
«РТС-тендер» обратил внимание на другие форматы 
в сфере закупок и электронных торгов.  В частности, 
активно развивается сегмент корпоративных заку-
пок, в котором меньше требований и проще проце-
дуры, но информации о них недостаточно, тем боле 
для нерезидентов. Задача ЭТП - стать проводником 
для потенциальных поставщиков, в том числе в тор-
гах на партнёрских площадках в других странах.

Старший вице-президент ООО «РТС-тендер», 
Виктор Смирнов

Коммерческий директор АО «ТЭК-Торг» 
Евгений Можаев

Коммерческий директор АО «ТЭК-Торг» Евгений 
Можаев говорил о доработке системы авторизации 
и регистрации с учётом выявленного негативного 
опыта нерезидентов, в том числе полученного 
не посредственно на форуме в формате мастер-
класса. Площадка позволяет использовать 
неквалифицированную ЭЦП, что упрощает участие 
в торгах, но сегмент корпоративных закупок уходит 
в закрытый режим в связи с текущей обстановкой, 
и площадка может способствовать поставщикам 
получать информацию о непубличных торгах и их 
попаданию в список потенциальных участников.

Заместитель Генерального директора 
АО «Единая электронная торговая площадка 

«Росэлторг», Виктор Симоненко
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С одной стороны, на торгах в сфере малых заку-
пок наблюдается охлаждение конкуренции, что даёт 
больше шансов их участникам, с другой стороны 
недостаточно общедоступной информации для пер-
вого входа на торги новых участников и задача пло-
щадки сопровождать клиента на всех этапах участия.  
Опыт участия в малых закупках будет служить плю-
сом при дальнейшем участии госзакупках. Высказал 
своё мнение Заместитель Генерального директора 
АО «Единая электронная торговая площадка «Рос-
элторг», Виктор Симоненко

Директор проектов ЭТП 
АО «Сбербанк –АСТ», Максим Матвейчук

Центр компетенций торговой площадки ведёт ра-
боту по консультированию потенциальных и зареги-
стрированных участников закупок, совместно с бе-
лорусской дочкой ПАО «Сбербанк» прорабатывает 
вопросы содействия белорусским поставщикам для 
участия в торгах в РФ, отметил в своём выступле-
нии Директор проектов ЭТП АО «Сбербанк –АСТ», 
Максим Матвейчук

ЗАПИСЬ
 ПАНЕЛЬНОЙ

СЕССИИ: 

ЭКСПЕРТНЫЙ КРУГЛЫЙ СТОЛ 
«ПРАКТИКА РЕАЛИЗАЦИИ 

ИНТЕГРАЦИОННЫХ ЦИФРОВЫХ 
ПРОЕКТОВ В СТРАНАХ ЕВРАЗИИ»

Модератор встречи – Александр Петров, Ди-
ректор Дирекции цифровых инициатив ЕАБР пред-
ложил присутствующим проанализировать циф-
ровую повестку и те проекты ЕАЭС которые уже 
реализованы на предмет их, актуальности и востре-
бованности с учётом мнения многих специалистов, 
что повестка и как минимум её приоритеты требуют 
пересмотра. На III этапе реализации цифровой по-
вестки ЕАЭС особенно интересно услышать мнение 
одного из её родоначальников с учётом изменив-
шейся конъюнктуры, сказал модератор обращаясь к 
Карине Миносян.

Директор Дирекции цифровых инициатив 
ЕАБР, Александр Петров
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Президент Евразийского ювелирного бюро, в 
прошлом Член Коллегии ЕЭК Карине Миносян 
выступая в режиме ВКС отметила, что цифровая 
повестка охватила практически все сферы межгосу-
дарственных транзакций, и сама по себе уже стала 
приоритетом в деятельности ЕАЭС. В этой связи 
важно сформировать общую регуляторику, стандар-
тизацию и базу компетенций в сфере использования 
цифровых инструментов. При реализации трансгра-
ничных цифровых проектов нужно выделять общие 
(базисные для всех стран) блоки. Создание институ-
ционального контура облегчит процесс реализации 
проектов и позволит сбалансировать подтягивание 
страновых сегментов по мере их доработки участни-
ками без ограничений по времени.  Уровень цифро-
визациии у стран всё же разный.  

Президент Евразийского ювелирного 
экспортного бюро, Карине Миносян.

Виктор Гриднев, Директор дирекции цифровых 
инициатив ЕАБР напомнил присутствующим тези-
сы, озвученные им на Пленарной сессии, характе-
ризующие текущий этап международной цифровой 
трансформации. Это отход от старых конструкций 
и традиционных процессов, формирование но-
вых трансформационных моделей, как новых типов 
конкурентоспособности, поиск эффективных форм 
через реализацию пилотных проектов и цифровых 
инициатив.

Представитель ЕАБР в Кыргызской 
Республике, Мирлан Омуралиев.

Мирлан Омуралиев, рассказал об опыте ре-
ализации евразийских инициатив в Кыргызской 
Республике, отметив необходимость и важность 
присутствия в регионе и участие в консультациях с 
местными экспертами по вопросам вовлечения и ре-
ализации цифровых проектов в частности инициатив 
ЕАБР. 

Руководитель проектов ФЦИ ЕАБР,
Тигран Тигранян

Тигран Тигранян (Республика Армения), руко-
водитель проектов ФЦИ ЕАБР «Путешествую без 
COVID-19» и «Работа в ЕАЭС» в онлайн-формате 
отметил значимость реализуемых фондом проектов. 

 Приложение «Путешествую без COVID-19» 
включает в себя сеть доверенных лабораторий, ме-
ханизм подтверждения результатов проведенных те-
стов, механизм загрузки и подтверждения данных о 
вакцинации. Проект успешно зарекомендовал себя в 
период пандемии и сегодня в планах разработчиков 
трансформировать его в экосистему медицинского 
туризма и базу доверенной медицинской информа-
ции (результаты медосведетельствования мигран-
тов, вакцинаций, анализов, выписки из медкарт и 
т.п.). Ресурс в 1,5 миллиона пользователей, 8 тыс. 
аккредитованных лабораторий и участие в проекте 
9 стран позволяют масштабировать приложение для 
более широкого спектра медицинских и админи-
стративных услуг.

Проект «Работа в ЕАЭС» так же признан успеш-
ным. Целью проекта были обозначены 4 критерия: 
снятие барьеров технического, информационного 
и сервисного характера, создание лучших условий 
жизни и труда для граждан ЕАЭС, максимальное 
облегчение доступа к информационным сервисам 
в сфере электронных и цифровых услуг, создание 
экосистемы взаимодействия государственных и ком-
мерческих цифровых услуг». По сути это витрина 
цифровых сервисов стран-участниц (сегодня их до-
ступно более 25) и элемент управления рынком тру-
да ЕАЭС.  Поблагодарил участников за конструк-
тивное предложение дополнить перечень сервисов 
функцией получения квалифицированного сертифи-
ката физического лица, необходимого при оформле-
нии большинства юридически значимых документов.
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Исполнительный директор Дирекции 
цифровых решений для государственного 

сектора, ПАО «Сбербанк», Олег Виниченко

Олег Виниченко, исполнительный директор 
Дирекции цифровых решений для государствен-
ного сектора, ПАО «Сбербанк», проанализировал 
ход реализации пилотного проекта по применению 
электронной (цифровой) подписи в международ-
ной транспортной накладной е-СMR, создания 
электронного путевого листа и других инициатив. 
Обозначил перспективы создания мобильного при-
ложения для нужд малого бизнеса в сфере грузопе-
ревозок с использованием результатов пилотного 
проекта. Обозначил проблемные вопросы, устра-
нение которых позволит интенсифицировать реали-
зацию «пилотов»: применение в отношении пилот-
ных проектов «регуляторных песочниц», признание 
ЭЦП на уровне государств. Новые модели требуют 
регуляторных изъятий на стадии их тестирования, так 
как законы написаны под традиционные механизмы.

Советник Генерального директора ООО 
«Газинформсервис», Сергей Кирюшкин.

Сергей Кирюшкин, Советник Генерального ди-
ректора ООО «Газинформсервис», высказал мне-
ние о необходимости обсуждения реализованных 
проектов в ЕАЭС в целях их тиражирования и мас-
штабирования на более широком международном 
уровне, в частности с дружественными странами и 
регионами, международными организациями и ре-
гиональными блоками. Согласование стандартов и 
форматов ЭДО со странами-партнёрами позволит 
рассширить поле применения успешных евразий-
ских проектов.

Генеральный директор компании «ПРОфэшн», 
Алеся Орлова

Алеся Орлова, Генеральный директор компании 
«ПРОфэшн», обсудила по видеосвязи с гостями и 
спикерами круглого стола взаимодействие в сфере 
легкой промышленности и платформу BEE-online.ru.  
На информационно-коммуникационной платформе 
представлена практически вся цепочка от произво-
дителей сырья, до готовых изделий и любая органи-
зация, задействованная в поставках продукции для 
легпрома и от него является потенциальным пользо-
вателем данного ресурса. В планах масштабирова-
ние платформы и создание экосистемы для отрасли 
лёгкой промышленности стран ЕАЭС. Регистрация 
субъектов хозяйствования свободная с реализацией 
сервисов по принципу «одного окна». Полноценно 
функционируют блоки «Заказчики» и «Исполните-
ли», платформа позволяет формировать коопераци-
онные связи и производственные цепочки. Доступна 
информация и предложения услуг различного на-
правления (логистика, дистрибьюция, складирова-
ние и т.п)

Директор дирекции цифровых инициатив 
Евразийского банка развития, 

Виктор Гриднев.

Виктор Гриднев, Директор дирекции цифровых 
инициатив Евразийского банка развития ознакомил 
участников круглого стола с результатами 
реализации пилотного проекта между РБ и РФ по 
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электронной торговле ювелирными изделиями. Это 
отраслевой, экспорто-ориентированный проект 
по формированию цифровой инфраструктуры 
для вывода на внешние рынки отечественной 
ювелирной продукции. Имея идентификатор 
изделия и идентификатор производителя, система 
позволяет сформировать полный пакет электронной 
документации по каждой единице продукции, 
позволяющий отслеживать перемещение товара от 
продавца к покупателю. Это существенно ускоряет 
процесс, снимает бюрократические барьеры 
не теряя возможность контроля. В архитектуре 
платформы заложен функционал для взаимодействия 
государства и бизнеса.

Спикеры обсуждали проблемы интеграционных 
цифровых проектов и дали оценку процессам, ре-
гулирующих данную область. Участники дискуссии 
отметили важность глубокого погружения предста-
вительств ЕАБР в странах в проработку трансгра-
ничных цифровых проектов. Параллельно с запу-
ском пилотных проектов предложено прорабатывать 
новые институциональные механизмы и типовые 
базовые решения национальной и интеграционной 
цифровых инфраструктур.

Также в ходе круглого стола обсудили каче-
ственный переход в экономике при формировании 
и реализации цифровых проектов как проектов по 
актуализации отраслевых потенциалов — в сфе-
ре трудовых ресурсов, экспортного потенциала 
ювелирной отрасли, легкой промышленности, но-
вых возможностей при переходе к трансгранично-
му электронному взаимодействию в торговле и на 
транспорте

Закончилась заседание блиц-опросом, прове-
денным модератором встречи.

ЗАПИСЬ
 ПАНЕЛЬНОЙ

СЕССИИ: 

КОНФЕРЕНЦИЯ
«ТОРГИ НА ЭЛЕКТРОННЫХ ТОРГО-

ВЫХ ПЛОЩАДКАХ ЕАЭС»

Спикеры выступали на конференции в онлайн и 
оффлайн-формате, рассказывали об опыте компа-
ний, целях, успехах, задачах и результатах участия в 
конкурсных торгах в РФ.

Модератором встречи выступила Наталья Тыш-
кевич, Заместитель директора РУП «Национальный 
центр маркетинга и конъюнктуры цен».

Наталья Тышкевич обратила внимание на мис-
сию и стратегию Национального центра маркетин-
га, соглашениях, которые планируется подписать на 
выставке в сфере сопровождения торгов на ЭТП. 
Миссия центра создавать условия для равноправ-
ного участия в электронных торгах и госзакупках в 
странах-партнёрах и в первую очередь в РФ. Вести 
квалифицированную коммуникацию участников тор-
гов с площадками-партнёрами, государственными 
органами и разъяснять пользователям как использо-
вать имеющийся инструментарий.

Начальник ПТО ОАО «Гомельпромбурвод», 
Татьяна Чичикайло.

Татьяна Чичикайло, начальник ПТО ОАО «Го-
мельпромбурвод», рассказала о деятельности ком-
пании и опыте участия в конкурсных торгах в РФ. 
Основная проблема. Электронное актирование, 
которое невозможно с использованием белорус-
ской ЭЦП из-за безальтернативного использования 
контрагентами ЕИС РФ для актирования. При этом 
на ЭТП белорусская  ЭЦП признаётся регистрация 
на торгах проходит и контракты подписываются.
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Олег Колесников, Заместитель начальника отде-
ла поставок на внутренний рынок и в страны СНГ 
ОАО «Беларуськалий» в онлайн-формате поделил-
ся кейсами ведения бизнеса и обратил внимание 
аудитории на определенные проблемы, которые 
возникают при открытии карт-счета, специфику 
карт-счета, невозможность внесения изменений в 
договора, проблемы с выделением НДС, невозмож-
ность электронного актирования, непризнание рос-
сийским казначейством белорусских первичных то-
варосопроводительных документов плюсы и минусы 
участия в тендерах и многом другом. 

Представитель ОАО «Пожснаб», 
Надежда Остапко

Надежда Остапко, представитель ОАО «По-
жснаб» также озвучила ряд проблемных моментов из 
опыта участия в закупках в РФ. невозможность по-
дачи коммерческого предложения с НДС 0%, вне-
сения изменений и дополнений в договора, нюансы 
с возвратом НДС из бюджета для бюджетных орга-
низаций, необходимость российской регистрации 
для юридических лиц и их руководителей. Отметила, 
что при этом все ЭТП идут навстречу белорусским 
участникам и по возможности помогают решать ука-
занные вопросы. 

Дмитрий Вильтовский, управляющий партнёр 
GRATA International привёл практические рекомен-
дации по заключению внешнеторговых договоров с 
резидентами РФ и особенности налогообложения в 
РФ для участников тендерных торгов на ЭТП.

Василий Углов, начальник управления междуна-
родного бизнеса ЗАО «МТБанк» сообщил о бан-
ковских гарантиях, форме предоставления/выпуска 
гарантии, тексте гарантии, преимуществах стандар-

тизованных гарантий и многом другом. Банк является 
участником пилотного проекта и одним из белорус-
ских банков-гарантов, аккредитованных Минфином 
РФ для предоставления электронных банковских 
гарантий для участия в государственных закупках.

Старший вице-президент ООО «РТС-тендер», 
Виктор Смирнов.

Виктор Смирнов, презентовал совместную плат-
форму для осуществления закупок малых объёмов 
ЭТП «РТС-тендер» и портала export.by, а также осо-
бенностях работы на тендерных торгах РТС-тендер.

Коммерческий директор АО «ТЭК-Торг», 
Евгений Можаев.

О новых возможностях белорусских компаний на 
тендерном рынке России рассказал Евгений Можа-
ев, коммерческий директор АО «ТЭК-Торг». Сооб-
щил о подписании соглашения с НЦМиКЦ на запуск 
сервиса по сопровождению белорусских участников 
закупок на площадке ТЭК-Торг в режиме «одного 
окна»., преимуществах площадки и возможностях 
участвовать в закупках крупнейших госкорпораций.
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Руководитель центра поддержки поставщиков 
ЭТП ЗАО "Сбербанк АСТ" Елена Логвинова

Руководитель направления Дирекции по 
развитию ЗАО "Сбербанк-АСТ" 

Екатерина Маковлева

Елена Логвинова и Екатерина Маковлева рас-
сказали о специфике ЭТП «Сбербанк-АСТ», участия 
в муниципальных и государственных закупках, опыте 
работы с белорусскими компаниями.

Закончилась конференция ответами модератора 
на online-вопросы гостей.

ЗАПИСЬ
 ПАНЕЛЬНОЙ

СЕССИИ: 
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VI БЕЛОРУССКИЙ 
ИКТ-САММИТ

Программа, Презентации, 
видеоинтервью с докладчиками

и видеотрансляция размещены на

сайте форума

Партнерами VI Белорусского ИКТ Саммита 
стали СООО «Белорусские облачные технологии» 
и ЗАО «БеСТ».

Формат Саммита включал пленарное и темати-
ческие заседания, посвященные таким современным 
технологическим трендам, как технологии сетей 5G, 
беспроводная цифровая связь, облачные технологии, 
центры обработки данных, большие данные, интер-
нет вещей, искусственный интеллект, виртуальная и 
дополненная реальность, блокчейн, 3D-технологии 
моделирования и визуализации, информационная без-
опасность, беспилотные летательные аппараты, интел-
лектуальные транспортные системы, импортонезави-
симость ИТ-инфраструктуры и другие.

С 19 по 20 апреля 2023 г. в рамках XXIX Меж-
дународного форума по информационно-коммуни-
кационным технологиям «ТИБО-2023» состоялся VI 
Белорусский ИКТ Саммит.

Мероприятие стало значимым событием форума, 
на котором были представлены глобальные тенден-
ции развития ИКТ, примеры внедрения цифровых 
технологий и инновационных решений в различных 
областях экономики.

Координаторами мероприятия выступили Мини-
стерство связи и информатизации, РУП «Белтеле-
ком», Ассоциация «Белинфоком», Ассоциация участ-
ников отрасли ЦОД, ЗАО «Техника и коммуникации».
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директор ОАО «Гипросвязь» Антон Алексеев

Наталья Мочу, региональный директор МСЭ 
для региона СНГ, рассказала о цифровой трансфор-
мации: мировых трендах и взгляде на регион СНГ. 
Презентация содержала информацию о фокус-груп-
пе МСЭ-Т, создании благоприятных условий для 
цифровой трансформации и о приоритетных на-
правлениях цифрового развития стран СНГ. 

Генеральный директор РУП «Белтелеком» Юрий
Петрученя выступил с докладом «Белтелеком – те-
перь не только связь». Выступление содержало дан-
ные о технологической основе развития компании 
– создании разветвленной оптоволоконной инфра-
структуры, также докладчик упомянул о развитии 
видеоаналитики и цифровой экосистемы современ-
ного города.

Генеральный директор РУП «Белтелеком» 
Юрий Петрученя

Об экспорте технологического суверенитета 
рассказал Александр Вибе, генеральный директор 

В рамках Саммита участники смогли представить 
инновационные решения и передовые технологии, 
а также установить перспективные и долгосрочные 
деловые контакты.

Участников Саммита ожидала насыщенная про-
грамма выступлений, включающая 68 презентаций 
в 8 тематических секциях, а также возможность при-
нять участие в дискуссии.

В мероприятии приняло участие 690 руково-
дителей и специалистов, представляющих ведущие 
ИКТ компании.

Освещение мероприятия обеспечивали ведущие 
средства массовой информации. Также была орга-
низована интернет-трансляция мероприятия на сай-
те форума «ТИБО-2023» и официальных страницах 
в социальных сетях.

Программа, презентации, видеоинтервью с до-
кладчиками и видеотрансляция размещены на сайте 
форума: https://tibo.by/ictsummit/.

ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ «ТРЕНДЫ И 
ИННОВАЦИИ ИТ-РЫНКА»

Открыли мероприятие приветственными слова-
ми директор ОАО «Гипросвязь» Антон Алексеев и 
заместитель генерального директора по электросвя-
зи ООО «Белорусские облачные технологии» Ми-
хаил Дука.

Заместитель генерального директора по 
электросвязи ООО «Белорусские облачные 

технологии» Михаил Дука.

«Сегодня на пленарном заседании очень много 
интересных и важных докладов, я уверен, что они 
станут основой для дальнейших дискуссий и помогут 
понять, как цифровые технологии и инновации смо-
гут и дальше способствовать достижению устойчиво-
го, эффективного и безопасного будущего», – отме-
тил Антон Алексеев.
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ООО «Росатом – Цифровые решения». Спикер оз-
накомил аудиторию со структурой компании «Ро-
сатом», презентовал ключевые цифровые продукты 
портфеля «Росатома». Среди них «Логос»: основа 
национальной CAE-платформы, принципиальная 
«дорожная» карта развития PLM системы «Сарус» 
«тяжелого» класса.

Генеральный директор ООО «Росатом – 
Цифровые решения» Александр Вибе

Арсен Благов, директор центра компетенций по 
контролю и управлению качеством ИТ-услуг ПАО 
«Ростелеком», выступил с докладом «Контроль и 
управление качеством ИТ-услуг».

Директор центра компетенций по контролю 
и управлению качеством ИТ-услуг ПАО 

«Ростелеком», Арсен Благов

Об информационной безопасности пользовате-
лей, бизнеса и государства во времена доминирова-
ния искусственного интеллекта рассказал Дмитрий 
Кудревич, директор по развитию ООО «Лаборато-
рия Касперского БЛР».

Директор по развитию ООО «Лаборатория 
Касперского БЛР», Дмитрий Кудревич

Цифровизация городов и регионов на базе IoT-
платформы и «умных» устройств разработки – аспект, 
который в своем выступлении затронул Семен 
Нечаев, директор ООО «НЬЮЛЭНД технолоджи».

Драйверы цифрового развития науки Беларуси – 
тема выступления Сергея Кругликова, генерального 
директора ОИПИ НАН Беларуси.

Генеральный директор ОИПИ НАН Беларуси. 
Сергей Кругликов

С докладом на тему «Доверенная третья сторона. 
Актуальные вопросы применения и развития» вы-
ступил Дмитрий Москалев, заместитель начальника 
РУП «Национальный центр электронных услуг». Он 
сделал акцент на задачах, которые решаются в части 
обмена электронными документами и применения 
электронной цифровой подписи.

Заместитель начальника РУП «Национальный 
центр электронных услуг». Дмитрий Москалев

Завершилось заседание докладом «Обеспечение 
устойчивости цифровой трансформации в условиях 
усиления санкционного давления», который 
представил Павел Лис, генеральный директор 
ЗАО «АВЕКТИС». Презентация охватила такие 
важные аспекты, как мониторинг киберугроз, 
дополнительное регулирование поставщиков по 
кибербезопасности, перепроектирование систем 
безопасности и проектирование новых с учетом 
санкционного давления. 
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ТЕМАТИЧЕСКОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
«ЕВРАЗИЙСКИЙ ДИАЛОГ ОТРАСЛИ 

ЦОД»

Модератором заседания выступил Игорь До-
рофеев, Президент Ассоциации участников отрас-
ли ЦОД, Генеральный директор ООО «АйКорд». 
Круглый стол состоял из трех блоков, где участники 
поднимали общественно-значимые темы в области 
рынка ЦОД.

В первом блоке «Знания» Андрей Павлов, Гене-
ральный директор ООО «ДатаДом», представил до-
клад «Новый стандарт ГОСТ Р на требования к тех-
нической концепции ЦОД. Знания без границ». Он 
раскрыл такие понятия, как техническая концепция и 
ее точки опоры, цели технической концепции, ключе-
вые факторы технической концепции, структура стан-
дарта, состав пояснительной записки концепции и др. 

Директор по развитию бизнеса ООО 
«Хайтед-Энергетика» Михаил Саликов

Михаил Саликов, член Правления Ассоциации 
участников отрасли ЦОД, Руководитель рабочей 
группы № 4 по международному сотрудничеству, 
Директор по развитию бизнеса ООО «Хайтед-Э-
нергетика» в докладе «Отраслевые рекомендации 
ОР ЦОД, как инструмент оперативного решения 
проблем отрасли» подчеркнул: «Нужно как мож-
но оперативнее обмениваться информацией друг 
с другом» и осветил вопросы в области изменений 
рынка после введения санкций, цели разработки 

отраслевых знаний, обзор выпущенных отраслевых 
рекомендаций и др.

Во втором блоке «Развитие» Константин Николь-
ский, Директор по развитию ГК «Филанко», коммер-
ческий директор ООО «ФСК-ЦОД», выступил с до-
кладом «Девелоперы и ЦОДы. Новые возможности 
для развития отрасли», где показал плюсы и минусы 
сотрудничества с девелоперами. 

Cоветник генерального директора 
ООО «Датапро» Алексей Солдатов

Директор по развитию ГК «Филанко», 
коммерческий директор ООО «ФСК-ЦОД», 

Константин Никольский

В третьем блоке «Сотрудничество» Алексей
Солдатов, член Правления Ассоциации, 
руководитель Делового совета Ассоциации, 
советник генерального директора ООО «Датапро», 
председатель ТК120 «Центры обработки 
данных», представил доклад «Импортозамещение 
оборудования инфраструктуры ЦОД. Год 
практических наблюдений и реализации».

Директор по продажам компании Patchwork 
Анатолий Яковлев

Далее Директор по продажам компании 
Patchwork Анатолий Яковлев представил успешный 
опыт белорусско-российской кооперации в области 
продуктов для ЦОД.

Завершилось тематическое заседание дискусси-
ей, посвященной вопросам создания инфраструк-
турных объектов стран ЕЭК, формализации техниче-
ской концепции ЦОД, механизмам стимулирования 
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развития отрасли ЦОД, новым методам повышения 
инвестиционной привлекательности и реализации 
проектов, актуальным вопросам импортозамеще-
ния оборудования инфраструктуры ЦОД, практи-
ческому опыту межгосударственной кооперации и 
внедрения продуктов для ЦОД, произведенных на 
территории стран ЕЭК.

Среди участников мероприятия присутствовали 
члены Ассоциации участников отрасли ЦОД, пред-
ставители белорусских мобильных операторов и 
Центров обработки данных.

ТЕМАТИЧЕСКОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
«УПРАВЛЕНИЕ И АНАЛИЗ БОЛЬШИХ 

ДАННЫХ В ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
ИНФОРМАЦИОННЫХ СИСТЕМАХ НА 

ОСНОВЕ DATA GOVERNANCE»

Со вступительным словом к участникам тематиче-
ского заседания обратился Владимир Басько, Гене-
ральный директор Научно-технологической ассоци-
ации «Инфопарк», председатель комитета Делового 
совета ЕАЭС по цифровой повестке. Он подчеркнул 
необходимость координации в ИТ-сфере и актуаль-
ность вопросов импортозамещения.

Генеральный директор компании ООО 
«Компит Эксперт» Павел Петрулевич

Генеральный директор компании ООО «Компит 
Эксперт» Павел Петрулевич в своем докладе 

«Тренды, вызовы и реалии больших данных (Big 
Data) рассказал об истории возникновения понятия 
Big Data, основных трендах и способах сбора и 
анализа информации.

Генеральный директор Научно-
технологической ассоциации «Инфопарк», 

Владимир Басько
Директор департамента поддержки продаж 

компании Arenadata, Александр Тимчур

«Опыт трансформации государственных ин-
формационных систем Российской Федерации на 
основе больших данных с использованием техно-
логий Open Source» – такова была тема выступле-
ния Александра Тимчура, директора департамента 
поддержки продаж компании Arenadata. Компания 
является ведущим разработчиком платформ сбора и 
хранения данных для компаний, которые хотят изме-
нить бизнес с помощью цифровизации процессов и 
сложной аналитики, основанной на использовании 
Big Data. Александр Тимчур рассказал об успешных 
проектах, реализованных компанией для государ-
ственных ведомств.

В рамках тематического заседания в онлайн-фор-
мате выступил Максим Зацепин, директор Департа-
мента систем управления данными БФТ-Холдинг с 
докладом «Управление мастер-данными в рамках 
цифровой трансформации».

Также в ходе тематического заседания были затро-
нуты вопросы бизнес-аналитики в режиме реально-
го времени – как заставить данные работать на себя, 
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а также проблемы государственного управления на 
основе больших данных – опыт Координационного 
центра Правительства Российской Федерации.

ТЕМАТИЧЕСКОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
«АВТОНОМНЫЕ И БЕСПИЛОТНЫЕ 

ТРАНСПОРТНЫЕ СИСТЕМЫ, И 
СРЕДСТВА»

Модератором заседания выступил сооснователь 
ОО «Белорусская Федерация беспилотной авиа-
ции», учредитель компании ООO «Коптер Бай» Глеб
Бондарик.

Учредитель компании ООO «Коптер Бай»
Глеб Бондарик

Специалист по ГИС отдела 
геоинформационных сервисов и аналитики ГП 

«БелПСХАГИ» Максим Гуцаки

Специалист по ГИС отдела геоинформационных 
сервисов и аналитики ГП «БелПСХАГИ» Максим

Гуцаки представил данные дистанционного зон-
дирования Земли как основы для формирования 
геоинформационных ресурсов и систем. В своем 
выступлении он акцентировал внимание на том, что 
«беспилотная съемка для получения данных в раз-
личных целях уже не вызывает удивления». Также 
было отмечено, что главным получаемым продуктом 
является ортофотополан. В планах двигаться в на-
правлении 3D моделей. «Главное достижение – за 
тот год запечатлены 59 населенных пунктов с разре-
шением 5 сантиметров. Из них уже 19 можно найти 
на Георесурсе ДЗЗ», – отметил специалист.

Представитель РУП 
«БЕЛАЭРОНАВИГАЦИЯ» 

Елизавета Солодухо

Представитель РУП «БЕЛАЭРОНАВИГАЦИЯ» 
Елизавета Солодухо рассказала об автоматизации 
процесса подачи заявок для использования воз-
душного пространства в Республике Беларусь. До-
кладчик в своем выступлении рассказала о том, как 
проходит автоматизация процесса и какие этапы не-
обходимо пройти.

Старший преподаватель кафедры 
почвоведения и ГИС факультета географии и 

геоинформатики БГУ Алексей Сазонов

Старший преподаватель кафедры почвоведения 
и ГИС факультета географии и геоинформатики БГУ 
Алексей Сазонов рассказал об опыте использова-
ния воздушного лазерного сканирования в архео-
логических исследованиях на примере Минского 
городища. Спикер поделился планами, среди них 
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обследование Полоцкой земли, прогнозное почвен-
ное картографирование и др. Также были продемон-
стрированы успехи студентов БГУ в сфере воздуш-
ного лазерного сканирования.

Генеральный директор ООО «Аэроскрипт» 
(Россия) Алексей Хрипунов

Завершил работу сессии генеральный директор 
ООО «Аэроскрипт» (Россия) Алексей Хрипунов. 
Он представил доклад на тему «Концептуальные ос-
новы создания зон воздушного пространства для по-
летов БВС (беспилотное воздушное судно). Проект 
«Небосвод». Отдельным вопросом в его выступле-
нии стал вопрос о данных. «Беспилотники исполь-
зуют разные данные. Возможно эти данные должны 
распространяться на государственном уровне, но 
пока у нас такого нет», – отметил Алексей Хрипунов.

В дискуссии затрагивались вопросы использо-
вания беспилотных летательных аппаратов в целях 
мониторинга для сельского хозяйства, интеграция 
беспилотных летательных аппаратов в концепцию 
«Умный город», современные системы диспетчери-
зации и обеспечения безопасного воздушного тра-
фика беспилотных летательных аппаратов и другие.

ТЕМАТИЧЕСКОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
«ИМПОРТОНЕЗАВИСИМОСТЬ ИТ-

ИНФРАСТРУКТУРЫ» 

Модераторами заседания выступили Дмитрий
Качан, начальник центра перспективных исследова-
ний в сфере цифрового развития ОАО «Гипросвязь» 
и Павел Фролов, основатель компании «РОББО» 
(Россия).

Начальник центра перспективных 
исследований в сфере цифрового развития 

ОАО «Гипросвязь», Дмитрий Качан

Основатель компании «РОББО», 
Павел Фролов

В рамках мероприятия рассматривались во-
просы продвижения свободного программного 
обеспечения, построения экосистемы цифрового 
государственного управления, информационной 
безопасности и импортонезависимости.

Директор по маркетингу ГК «Астра» (Россия) 
Александр Гутин
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Директор по маркетингу ГК «Астра» (Россия) 
Александр Гутин выступил с докладом «Импорто-
независимость как основа безопасности ИС в но-
вых реалиях». В ходе выступления была затронута 
тема комплекса выполняемых работ, среди которых 
полная аналитика инфраструктуры заказчика, по-
строение ИС, подбор аналога западному ПО, ми-
кросервисная архитектура и другие. Как вариант 
современного подхода Александр Гутин предложил 
обеспечить организации страховку от непредвиден-
ных обстоятельств. В подтверждении качества пред-
ставляемых продуктов была продемонстрирована 
сертификация в Беларуси.

Руководитель проектов компании «ЮКОЛА-
ИНФО-Брест» Евгений Цветитинский

Руководитель проектов компании «ЮКОЛА-ИН-
ФО-Брест» Евгений Цветитинский представил до-
клад «Успешные кейсы по автоматизации крупных 
белорусских предприятий на базе «1С». Опыт ком-
пании «ЮКОЛА-ИНФО-Брест»». «На территории 
нашей страны мы имеем опыт внедрения проектов 
на базе 1С больше 20 лет, насчитывается более 300 
специалистов и более 100 крупных проектов. Мы но-
минируемся на международных и республиканских 
конкурсах», – отметил Евгений Цветинский.  Спикер 
рассказал о предпосылках внедрения ERP-системы, 
выделив следующие: необходима реальная центра-
лизация всех процессов управления бизнесом, стоит 
задача сокращения издержек и оптимизация процес-
сов, нужна единая система управления для разных 
бизнес-процессов и бизнес-экспертиза, реализо-
ванная в системном решении.

Генеральный директор ЗАО «Международный 
деловой альянс», Дмитрий Коневцев

Дмитрий Коневцев, генеральный директор ЗАО 
«Международный деловой альянс», рассказал об 
импортозамещении цифровых решений. У компании 
более 30 лет опыта цифровизации и различные сфе-
ры работы: облачная инфраструктура, заказная раз-
работка, миграция на отечественное ПО, участие в 
госпрограммах по информатизации.

Директор по развитию ЗАО «Топ Системы» (Рос-
сия) Константин Головкин высказался о PLM реше-
нии T-FLEX PLM в качестве из основных компонен-
тов инфраструктуры промышленного предприятия. 
Для промышленных предприятий индустриальное 
ПО является инфраструктурным, так как охватывает 
все области. 

Директор по развитию ЗАО «Топ Системы» 
(Россия) Константин Головкин

Артур Савчук, заместитель директора по ком-
мерческим вопросам ООО «Интеллект Х», расска-
зал о надежном решении по импортозамещению 
для бизнеса и госпредприятий. Среди ключевых 
преимуществ Р7-Офис – быстрый и простой пе-
реход с Microsft Office, безопасность, техническая 
поддержка и более низкую стоимость. Для обра-
зовательных учреждений предложены специальные 
условия: 90% для высших и средне-специальных 
учебных заведений, 99% для школ.

Заместитель директора по коммерческим 
вопросам ООО «Интеллект Х», Артур Савчук
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Ведущий консультант по цифровым продуктам 
АО «Гринатом», Николай Комраков

Ведущий консультант по цифровым продуктам 
АО «Гринатом» (Госкорпорация «Росатом», Россия) 
Николай Комраков рассказал об импортозамещении 
платформ программной роботизации. Госкорпора-
ция сфокусирована на непрерывной цифровиза-
ции, спикер рассказал о ситуации с цифровизацией 
в мире и в России. Также участники ознакомились с 
опытом корпорации в сфере роботизации. Николай 
Комраков рассказал о подходе к проектам миграции 
программных роботов: анализ существующих робо-
тов, формирование реестра приоритетных процес-
сов, планирование, выстраивание процесса мигра-
ции и приемки роботов и выполнение работ и сдача 
заказчику.

Руководитель департамента поддержки продаж 
компании «Открытая мобильная платформа», 

Михаил Зубов

Михаил Зубов, руководитель департамента 
поддержки продаж компании «Открытая мобиль-
ная платформа» (Россия), представил доклад: «ОС 
Аврора как платформа для мобильной цифровой 
независимой среды». Докладчик объяснил почему 
цифровая мобильность актуальна на примерах спец-
ифики независимого государства и общемировых 
драйверов. Также были рассмотрены вызовы теку-
щего момента и ответ компании. Успех представлен в 
виде реализованных проектов: 360 тыс. планшетов 
на мобильной ОС Аврора, цифровой почтальон, 
доверенная мобильная среда и многие другие.

Директор по развитию ООО «Электронная 
экономика», Алексей Войленко

На заседании выступил Алексей Войленко, ди-
ректор по развитию ООО «Электронная экономи-
ка» с докладом «Импортозамещение ERP/PLM ре-
шений – от слов к делу!». Среди отраслей, в которых 
работает организация, есть текстильное производ-
ство, строительство, здравоохранение, мебельное 
производство, машиностроение, химическое произ-
водство, пищевая промышленность и другие. Также 
Алексей Войленко ответил на вопрос с чего начина-
ется импортозамещение – это разработка стратегии 
импортозамещения и ее исполнение. Были пред-
ставлены примеры архитектуры ИС из реальных 
проектов.

Менеджер по работе с партнерами 
ООО «Датареон», Маргарита Кузнецова

Маргарита Кузнецова, менеджер по работе с 
партнерами ООО «Датареон», выступила с докладом 
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«Datareon Platform: платформа для управления 
корпоративными данными и интеграционными 
потоками». Компания «Датареон» на рынке ИТ с 2011 
года, также организация имеет собственный учебный 
центр и службу технической поддержки. Свое 
внимание Маргарита Кузнецова акцентировала 
на проблематике интеграционных решений: 
большое количество информационных систем 
с различными интеграционными механизмами, 
рост объемов цифровой информации, увеличение 
трафика и высокие расходы на обслуживание. 
Среди преимуществ Datareom Platform выделили 
следующие: находится в реестре российского ПО, 
кроссплатформенность, импортонезависимость, 
современный стек и расширяемая функциональность.

ТЕМАТИЧЕСКОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
«ЗАЩИТА ИНФОРМАЦИИ И 

ТЕХНОЛОГИИ ИНФОРМАЦИОННОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ»

Модератором заседания выступил Александр
Слободчиков, начальник Центра кибербезопасно-
сти ОАО «АГАТ-системы управления». В вводной 
части своего доклада он раскрыл актуальные про-
блемы кибербезопасности, привел реальные при-
меры из практики, рассказал гостям о необходимых 
инструментах для построения системы защиты и 
противодействии хакерским группировкам в услови-
ях ограниченного бюджета.

Начальник Центра кибербезопасности ОАО 
«АГАТ-системы управления», 

Александр Слободчиков

Роман Лопатин, заместитель начальника отдела 
продаж компании «Код безопасности», выступил с 
докладом «Прикладные механизмы защиты ИТ-ин-
фраструктуры» и осветил основные вопросы по за-
щите рабочих станций и серверов, VGATE R2, защи-
ты среды виртуализации.

Заместитель начальника отдела продаж 
компании «Код безопасности», Роман Лопатин

Игорь Сухарев, директор ООО «А-Реал Кон-
салтинг» в своем докладе уделил особое внимание 
комплексному подходу к безопасности сети.

Директор ООО «А-Реал Консалтинг», 
Игорь Сухарев

Владимир Маслов, директор Департамента циф-
рового развития Торгово-промышленной палаты 
Российской Федерации, рассказал о юридической 
значимости цифровых коммуникаций.

Директор Департамента цифрового развития 
Торгово-промышленной палаты Российской 

Федерации, Владимир Маслов

Подробно рассмотрел вопросы эквивалентности 
уровней надежности электронных подписей Сергей
Кирюшкин, советник, начальник удостоверяющего 
центра ООО «Газинформервис». Докладчик 
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представил экономику безбумажной торговли 
и логистики, раскрыл источники и проблемы 
признания иностранной электронной подписи и т.д.

Менеджер по продажам решений на базе опера-
ционной системы KasperskyOS «Лаборатории Кас-
перского» Полина Ладыгина провела дискуссию на 
тему «Кибериммунное рабочее место: миф или ре-
альность?». Обсуждались вопросы инфраструктуры 
виртуальных рабочих столов VDI, понятие «тонкий 
клиент», исследование ICS CERT «Лаборатория 
Касперского» и т.д.

В обсуждении проектов принимали участие до-
кладчики и гости заседания. Завершилась встреча 
дискуссией.

ТЕМАТИЧЕСКОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
«ТЕХНОЛОГИИ СЕТЕЙ 5G/6G. 

ОБЛАЧНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ. 
БЕСПРОВОДНАЯ ЦИФРОВАЯ СВЯЗЬ»

Модератором тематического заседания выступил 
Дмитрий Корзун, начальник управления электрос-
вязи и радиочастотного спектра Министерства связи 
и информатизации.

Начальник управления электросвязи и 
радиочастотного спектра Министерства связи 

и информатизации, Дмитрий Корзун

Дмитрий Корзун выступил с докладом «Мировые 
тенденции развития и использования технологий 
5G/6G». В нем акцент был сделан на возможности 

радиоинтерфейсов, историю развития, основные 
требования и перспективы внедрения 5G/6G в Ре-
спублике Беларусь.

«Частные сети LTE/5G как основа перспективной 
инфраструктуры Индустрии 4.0» – такова была тема 
выступления Владиславы Васильевой, заместителя 
директора по развитию, направлению «Безопасная 
и открытая инфраструктура» АНО «Цифровая эко-
номика» (Россия). В докладе был рассмотрен миро-
вой и российский опыт формирования и развития 
частных сетей LTE/5G, описаны конкретные приме-
ры их реализации в Российской Федерации.

Андрей Нарейко, Заместитель председателя 
Правления Ассоциации «Белинфоком», выступил 
с докладом «Актуальные вопросы правового ре-
гулирования использования новейших технологий 
в сфере телекоммуникаций», в котором подробно 
остановился на проблемах нормативно-правового 
регулирования деятельности мобильных операто-
ров и операторов облачных данных в Республике 
Беларусь.

С докладом «Республиканская облачная плат-
форма как элемент цифровой инфраструктуры со-
временной организации» выступил Сергей Про-
копов, заместитель генерального директора по 
информационным технологиям ООО «Белорусские 
облачные технологии».

Заместитель генерального директора 
по информационным технологиям ООО 

«Белорусские облачные технологии»,
Сергей Прокопов
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О современных трендах развития облачных тех-
нологий рассказал Евгений Чеботорович, начальник 
отдела продаж управления инновационных решений 
СООО «Мобильные ТелеСистемы».

Артем Гончаренко, директор по развитию ком-
пании Cloud4U (Россия), подробно остановился на 
вопросах реализации облачных технологий. В своем 
докладе он рассмотрел перспективы развития и кей-
сы их применения в Российской Федерации.

Работу тематического заседания продолжили до-
клады участников форума. Итоги работы мероприя-
тия были подведены в ходе итоговой дискуссии.

ТЕМАТИЧЕСКОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
«ТЕХНОЛОГИИ ИНТЕРНЕТА ВЕЩЕЙ. 

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ»

Модератором мероприятия выступил замести-
тель начальника управления развития и стратегиче-
ского планирования РУП «Белтелеком» Александр
Позняк, который открыл сессию докладом «Искус-
ственный интеллект в системах видеонаблюдения». 
Компания еще в 2015 году начала внедрять услугу 
«Умный дом», после чего компания стала развивать 
в 2016 году «Умный дом с видеокамерой», а с 2018 
– «Видеоконтроль». Услуга ориентирована на два 
сегмента абонентов: на жильцов многоквартирных 
домов с доступом к видеоинформации и предприя-
тиям для организации индивидуальной сети видео-
наблюдения. Подключено более 120 тыс. камер. Ви-
деоаналитика позволяет с помощью искусственного 
интеллекта распознавать лица и номера автомоби-
лей, проводить подсчет посетителей, осуществлять 
детекцию дыма и огня и др.

Заместитель начальника управления развития 
и стратегического планирования РУП 

«Белтелеком» Александр Позняк

Исполнительный директор направления импор-
тозамещения ПАО «СберБанк» (Россия) Сергей
Зудин рассказал о решениях на базе искусственного 
интеллекта для цифровизации отраслей и укрепле-
ния технологического суверенитета. 

Исполнительный директор направления 
импортозамещения ПАО «СберБанк» (Россия) 

Сергей Зудин

Линейка SberDevices предлагает пользователям 
сервисы для проведения безопасных видеоконфе-
ренций для бизнеса и госсектора (SberJazz), распоз-
навания, синтеза и аналитики речи (Salutespeech), 
анализа общения сотрудников с клиентами (Smart 
Badge), автоматизации обработки обращения кли-
ентов (SaluteBot). Компания предлагает нейросеть 
Visper для создания видео с персонажами и ком-
плексное решение «Салют экраны» для управления 
медиа-контентом. Экосистема устройств от Сбера 
включается ТВ-приставки SberBox, ставшей самой 
продаваемой ТВ-приставкой в России, и SberBox 
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Time, оборудование для ВКС SberBox Top, умный 
бейдж с речевой аналитикой SmartBadge, телевизо-
ры Salute TV с голосовыми ассистентами и первый 
в России смарт-дисплей – стационарный помощник 
SberPortal.

Вице-президент по цифровизации и 
информационным технологиям АО «ТВЭЛ» 

(госкорпорация «Росатом») Евгений Гаранин

Вице-президент по цифровизации и информа-
ционным технологиям АО «ТВЭЛ» (госкорпорация 
«Росатом») Евгений Гаранин обратил внимание на 
технологическую составляющую производствен-
ной платформы Топливной компании «Росатома» 
AtomMind. В целом искусственный интеллект в 
«Росатоме» используется во многих направлениях: 
автомаршрутизация обращений Центра поддержки 
пользователей, видеоаналитика качества продукции, 
предиктивная аналитика состояния производствен-
ной линии, мониторинг состояния оборудования, 
видеоанализ ношения СИЗ, зонального контроля, 
учета, допусков и разрешений, интеллектуальный 
анализ проектной документации и видеоанализ со-
блюдения техники безопасности, а также уже назван-
ная платформа предиктивной аналитики AtomMind. 

Платформа запущена в 2022 году и позволяет прово-
дить мониторинг, диагностику и прогноз техническо-
го состояния, управлять качеством продукции. Эко-
номия на капитальных затратах составляет 5-10%, 
экономия на техобслуживании – 5-10%, рост произ-
водительности оборудования – 3-5%. Таким обра-
зом, это приводит к повышению качества продукции. 
На данный момент 1 завод топливного дивизиона 
использует платформу, в 2024 году систему будут ис-
пользовать 12 заводов, что подчеркивает потенциал 
для тиражирования платформы в отрасли.

Сейчас платформа внедрена на «Чепецком ме-
ханическом заводе». Проблемой предприятия было 
несоответствие части оболочечных труб заданным 
параметрам при прохождении технического контро-
ля (в некоторых партиях – свыше 10%). В 2020-2022 
был реализован кейс, гипотезой которого было про-
гнозирование технологических параметров произ-
водственного процесса для уменьшения брака. По 
результатам произошло сокращение брака в 2 раза. 
Производственный эффект – до 2 раз сокращение 
уровня брака продукции к 2024 году. Экономиче-
ский эффект – 115 млн рублей. Следующий кейс, 
планируемый к внедрению на этом же предприятии, 
обусловлен тратой ресурсов на плановое обслужи-
вание исправного оборудования, закупку и хране-
ние избыточных ЗИП.

На сессии также обсуждались вопросы сокра-
щения расходов на электроэнергию для промыш-
ленных предприятий с помощью интернета вещей, 
современных средств компьютерной поддержки 
диагностики заболеваний на основе искусственного 
интеллекта, а также технологий распознавания голо-
совых сигналов животных в Беларуси.

Завершилось тематическое заседание 
дискуссией.
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III форум «цифровая
Экономика»

Программа, Презентации и

видеотрансляции размещены

на сайте форума de.tIbo.by

жизни граждан, укрепления межстрановой коопера-
ции и повышению позиции Республики Беларусь в 
международных рейтингах. 

Форум «Цифровая экономика» способствовал 
эффективному диалогу экспертов различного профи-
ля, представляющих систему госуправления, бизнес, 
профессиональное и академическое сообщество, 
международные организации, стартап-сообщество. 

Цель форума – создание многофункциональной 
коммуникационной и презентационной площадки 
для обмена идеями, опытом и взаимной поддерж-
ки для осуществления эффективной перезагрузки, 
быстрого преодоления кризиса и внедрения более 
гибких цифровых процессов в работу предприятий 
и компаний во всех сферах.

Структура Форума включала пленарное заседа-
ние и тринадцать тематических заседаний по ключе-
вым направлениям цифровой экономики.

C 18 по 21 апреля 2023 года в рамках XXIX 
Международного ИКТ форума «ТИБО-2023» 
состоялся III Форум «Цифровая экономика».

Партнерами Форума «Цифровая экономика» 
выступили Госкорпорация «Росатом» и АНО 
«Цифровая экономика».

Форум «Цифровая экономика» призван содей-
ствовать использованию цифровых технологий и 
ресурсов, как эффективных инструментов социаль-
но-экономического развития, повышения конкурен-
тоспособности национальной экономики и качества 
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В рамках форума участники смогли представить 
инновационные решения и передовые технологии, 
а также установить перспективные и долгосрочные 
деловые контакты.

В мероприятии приняло участие 905 руководи-
телей и специалистов из Беларуси, России, Казах-
стана, Южной Кореи.

Участников Форума ожидало 166 презентаций, а 
также возможность принять участие в дискуссии.

Освещение мероприятия обеспечивали ведущие 
средства массовой информации. Также была орга-
низована интернет-трансляция мероприятия на сай-
те форума «ТИБО-2023» и официальных страницах 
форума «ТИБО-2023» в социальных сетях.

Программа, презентации, видеоинтервью с до-
кладчиками и видеотрансляции размещены на сайте 
Форума: http://de.tibo.by/

ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
«ЦИФРОВАЯ ЭКОНОМИКА 
РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ: 

СОСТОЯНИЕ И ПЕРСПЕКТИВЫ 
РАЗВИТИЯ»

Заместитель министра связи и 
информатизации Анна Рябова 

и исполнительный директор ОО 
«Информационное общество» Сергей Енин.

Модераторами мероприятия выступили замести-
тель министра связи и информатизации Анна Рябова 
и исполнительный директор ОО «Информационное 
общество» Сергей Енин.

Заседание открыла Анна Рябова, которая отме-
тила, что на пленарном заседании хотелось бы по-
смотреть на состояние отрасли в разрезе перспек-
тив. «Кто-то захочет послушать нас как регулятора, а 
мы хотели бы обозначить правовые условия, в кото-
рых планируем развиваться», – сказала заместитель 
министра.

Постоянный представитель Программы 
развития ООН в Республике Беларусь 

Александра Соловьева

Постоянный представитель Программы развития 
ООН в Республике Беларусь Александра Соловье-
ва подчеркнула, что мировая экономика переживает 
стремительную цифровую трансформацию. Одно-
временно наблюдается рост цифрового неравен-
ства: в развивающихся странах интернетом пользу-
ются лишь 21% женщин и 32% мужчин. Кроме того, 
мир сталкивается с проблемой дезинформации, 
обеспечения безопасности данных. Укрепление 
цифрового потенциала входит в число стратегиче-
ских приоритетов Стратегии устойчивого развития 
Беларуси. Разработан национальный план действий 
по развитию зеленой экономики при поддержке 
ООН. Накоплен значительный потенциал для циф-
рового развития. При этом спикер подчеркнула не-
обходимость привлечения новых источников финан-
сирования проектов по цифровому развитию. 

Председатель Государственного комитета по 
науке и технологиям Сергей Шлычков

Председатель Государственного комитета по 
науке и технологиям Сергей Шлычков рассказал 
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о научно-инновационном обеспечении развития 
цифровой экономики. По его словам, современ-
ные философы считают, что освоенными являются 
технологии с первого по шестой технологические 
уклады, однако человечество вплотную подошло к 
технологиям седьмого уклада – так называемым ког-
нитивным, которые базируются на попытках ученых 
создать «природоподобные» технологии. «Геном-
ные технологии, исследования безусловно связаны 
с ИКТ, поскольку геном можно исследовать только 
с помощью информационных технологий. Все госу-
дарственные органы сегодня ведут работу по ско-
рейшему становлению цифровой экономики в Бела-
руси», – отметил глава ГКНТ. По его словам, в этой 
области комитет работает в двух сферах: внедрение 
информационных технологий в работу госорганов и 
госрегулирование, способствующее цифровизации 
экономики. Спикер отметил роль работающих в на-
шей стране технопарков, резиденты которых пользу-
ются значительными льготами государства.

Генеральный директор АНО «Цифровая 
экономика» Сергей Плуготаренко

Генеральный директор АНО «Цифровая 
экономика» Сергей Плуготаренко поделился опытом 
работы платформы АНО «Цифровая экономика» в 
разрезе ситуации 2023 года, обозначил тенденции 
развития международного сотрудничества в области 
цифровой экономики. Так, наблюдается создание 
механизмов по координации заинтересованных 
сторон в области популяризации и продвижения 
передового программного обеспечения в странах 
ЕАЭС, БРИКС и других международных рынках. 
Создаются образовательные и акселерационные 
программы, направленные на ускоренное 
продвижение и внедрение программного 
обеспечения в ключевых отраслях экономики. 
Заинтересованные стороны (как государственные 
структуры, так и бизнес) участвуют в международных 
форумах и конференциях для обмена опытом 
и установления контактов. Анализируются 
международные рынки программного обеспечения 
и происходит выявление потенциальных секторов и 
стран-победителей. Внедряются цифровые службы 

и происходит координация действий с другими 
российскими институтами развития в области 
международного сотрудничества по цифровой 
экономике.

Региональный директор МСЭ для региона 
СНГ Наталья Мочу

Региональный директор МСЭ для региона СНГ 
Наталья Мочу представила обзор «Цифровая эко-
номика: факторы роста». По ее словам, пандемия 
COVID-19 кардинальным образом ускорила пере-
ход к цифровой экономике, длившийся десятилетия-
ми. На 60% вырос интернет-трафик, на 10,2% – число 
интернет-пользователей. Количество оцифрованных 
продуктов/сервисов возросло на 20%. Спикер под-
черкнула, что отсутствие навыков цифровой грамот-
ности – основной барьер на пути цифровой транс-
формации. Преодоление цифровой неграмотности 
имеет решающее значение для сокращения разрыва 
в этой области. Данные о цифровых навыках субъек-
тивны. Собираемые статистические данные при их 
более глубоком анализе позволяют сформировать 
четкое представление об имеющихся пробелах и 
разработать программы для их преодоления. Навы-
ки среди государственных служащих и предприни-
мателей имеют решающее значение для успешной 
трансформации. Решить проблемы можно с помо-
щью укрепления цифрового потенциала граждан, 
повышение цифровой грамотности госслужащих, 
расширения возможностей молодых предпринима-
телей, малых и средних предприятий.

Директор ОАО «Гипросвязь» Антон Алексеев
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Директор ОАО «Гипросвязь» Антон Алексеев 
рассказал о концепции национального суверенитета 
Республики Беларусь в сфере цифрового развития. 
Цифровой суверенитет – это крайне многогран-
ное понятие. Нет ни одной страны, которая смогла 
бы достигнуть цифрового суверенитета. Мы может 
понимать его как цифровую стабильность. До не-
давнего времени состояние дел характеризовалось 
отсутствием полноценных отечественных аналогов 
программного обеспечения, отмечалась сложность 
совместимости используемого иностранного обору-
дования и ПО с возможными аналогами, отсутствие 
собственного современного производства эле-
ментной базы, недостатки в образовательном про-
цессе, отсутствие на национальном рынке и рынке 
стран-партнеров ряда необходимых программных 
компонентов и т.п. Основные подходы в настоящее 
время – сохранение Республикой Беларусь цифро-
вой стабильности, формирование среды, обеспечи-
вающей опережающее развитие цифровой эконо-
мики и электронного правительства. Под цифровой 
стабильностью понимается способность государства 
сохранять стабильность функционирования основ-
ных отраслей экономики при воздействии внутрен-
них и внешних факторов различной природы.

Начальник Главного управления 
платежной системы и цифровых технологий 

Национального банка Татьяна Рускевич

В своем выступлении Начальник Главного управ-
ления платежной системы и цифровых технологий 
Национального банка Татьяна Рускевич акценти-
ровала внимание на платежном рынке Республики 
Беларусь.

Участники также обсудили международный опыт 
разработки программного обеспечения с открытым 
кодом, интеллектуальную собственность как эффек-
тивный инструмент развития экономики, норматив-
но-технологической обеспечение цифрового раз-
вития, успешный опыт цифровизации предприятий 
сферы услуг.

ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ ФОРУМА 
«УМНЫЕ УСТОЙЧИВЫЕ ГОРОДА: 

ПРОШЛОЕ, НАСТОЯЩЕЕ И БУДУЩЕЕ»

С 19 по 20 апреля 2023 г. в рамках форума 
«ТИБО-2023» прошел форум «Умные устойчивые 
города: прошлое, настоящее и будущее». Орга-
низаторами мероприятия выступили Министерство 
связи и информатизации, ОАО «Гипросвязь», Реги-
ональное отделение Международного союза элек-
тросвязи для СНГ.

Заместитель министра связи и 
информатизации Анна Рябова

Пленарное заседание форума открыла заме-
ститель министра связи и информатизации Анна
Рябова, которая огласила приветственное слово 
Министра связи и информатизации Константина 
Шульгана. Министр отметил, что внедрение техно-
логий «Умного города» определено приоритетным 
направлением научной и научно-технической дея-
тельности, а с учетом масштабности проекту придан 
статус проекта будущего. Кроме того, было принято 
решение о придании форуму «ТИБО-2023», кото-
рый представляет собой уникальную площадку по 
обмену опытом, общей темы «Города будущего – Ум-
ные города». Константин Шульган подчеркнул, что 
нет практически ни одной сессии форума, которая 
не была бы связана с темой умных городов: от про-
мышленных технологий до интереса каждого граж-
данина улучшить свою жизнь.

Региональный директор Международного союза 
электросвязи для региона СНГ Наталья Мочу обра-
тила внимание, что тема «умного города» является 
одной из активно развивающихся. МСЭ регулярно 
проводит в Беларуси тематические тренинги для 
городов и областей. «Представители МСЭ расска-
зывают на форуме о направлении исследований, 
партнерстве. Надеюсь, вы сможете воспользовать-
ся инструментарием, который разрабатывается на 
нашей платформе», – сказала Наталья Мочу. По ее 
словам, отличие нынешнего форума от предыдущих 
в том, что в нем участвуют представители не только 
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международного сообщества, но и регионов России 
и Беларуси. «Надеемся, что практический опыт, ко-
торым смогут поделиться, поможет другим», – резю-
мировала спикер.  

Директор ОАО «Гипросвязь» Антон Алексеев

Директор ОАО «Гипросвязь» Антон Алексеев
в приветственном слове акцентировал внимание на 
том, что в настоящее время в Беларуси подходят к 
созданию полноценной информационно-коммуни-
кационной инфраструктуры, объединяющей «Умные 
города» и «Электронное государство». Докладчик 
отметил, что наша страна должна ориентироваться 
на самые передовые международные решения, чему 
безусловно поспособствует форум.

Заместитель начальника управления 
реализации государственных ИКТ-

проектов и закупок Министерства связи и 
информатизации Елена Шорр

Заместитель начальника управления 
реализации государственных ИКТ-проектов и 
закупок Министерства связи и информатизации 
Елена Шорр представила доклад «Умные города 
Беларуси. Стратегия реализации проекта. Синергия 
результатов». Спикер рассказала о планах научно-
исследовательской и опытно-конструкторской 
работы «Создание первой очереди типовой 
региональной государственной цифровой 
платформы «Умный город (регион)» в 2023-
2024 годах. Будут разработаны и апробированы 
средства обеспечения I очереди платформы «Умный 

город» в Минске и Оршанском районе, включая 
базовые компоненты ядра платформы, базовые 
общесистемные и прикладные приложения и 
сервисы. Планируется разработать техническое 
задание второй очереди платформы «Умный город». 
Первая очередь платформы будет интегрирована с 
государственными информационными системами 
и ресурсами единой системы идентификации 
физических и юридических лиц. Произойдет 
внедрение, отладка, проведение опытной 
эксплуатации и приемочных испытаний I очереди 
платформы «Умный город» (в г. Минске, областных 
центрах, городах и районах с численностью 
населения 80 тыс. человек и более). Будет создана 
система защиты информации платформы «Умный 
город».

Заместитель губернатора Нижегородской 
области Егор Поляков

Заместитель губернатора Нижегородской об-
ласти Егор Поляков поделился некоторыми проек-
тами «Умного города», реализованными в регионе. 
Так, внедрена автоматизированная информацион-
ная система обслуживания парковочных мест. Вве-
дено в эксплуатацию 114 парковочных зоны на 6581 
места, 111 зон открытой парковки на 6424 машино-
места, 3 парковки закрытого типа. Внедрены пере-
движные комплексы фото-видеофиксации правил 
остановки/стоянки. Тем самым упорядочено движе-
ние транспортных средств, снижена загруженность 
дорожной сети, повышена скорость транспортного 
потока. Увеличено число пассажиров городского об-
щественного транспорта, снизилось количество на-
рушений правил остановки транспортных средств. 
Реализован проект «Умный свет», в рамках которого 
произведена замена осветительного оборудования 
городских систем наружного освещения на энерго-
эффективные светодиодные светильники. Внедрены 
системы автоматизированного управления наруж-
ным освещением и сбора показателей потребления 
энергоресурсов. Таким образом повышена надеж-
ность оборудования, снижена роль человеческого 
фактора, упрощена процедура сбора показаний, 
повышена энергоэффективность. С мая 2018 года 
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в Нижнем Новгороде и с 2020 года в Дзержинске 
реализуется проект «Умные остановки», которые 
позволяют контролировать движение общественно-
го транспорта, узнавать расписание с помощью он-
лайн-табло. Безопасность павильона обеспечивают 
видеокамеры, установленные по его периметру, а 
также антивандальные датчики.

Заместитель губернатора Калужской области 
Дмитрий Разумовский

Заместитель губернатора Калужской области 
Дмитрий Разумовский рассказал о реализации в 
регионе проекта «Умный город». Проект направлен 
на формирование эффективной системы управле-
ния городским хозяйством, создание безопасных 
и комфортных условий для жизни горожан и повы-
шение конкурентоспособности российских городов 
и работает по пяти направлениям: городская сре-
да, безопасный город, цифровое государственные 
управление, благосостояние людей, инвестицион-
ный климат. Был создан геоинформационный пор-
тал, в рамках которого работают 50 тематических 
геосервисов, формируется база региональных дан-
ных. Население оказывается вовлеченным в работу 
по актуализации региональных данных. Эффектом от 
реализации является обеспечение открытости дан-
ных, повышение привлекательности региона, ис-
пользование региональных данных в федеральных 
проектах. Данные, имеющие картографическое опи-
сание, используются для принятия управленческих 
решений. Была разработана региональная навига-
ционно-информационная система, интегрированная 

с ГИС «Эра-Глонасс», в которую передают данные 
1667 транспортных средств. Благодаря ей жителям 
региона оказываются доступны современные сер-
висы мониторинга транспорта (Яндекс. Карты). Ин-
формация о движении пассажирского транспорта 
отображается на остановочных пунктах. Водителями 
обеспечивается соблюдение скоростного режима.

Заместитель генерального директор по 
стратегии АО «Русатом Инфраструктурные 

решения», исполнительный директор 
ассоциации организаций цифрового развития 
отрасли «Цифровая энергетика» Антон Зубков

Заместитель генерального директор по стратегии 
АО «Русатом Инфраструктурные решения», 
исполнительный директор ассоциации организаций 
цифрового развития отрасли «Цифровая энергетика» 
Антон Зубков подчеркнул ключевую роль 
«Росатома» как участника проектов цифровизации. 
Госкорпорация понимает потребности городов и его 
жителей на основе опыта развития «атомных» городов, 
заявляет о качественном изменении инфраструктуры 
с применением цифровых технологий. Разработана 
научно-производственная база, внедряются 
проверенные продукты и разработки, а также 
решения, отвечающая современным требованиям к 
кибербезопасности. Над проектами работает команда 
высококвалифицированных разработчиков, которая 
управляет и контролирует производство цифровых 
продуктов. АО «Русатом Инфраструктурные 
решения» является отраслевым интегратором 
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госкорпорации «Росатом» по направлениям «Умный 
город» и «Чистая вода», отраслевым центром 
компетенций направления «Энергоэффективность», 
поставщиком решений для развития городских 
территорий и агломераций, разработчиком 
единых сервисов, организующих комфортное 
взаимодействие муниципального управления, 
населения и бизнеса. Подход «Росатома» к созданию 
«умных городов» предполагает комфортную 
безопасную среду и удобные сервисы для 
администрации и жителей, рост удовлетворенности 
граждан, внедрение цифровых технических решений 
для администрации, а также в сфере управления 
транспорта, ЖКХ, объектов. Предполагает 
вовлечение жителей в вопросы городского 
развития, поддержку предпринимательства, 
оптимизацию процессов управления и поддержку 
развития социально-культурной сферы и туризма. 
Концепция комплексного подхода к развитию 
городов и регионов включает в себя технологии 
(инжиниринг технологических процессов, чистая 
вода, промышленная экология), инфраструктуру 
(теплогенерацию, электрогенерацию, 
теплоснабжение, водоснабжение и водоотведение), 
а также цифровые решения (водоканал, 
теплоснабжение, интеллектуальные транспортные 
системы, управление зданиями и территория – 
loT, туристические информационные сервисы, 
умный бережливый город/регион/сообщество). 
Все это входит в методологию Lean Smart City/
region, на которой основана реализация проекта, 
включая проекты модернизации с применением 
государственных инфраструктурных кредитов.

Кроме того, на пленарном заседании были затро-
нуты вопросы взаимодействия систем 5G и «умных 
городов», а также состоялся обмен опытом внедре-
ния технологий цифровой трансформации в компа-
ниях Республики Беларусь и России по направле-
нию Smart City.

ТЕМАТИЧЕСКОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
ФОРУМА «УМНЫЕ УСТОЙЧИВЫЕ 

ГОРОДА: ПРОШЛОЕ, НАСТОЯЩЕЕ И 
БУДУЩЕЕ»

Модераторами заседания выступили директор 
ОАО «Гипросвязь» Антон Алексеев и заместитель 
начальника управления государственных ИКТ-про-
ектов и закупок Министерства связи и информати-
зации Елена Шорр. Модераторы озвучили итоги 
предыдущих тематических сессий и обозначили тему 
заседания. В рамках сессии спикеры сфокусирова-
лись на том, как международные организации спо-
собствуют странам в построении умных устойчивых 
городов.

Кристина Буэти, советник Исследовательской Ко-
миссии «Интернет вещей и умные устойчивые горо-
да» Сектора стандартизации МСЭ рассказала о том, 
как цифровые технологии помогают городам, а также 
о разработках стандартов в разных сферах. Кристина 
Буэти предложила вариант того, как можно ускорить 
процесс цифровой трансформации и подвела итоги в 
рамках работы с ООН. Также было отмечено, что «в 
последние годы мы наблюдаем рост цифровой транс-
формации, как количественно, так и качественно».

Дискуссию поддержал руководитель инноваци-
онных инициатив Лаборатории по ускорению устой-
чивого развития Программы развития ООН Никита 
Беляев своим докладом «Умные решения для зе-
леного будущего белорусских городов». Им были 
предложены 3 инициативы Лаборатории ПРООН 
по ускорению устойчивого развития: инициатива 
по внедрению цифровой системы управления сбо-
ра ТБО, инициатива по инвентаризации зеленых 
насаждений, инициатива по стимулированию ответ-
ственного потребления воды и тепла.



79

Заместитель начальника лаборатории ФГБУ 
«НИИ Радио» Арсений Плосский

Заместитель начальника лаборатории ФГБУ 
«НИИ Радио» Арсений Плосский выступил с докла-
дом «Обзор деятельности МСЭ-D в части доступ-
ных умных городов». Он представил структуру фор-
мирования работы МСЭ-D, процесс формирования 
задач и их исполнения. Среди ключевых поручений 
Директору Бюро развития электросвязи Арсений 
Плосский отметил помощь тем странам, которым 
необходима поддержка в принятии IoT и SSC&C; 
поддержку работы исследовательских комиссий 
МСЭ-D в рамках их мандата, а также предоставле-
ние государствам-членам информации о консульта-
циях и поддержке, которые можно получить от дру-
гих соответствующих объединений и организаций. 
Также спикер обосновал связь тем доступности ИКТ 
и умных устойчивых городов в документах МСЭ и 
MCЭ-D.

Эксперт ЮНИСЕФ по развитию подростков, 
Надежда Лукина

Доклад «Города, доброжелательные к детям и 
подросткам и цифровые ресурсы, поддерживаемые 
ЮНИСЕФ» представила Надежда Лукина, эксперт 
ЮНИСЕФ по развитию подростков. Город, 
дружественный детям и подросткам, является 
глобальной инициативой с 1996 года и включает 
более 900 городов. Участники сессии смогли 
ознакомиться с историей данной инициативы. 

Система мониторинга и оценки включает в себя 
следующие параметры: безопасность детей в 
городе, образование и развитие, помощь в трудной 
жизненной ситуации, бюджет в интересах детей, 
здоровье и ЗОЖ, жилая среда и другие. 24 городам в 
Беларуси присвоено звание «Город, дружественный 
детям и подросткам». Надежда Лукина рассказала 
о процессе присоединения к инициативе, а 
также об участии подростков и информировании 
общественности.

В рамках круглого стола представители междуна-
родных организаций, работающие по направлению 
развития умных устойчивых городов или отдельных 
их компонентов, рассказали об актуальных исследо-
ваниях в данной области, а также поделились опытом 
реализации совместных с правительствами стран 
проектов.

ТЕМАТИЧЕСКОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
ФОРУМА «УМНЫЕ УСТОЙЧИВЫЕ 

ГОРОДА: ПРОШЛОЕ, НАСТОЯЩЕЕ И 
БУДУЩЕЕ». СЕКЦИЯ «ОПЫТ СТРАН 

РЕГИОНОВ СНГ В ПОСТРОЕНИИ 
УМНЫХ УСТОЙЧИВЫХ ГОРОДОВ»

Модераторами заседания выступили начальник 
Центра перспективных исследований в сфере циф-
рового развития ОАО «Гипросвязь» Дмитрий Качан
и заместитель начальника управления государствен-
ных ИКТ-проектов и закупок Министерства связи и 
информатизации Елена Шорр.

Советник руководителя Департамента инфор-
мационных технологий Москвы Дмитрий Онтоев
открыл заседание докладом «Умный город. Циф-
ровая трансформация мегаполиса». По его словам, 
в Москве реализуются разнообразные цифровые 
проекты, направленные на городскую среду, чело-
веческий и социальный капитал, цифровое прави-
тельство, городскую экономику, безопасность и эко-
логию, цифровые технологии и связь. В российской 
столице предоставляются более 400 услуг и серви-
сов в электронном виде, которыми пользуются более 
15,4 млн. пользователей. В Москве действует полно-
ценная цифровая экосистема взаимодействия горо-
да и жителей, которая позволяет разрешить практи-
чески любую жизненную ситуацию быстро онлайн, 
в любое удобное время, в любом удобном месте и 
с любого устройства. Наибольшей популярностью 
пользуется электронный дневник, к которому в про-
шлом году обратились 194 млн. раз. Медицинской 
электронной картой, позволяющей получать непре-
рывную медицинскую помощь в любых государ-
ственных учреждениях здравоохранения Москвы, в 
2022 году воспользовались 163 млн. раз. Платформа 
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цифровых сервисов mos.ru в настоящем является 
одной из крупнейших в мире городских экосистем. 
Электронные услуги экономят не меньше 2 дней в 
году, которые ранее тратились на очереди и рутину в 
разных учреждениях. Единая учетная запись MosID 
– это логин и пароль аккаунта на портале, который 
можно использовать для доступа к городским и не-
которым коммерческим онлайн-ресурсам и мобиль-
ным приложениям. Система обеспечивает удобный 
и безопасный доступ, чтобы пользоваться электрон-
ными услугами и сервисами «Активный гражданин», 
«Электронный дом», «Наш город».

Ринат Кудербаев, заместитель директора Де-
партамента цифрового развития регионов Мини-
стерства цифрового развития, инноваций и аэро-
космической промышленности, поделился опытом 
Казахстана в построении «умного города». Сейчас 
это стандарт Smart City. Для оценки приоритетности 
внедрения инициатив разработан калькулятор, осно-
ванный на сопоставлении нужд населения и мнения 
экспертного сообщества, а также с учетом ключевых 
параметров, отражающих значимость проекта. Вы-
делено шесть критериев: сфера реализации иници-
ативы, политические, экономические, социальные, 
технологические, финансовые критерии. 

Директор Центра развития МФЦ (фонд «Центр 
стратегических разработок», Россия) Наталья Яков-
лева рассказала о создании и развитии системы 
многофункциональных центров предоставления го-
сударственных и муниципальных услуг в России. За 
10 лет роль МФЦ существенно выросла: если в 2012 
году ими было охвачено 12% населения, то в 2022 
году – уже 97,7%. Уровень удовлетворенности вырос 
с 75% до 92%, а время ожидания уменьшилось с 55 
до 13 минут. Сегодня МФЦ насчитывает 12600 офи-
сов, 47600 окон, более 300 услуг, 83,8 млн обра-
щений за 2022 год и 77 млрд. руб. ежегодно. Единый 
бренд МФЦ включается в себя фирменный блок, 
принципы оформления экстерьера и интерьера. 
«МФЦ – это больше, чем услуги: включение в спи-
сок избирателей, выдача карт болельщиков Fan ID, 
помощь при чрезвычайных ситуациях, волонтерская 
деятельность, выездное обслуживание», – рассказа-
ла Наталья Яковлева. До 2024 года 80% очных об-
ращений граждан будут переведены в МФЦ, к 2030 
году – 100%.

ТЕМАТИЧЕСКОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
ФОРУМА «УМНЫЕ УСТОЙЧИВЫЕ 

ГОРОДА: ПРОШЛОЕ, НАСТОЯЩЕЕ И 
БУДУЩЕЕ». СЕКЦИЯ «ОСОБЕННОСТИ 
ПОСТРОЕНИЯ И РАЗВИТИЯ УМНЫХ 
УСТОЙЧИВЫХ ГОРОДОВ: ИСТОРИИ 

УСПЕХА»

Модераторами заседания выступили начальник 
Центра перспективных исследований в сфере циф-
рового развития ОАО «Гипросвязь» Дмитрий Качан
и заместитель начальника управления государствен-
ных ИКТ-проектов и закупок Министерства связи и 
информатизации Елена Шорр.

Директор по работе с регионами АО «Цифровые 
платформы и решения Умного Города» АО «РИР» 
(госкорпорация «Росатом») Сергей Кучин рассказал 
о комплексном подходе к реализации проекта «Ум-
ный город» в России. Компания реализует проек-
ты в более чем 100 городах России. В 12 регионах 
осуществляются проекты местного уровня. Преи-
мущества – современная команда разработчиков, 
проверенные решения, отвечающие требованиям 
современной IT-безопасности и устойчивости к ки-
беругрозам, системная архитектура платформенных 
решений и возможность их интеграции с существую-
щими информационными системами, а также обуче-
ние команд и заказчика, сопровождение и техниче-
ская поддержка проектов.

Цифровая платформа «Умный город» – это 
единая информационная система, объединяющая 
сторонние системы, различные функциональные 
модули и группы пользователей по направлениям: 
безопасность, управление ресурсами и услугами, 
вовлечение горожан, управление и развитие 
человеческого капитала. Платформа позволяет 
эффективно управлять городской инфраструктурой и 
предоставляет новые возможности администрации, 
бизнесу и жителям города или региона при помощи 
платформенных решений. Функциональный состав 
цифровой платформы «Умный город» включает бизнес 
и услуги, общественную безопасность, социально-
культурную сферу, городскую инфраструктуру и 
ЖКХ, городские территории и транспорт, городское 
управление. Создание и развитие инфраструктуры 
управления территориями и объектами включает 
в себя объединение управления разрозненными 
объектами и службами путем внедрения единой 
платформы, объединяющей в себе различные 
системы; контроль за удаленными объектами, 
системами и устройствами в режиме реального 
времени; сбор и анализ любых данных объемов 
в «облаке»; удаленная настройка процессов; 
предоставление удаленного доступа и возможность 
масштабирования системы.
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Директор по международному развитию КСОР 
«Антисон» Ирина Герасименко обратила внимание 
на названную систему технологий «умного города» 
в области транспортной безопасности. Антисон – 
система мониторинга функционального состояния 
водителя. Программно-аппаратный комплекс на ос-
нове компьютерного зрения и искусственного интел-
лекта для обеспечения безопасности на транспорте, 
сохранения жизни людей и активов компаний. «По-
чему важен мониторинг состояния водителя? 94% 
ДТП происходит по вине человека, 7 из 10 инциден-
тов происходит из-за потери внимания или усталости 
водителя, в 4 раза выше риск ДТП при разговоре по 
телефону или курении. Экономический ущерб со-
ставляет примерно 3-5% ВВП в год, то есть 3,2 трил-
лиона рублей», – отметила спикер. Система «Анти-
сон» с помощью нейросети анализирует видео. В 
случае выявления отклоняющегося поведения или 
состояния водитель получает сигнал. Уведомление 
поступает в Ситуационный мониторинговый центр. 
Диспетчер валидирует и фиксирует инцидент, далее 
руководитель получает отчет.

Начальник отдела научной и аналитической 
деятельности Юго-Западного государственного 
университета Евгений Новиков представил авто-
матизированную систему управления наружным ос-
вещением. Система уже успешно функционирует на 
территории Курской области и постепенно выходит 
за пределы региона. Комплекс работает по каналу 
связи GSM, а в случае отсутствия сигнала сети – по 
последнему реализованному алгоритму. Возможно-
сти системы предполагают управление по суточному 
и недельному расписанию (с последующей пролон-
гацией), управление по уровню освещенности, вы-
полнение команд диспетчера, опрос датчиков, опрос 
прибора учета, работа в автономном режиме, кон-
троль параметров сети (напряжение, ток, мощность). 
Таким образом достигается снижение эксплуатаци-
онных затрат за счет оптимизации ОТМ, увеличение 
срока эксплуатации светильников и электрической 
сети, сокращение чистоты ремонтных работ, сниже-
ние платы за электроэнергию, повышение уровня 
контроля и надежности сетей освещения.

Директор МФЦ Республики Башкортостан 
Наталья Куприянова поделилась опытом внедрения 
информационных технологий в работу центров 
госуслуг «Мои документы». МФЦ Башкортостана 
занимается 5 место в рейтинге регионов по количеству 
офисов и окон. За 12 лет работы обработано более 
45 миллионов обращений. Результатом внедрения 
оказывается сокращение сроков оказания услуг и 
курьерских расходов, повышение эффективности 
работы операционных залов. Функциональными 
возможностями системы являются интуитивные 
интерфейс программного комплекса, настройка 

процесса оказания услуги, автоматизация процесса, 
модель умного консультирования для контакт-
центра, интеграции с сервисами и с электронной 
очередью.

Участники также обсудили вопросы зеленых ИКТ 
для устойчивого развития, цифровизации ЖКХ, 
транспортной и городской инфраструктуры, работу 
научно-образовательного центра «Умный город».

Форум завершился собранием Рабочей группы 
по работе с МСЭ Регионального содружества в об-
ласти связи.

 КРУГЛЫЙ СТОЛ «СТРАТЕГИЯ 
ЦИФРОВОГО РАЗВИТИЯ 

РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ: ХОД 
РЕАЛИЗАЦИИ И НАПРАВЛЕНИЯ 

АКТУАЛИЗАЦИИ»

Руководителями круглого стола выступили 
заместитель Министра связи и информатизации 
Анна Рябова и директора ОАО «Гипросвязь» Антон
Алексеев.

Открыла заседание Анна Рябова, которая от-
метила необходимость уточнения и корректировки 
действующих в данной сфере нормативных право-
вых актов.

Начальник центра перспективных 
исследований в сфере цифрового развития 

ОАО «Гипросвязь» Дмитрий Качан
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Начальник центра перспективных исследований 
в сфере цифрового развития ОАО «Гипросвязь» 
Дмитрий Качан рассказал о показателях уровня 
цифрового развития отраслей экономики и адми-
нистративно-территориальных единиц. На Центр 
перспективных исследований в сфере цифрового 
развития ОАО «Гипросвязь» возложена задача по 
разработке предложений по показателям уровня 
цифрового развития отраслей экономики и админи-
стративно-территориальных единиц. Цель разра-
ботки системы показателей – стимулирование циф-
рового развития и масштабирование точек роста, 
где получены и доказаны реальные эффекты приме-
нения ИКТ.

Система показателей уровня цифрового развития 
отраслей экономики и административно-территори-
альных единиц построена на принципе цифровой 
эволюции – поэтапному переходу организаций от 
стандартных процессов автоматизации к цифровой 
трансформации. Показателями цифрового развития 
приняты: внедрение технологий «электронного пра-
вительства», развитие государственных цифровых 
платформ и информационных систем (ресурсов), 
уровень информатизации реального сектора эконо-
мики и цифровой трансформации государственных 
органов и организаций при использовании в ключе-
вых бизнес-процессах современных технологий для 
работы с информацией.

Министр цифрового развития, 
информационной политики и массовых 

коммуникаций Чувашии Михаил Степанов

Активное участие в круглом столе приняла деле-
гация Чувашской Республики. Министр цифрового 
развития, информационной политики и массовых 
коммуникаций Чувашии Михаил Степанов выступил 
с докладом «Управление цифровым развитием на 
примере Чувашской Республики», в котором поде-
лился опытом цифровой трансформации в регионе.

Заседание продолжилось дискуссией, в рамках 
которого участники обсудили роль и место офисов 
цифровизации, экспертизу ИТ-проектов, оценку 
цифрового развития на уровне предприятия, реги-
она, отрасли, государства, цифровые платформы как 
эффективный инструмент формирования цифровой 

экономики, а также оценку эффективности инвести-
ций в цифровизацию.

Участие в заседании приняли представители ор-
ганов государственного и регионального управле-
ния, ответственные за цифровизацию, представите-
ли офисов цифровизации и ИТ компаний.

ТЕМАТИЧЕСКОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
«E-CONSTRUCTION: УПРАВЛЕНИЕ 
ЖИЗНЕННЫМ ЦИКЛОМ ЗДАНИЙ/

СООРУЖЕНИЙ НА БАЗЕ BIM-
ТЕХНОЛОГИЙ»

Организаторами заседания выступили 
Министерство архитектуры и строительства, 
Министерство жилищно-коммунального хозяйства, 
Государственный комитет по имуществу.
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Тематическое заседание в первую очередь было 
направлено на информирование и содействие про-
цессу более широкого использования информаци-
онных технологий и ресурсов всеми участниками 
строительного рынка Республики Беларусь. Также 
информационная тематика данного заседания от-
ражала определение приоритетных направлений 
развития технологии информационного моделиро-
вания (BIM-технологий) в республике, определение 
существующих проблем и путей их решения на ос-
нове анализа международного опыта, определение 
перспектив цифровой трансформации строительной 
отрасли в Республике Беларусь.

Задачами тематического заседания являлись:
y демонстрация потенциала и содействие дальней-

шему развитию применения технологии инфор-
мационного моделирования (BIM-технологий) 
на основе отечественного и зарубежного опыта, 
эффективному использованию отечественных 
разработок информационного моделирования в 
строительной отрасли;

y оценка продвижения и внедрения на отече-
ственном строительном рынке инновационных 
ИТ-продуктов и услуг;

y обсуждение мероприятий государственной про-
граммы «Цифровое развитие Беларуси» на пери-
од 2021-2025 гг.;

y оценка действующей в республике нормативно-
правовой и нормативно-технической 
базы в области применения технологии 
информационного моделирования (BIM-

технологий) и выработка предложений по её 
совершенствованию с учетом международного 
опыта и задач, связанных с цифровой 
трансформацией строительной отрасли;

y знакомство участников, гостей и посетителей те-
матического заседания с новыми возможностями 
практического использования технологии инфор-
мационного моделирования (BIM-технологий), 
которые стали результатом цифрового развития 
Беларуси.

Ведущий бизнес-аналитик РУП 
«Республиканский научно-технический центр 

по ценообразования в строительстве»
Игорь Бевза

Началось заседание с выступления ведущего 
бизнес-аналитика РУП «Республиканский науч-
но-технический центр по ценообразования в стро-
ительстве» Игоря Бевза. В своем докладе он рас-
сказал о перспективах развития государственной 
информационной системы, а также презентовал за-
дачи, реализуемые «Госстройпорталом». Среди них 
– инвестиционный проект, мониторинг цен, Респу-
бликанский фонд проектной документации.

Руководитель проекта ГП «Беларуснефть-
Нефтехимпроект», Елена Довгаль

Продолжила тематическое заседание Елена 
Довгаль, руководитель проекта ГП «Беларуснефть-
Нефтехимпроект». В своем докладе «Все дороги 
ведут в BIM. Практический опыт ГП «Беларуснефть 
Нефтехимпроект» в применении BIM-технологий 
на всех этапах жизненного цикла объекта». 
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Докладчик объяснила позицию предприятия по 
отношению к BIM-технологиям и рассказала о 
собственном опыте применения этих технологий. 
Среди прикладных задач Елена Довгаль выделила 
идентификацию оборудования при помощи QR-
кодов, разработку тренажеров и инструкций на базе 
модели, интеграцию с системой АСУ ТП. Докладчик 
рассказала о реализации цифрового двойника 
и его преимуществах для заказчика: интеграция 
проектных процессов, радиационная и химическая 
безопасность, управление конфигурацией 
сохранения знаний, объективная и прозрачная 
информация по объекту и другие.

Директор по сопровождению и 
развитию проектного производства 

AO «Атомэнергопроект», Алексей Агафонов

Алексей Агафонов, директор по сопровождению 
и развитию проектного производства AO «Атомэ-
нергопроект» (Госкорпорация «Росатом»), презенто-
вал доклад «Образовательно-практический проект 
«ВІМ-менеджмент». Среди особенностей проекта 
Алексей Агафонов акцентировал внимание на кон-
цепции «Знания в обмен на результат». Такой подход 
ориентирован на получение практических навыков. 
Проект не ограничен по географии участников бла-
годаря онлайн формату и решает такие проблемы 
как импортозамещение, утрата исторического обли-
ка городов, недостаточное количество практико-о-
риентированных программ обучения.

ВІМ-менеджер УП «БЕЛПРОМПРОЕКТ», 
Сергей Счесновский

С докладом «Создание национальной ВІМ-
платформы, как единой системы программных 
инструментов и компонентов для комплексного 
решения проектных задач строительной отрасли 
Беларуси. Опыт УП «БЕЛИРОМПРОЕКТ»» 
выступил Сергей Счесновский, ВІМ-менеджер 
УП «БЕЛПРОМПРОЕКТ». Им были презентованы 
проекты, которые уже реализованы или находятся 
в стадии проектирования. Самым большим из них 
стал многофункциональный центр Shanter Hill. 
«В  BIM-проектировании участвуем с 2012 года. 
С того момента и проектируем с разным успехом. На 
этот год будем обучать порядка 30 человек своими 
силами. Хочется отметить, что со стороны заказчика 
нет как таковых четких требований к BIM-моделям», – 
подытожил свое выступление докладчик.

Юрий Бойко, архитектор РУП «Институт 
«Белжилпроект» и Евгения Коновод, экономист 

РУП «Институт «Белжилпроект»

Далее свои наработки представили Юрий Бой-
ко, архитектор РУП «Институт «Белжилпроект» и 
Евгения Коновод, экономист РУП «Институт «Бел-
жилпроект». В ходе выступления докладчики пре-
зентовали концепцию капитального ремонта, ко-
торая помогла бы восстановить баланс ценностей 
поколений и повысить престиж старой типовой за-
стройки. В проекте речь шла о домах 1960-ых го-
дов постройки по улице Куприянова. При помощи 
BIM-технологий были продемонстрированы все 
этапы реализации данного проекта.
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Генеральный директор компании «BIMAR 
SYSTEM», Денис Кузнецов

Завершил тематическое заседание своим выступле-
нием Денис Кузнецов, генеральный директор компа-
нии «BIMAR SYSTEM» (Россия) с докладом «BIMAR 
SYSTEM – Цифровая монтажная маркировка». Спикер 
рассказал о создании системы BIMAR SYSTEM. На 
презентации были продемонстрированы ряды суще-
ствующих модулей: проектирования, цех для произ-
водственного предприятия, склад, транспортировка, 
стройплощадка, монтаж и др. «Мы выявляем ошибки в 
онлайне, а не постфактум. Все это происходит в реаль-
ном времени с картографированием», – отметил преи-
мущества технологии Денис Кузнецов.

КРУГЛЫЙ СТОЛ «SPATIAL DATA 
INFRASTRUCTURE: НАЦИОНАЛЬНАЯ 

ИНФРАСТРУКТУРА ПРОСТРАНСТВЕН-
НЫХ ДАННЫХ»

Начальник управления геоинформационных 
систем научно-производственного 

государственного республиканского 
унитарного предприятия «Национальное 

кадастровое агентство», Марина Литреева

Модераторами мероприятия выступили Виталий
Олехнович, начальник управления геодезии и кар-
тографии Государственного комитета по имуществу 
Республики Беларусь и Марина Литреева, началь-
ник управления геоинформационных систем науч-
но-производственного государственного республи-
канского унитарного предприятия «Национальное 
кадастровое агентство».

Заместитель Председателя Государственного 
комитета по имуществу, Николай Бобер

Николай Бобер, заместитель Председателя Го-
сударственного комитета по имуществу в привет-
ственном слове отметил: «Мероприятие посвящено 
созданию и развитию национальной инфраструк-
туры пространственных данных. На сегодняшний 
день подведомственные предприятия обладают 
уже многими информационными системами и ре-
сурсами, которые позволяют эффективно управлять 
пространственными данными в сферах: земельного 
кадастра, кадастра недвижимости, регистрации не-
движимости, создания цифровых топографических 
карт и земельно-кадастровых систем. Именно это 
обуславливает, что в республике нужно создавать 
систему, которая бы объединяла и давала возмож-
ность доступа к таким ресурсам всем потребителям».

Директор ГУ «Государственная администрация 
водного транспорта», Татьяна Таболич

Татьяна Таболич, директор ГУ «Государственная 
администрация водного транспорта» в своем докла-
де рассказала о том, что уже сделано, и как это по-
ложительно сказывается на общей инфраструктуре 
водного транспорта. 



86

Доцент УО «Белорусский государственный 
технологический университет», Сергей Шавров

Сергей Шавров, доцент УО «Белорусский госу-
дарственный технологический университет», в своем 
докладе об интероперабельности пространствен-
ных данных больше внимания уделил проблемным 
вопросам. Как отметил Сергей Шавров: «Здесь со-
брались специалисты для решения конкретных про-
блем. Импульс возник, потому что люди стали боль-
ше интересоваться актуальными вопросами».

В ходе круглого стола участники обсудили 
вопросы внедрения цифровых технологий для 
создания инфраструктуры пространственных 
данных внутреннего водного транспорта, развития 
земельного кадастра как основы для моделирования и 
автоматизации деятельности государственных органов 
и организаций, применения технологий получения 
пространственной информации для создания 
цифровых двойников населенных пунктов и иные.

В завершение мероприятия состоялась дискус-
сия по вопросам, затрагиваемым в докладах.

ТЕМАТИЧЕСКОЕ ЗАСЕДАНИЕ «SMART 
ENERGY: ЦИФРОВАЯ ТРАНСФОРМА-
ЦИЯ ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЙ И ГАЗОВОЙ 

ОТРАСЛЕЙ»

Организаторами мероприятия выступили 
Министерство энергетики, ГПО «Белэнерго», ГПО 
«Белтопгаз».

Тематика мероприятия была посвящена развитию 
и внедрению информационно-коммуникационных 
технологий в энергетической и газовой отраслях.

Ведущий инженер отдела проектирования 
энергосистем РУП «Белэнергосетьпроект», 

Михаил Кашин

Право открыть мероприятие своим выступлени-
ем было предоставлено Михаилу Кашину, ведуще-
му инженеру отдела проектирования энергосистем 
РУП «Белэнергосетьпроект». Его доклад содержал 
информацию о концепции создания цифрового 
двойника Белорусской энергосистемы.

Вице-президент по цифровизации и 
информационным технологиям АО «ТВЭЛ», 

Евгений Гаранин

Об эффективной цифровой стратегии на опыте 
Топливной компании Росатома рассказал Евгений
Гаранин, вице-президент по цифровизации и ин-
формационным технологиям АО «ТВЭЛ». 
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Директор филиала «Учебный центр» РУП 
«Витебскэнерго», Павел Кабанов

Также обсуждалась автоматизация и цифровиза-
ция производственных и бизнес процессов пред-
приятий топливно-энергетического комплекса.  
Докладчик – Павел Кабанов, директор филиала 
«Учебный центр» РУП «Витебскэнерго».

Заместитель начальника цеха АСУ ТП по 
эксплуатации филиала «Минская ТЭЦ-3», 

Сергей Пристром

Сергей Пристром, заместитель начальника цеха 
АСУ ТП по эксплуатации филиала «Минская ТЭЦ-3» 
РУП «Минскэнерго», рассказал о деталях и возмож-
ностях автоматизированной системы управления 
технологическими процессами.

Также обширный спектр тем заседания включал 
историю и проблематику разработки и внедрения 
комплексной системы управления проектированием 
на базе платформы ИС Planner, специфику 
автоматизированной системы диспетчерского 
управления Минскими тепловыми сетями, 
особенности системы учета и контроля выдачи 
нарядов-допусков «WorkOrder» и т.д.

После каждого выступления у гостей тематиче-
ского мероприятия была возможность обсудить со 
спикерами темы их докладов, задать интересующие 
вопросы и поделиться собственными контактами для 
дальнейшего сотрудничества.

КОНФЕРЕНЦИЯ
 «E-EDUCATION: ЦИФРОВИЗАЦИЯ В 

ОБРАЗОВАНИИ»

В рамках конференции состоялись 2 сессии. В 
первой части конференции «Smart Learning: ин-
формационные технологии в образовании» об-
суждались вопросы цифровой трансформации 
образования,   информационно-образовательных 
интернет-платформ, комплексы методик для про-
фессионального самоопределения, реализация ме-
роприятий Государственной программы «Цифровое 
развитие Беларуси» на 2021-2025 годы и т.д. 

Модератором встречи выступил Владимир 
Богуш, доктор физико-математических наук, 
профессор, ректор Белорусского государственного 
университета информатики и радиоэлектроники. По 
его мнению, система образования сталкивается с 
вызовами цифровизации не самого образования, а 
с вызовами цифровизации общества в целом, и это 
общемировая тенденция.

Доктор физико-математических наук, 
профессор, ректор Белорусского 

государственного университета информатики и 
радиоэлектроники, Владимир Богуш
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В приветственном слове Александр Баханович, 
Первый заместитель Министра образования Респу-
блики Беларусь, отметил значимость цифровой транс-
формации системы образования в рамках доклада: 
«Концептуальные подходы по цифровой трансформа-
ции процессов системы образования Республики Бела-
русь». Заместитель министра обратил внимание гостей 
на численные показатели цифровизации системы об-
разования, развитие и модернизацию информацион-
но-коммуникационной инфраструктуры системы обра-
зования, цели проведения информационной системы 
тестирования функциональной грамотности учащихся. 

Первый заместитель Министра образования 
Республики Беларусь, Александр Баханович

Немаловажные вопросы поднял на заседании 
Сергей Касперович, Ректор БрГТУ. Он отметил 
тот факт, что «цифровая среда меняет как нас, так и 
процесс нашего мышления». Ректор обратил вни-
мание гостей на трансформацию изменений миссий 
университетов и отметил факторы, которые влияют 
на развитие университетов, а именно: глобализация 
высшего университета, экономоцентричность, кон-
сьюмеризация, менеджеризация, массовость выс-
шего образования и его значимость.

Одним из ключевых элементов миссии совре-
менного университета, по мнению спикера, является 
фундаментальность знаний, которую дают универси-
теты своим студентам. 

Ректор УО «Брестский государственный 
технический университет», Сергей Касперович

Юлия Горячкина, Директор по направлению 
«Кадры для цифровой экономики» АНО «Цифровая 
экономика», выступила с докладом «Кадры и обра-
зование нового времени», где отметила масштаб ква-
лификационной проблемы в мире, условия работы 
в сфере IT, реализацию проекта «Цифровые кафе-
дры», государственные и общественные инициативы 
по стимулированию получения ИТ-компетенций для 
реального сектора экономики в РФ. 

Директор по направлению «Кадры для 
цифровой экономики» АНО «Цифровая 

экономика», Юлия Горячкина

Доцент кафедры информатики и методики пре-
подавания информатики физико-математического 
факультета БГПУ, кандидат педагогических наук, 
доцент Ольга Минич рассказала присутствующим о 
расширении компетенций и подготовке педагогиче-
ского состава в русле цифровизации образователь-
ного процесса и обучения.

Доцент кафедры информатики и методики 
преподавания информатики физико-

математического факультета БГПУ, кандидат 
педагогических наук, доцент Ольга Минич

Сергей Шавров, заведующий кафедрой управ-
ления и экономики УО «Частный институт управ-
ления и предпринимательства», поделился опытом 
цифровой трансформации и приоритетах развития 
ВУЗа в рамках участия в международном кластере 
университетского взаимодействия.
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Заведующий кафедрой управления и 
экономики УО «Частный институт управления 

и предпринимательства», Сергей Шавров

Виктор Кочин, начальник центра информацион-
ных технологий БГУ, высказал мнение о необходи-
мости создания единой интегрированной системы 
управления ВУЗом и поделился видением подходов 
к реализации составных элементов системы управ-
ления образовательным учреждением.

Начальник центра информационных 
технологий БГУ, Виктор Кочин

Алексей Верещако, начальник Центра цифровых 
и мультимедийных технологий в образовании БГЭУ,  
рассказал об опыте организации онлайн-обучения в 
БГЭУ и контента для дистанционного образования.

Константин Макаров, заведующий кафедрой ПО 
и АИС, научный руководитель лаборатории интел-
лектуальных систем и технологий КГУ, координа-
тор программы Samsung Innovation Campus в КГУ, 
эксперт Агентства стратегических инициатив по на-
правлению «Образование и кадры», кандидат техни-
ческих наук (ФГБОУ ВО «Курский государственный 
университет») информировал участников о практике 
использовании технологий искусственного интел-
лекта в подготовке и повышении квалификации ка-
дров на всех уровнях подготовки во взаимодействии 
с индустриальными партнёрами.

Заведующий кафедрой ПО и АИС, научный 
руководитель лаборатории интеллектуальных 

систем и технологий КГУ, Константин Макаров

Об опыте использования инновационных обра-
зовательных технологий в Институте бизнеса БГУ 
для подготовки специалистов рассказала заведую-
щий кафедрой цифровых систем и технологий, д.э.н, 
профессор Татьяна Ткалич.

Заведующая кафедрой цифровых систем и 
технологий института бизнеса БГУ,

 д.э.н, профессор, Татьяна Ткалич

Основатель компании «РОББО» (РФ) Павел 
Фролов в своём выступлении рассуждал на тему 
«Зачем робототехника школьнику?». Уже сегодня 
остро ощущается дефицит инженерных специаль-
ностей в РФ, как следствие депопуляризации про-
фессии в прошлом. Непрерывное обучение азам 
робототехники с дошкольного возраста в игровом 
формате и изучение технологий в УО формирует по-
коление технологического прорыва. Компания вся-
чески способствует открытию инженерных классов в 
школах РБ.
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Основатель компании «РОББО» (РФ) 
Павел Фролов

Инесса Зубрилина, начальник Координацион-
ного центра «Образование в интересах устойчивого 
развития» БГПУ, к.п.н. обозначила ключевые аспек-
ты цифровизации образования и внедрения ИКТ 
технологий в образовательный процесс в русле реа-
лизации приоритетов ЦУР в РБ.

Начальник Координационного центра 
«Образование в интересах устойчивого 

развития» БГПУ, Инесса Зубрилина

Александр Францкевич, заведующий кафедрой 
информатики и методики преподавания информати-
ки физико-математического факультета БГПУ, к.п.н. 
говоря об образовательной робототехнике обо-
значил необходимость обеспечения преемствен-
ности занятий в школе. Факультативное обучение 
Scratch-программированию, программированию 
на языке Piton и возможность изучения профессио-
нальных языков программирования в старших клас-
сах осуществляется на 3-х ступенчатой основе (на-
чальный, базовый и средний). 

Александр Игнатчик, заместитель директора по 
воспитательной работе УО «Национальный детский 
технопарк» презентовал возможности детского тех-
нопарка как образовательного центра для одарён-
ных детей.

Заместитель директора по воспитательной 
работе УО «Национальный детский 

технопарк», Александр Игнатчик

Андрей Авсиевич, декан факультета 
информационных технологий и робототехники БНТУ 
осветил подходы к организации факультативной 
системы профориентации по инженерно-
техническому профилю.

Об использование STEM-подхода в учреждениях 
общего среднего образования, создании STEM-цен-
тров Минской области, рассказал Федор Дробеня, 
ректор, ГУ «МОИРО». В этих центрах осуществля-
ется и подготовка преподавательского состава.

Олег Финошин, Заместитель Генерального ди-
ректора по развитию ООО «Визекс Инфо» (Россия) 
провел презентацию российского ПО «Виртуаль-
ные лаборатории по физике, химии и черчению» 
для учреждений образования Беларуси и России. 
Платформа позволяет выявлять в игровой форме 
интересы учащихся по всему спектру инженерных 
специальностей в средней школе. 

Заместитель Генерального директора по 
развитию ООО «Визекс Инфо», 

Олег Финошин

Завершила сессию дискуссия по тематике 
конференции.
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Во второй части конференции: «Кадры для эко-
номики нового времени в условиях цифровизации 
образования» состоялась дискуссия о подготовке 
кадров для цифровой экономики с участием экспер-
тов из России и Беларуси.

Сомодераторами сессии выступили Евгений 
Шнейдеров, проректор по учебной работе, к.т.н., 
доцент УО «БГУИР» (Беларусь) и Юлия Горячки-
на, директор по направлению «Кадры для цифровой 
экономики» АНО «Цифровая экономика» (Россия).

В дискуссии принимали участие Андрей Зине-
вич, ректор УО «Белорусская государственная ака-
демия связи», Андрей Авсиевич, декан факультета 
ИТ и робототехники УО «БНТУ», Сергей Максимов, 
заведующий кафедрой ИТ в образовании, кандидат 
технических наук, доцент ГУО «РИВШ», Сергей
Касперович, ректор УО «БГТУ» и другие предста-
вители сферы образования РБ.

Открыл дискуссию Андрей Горобец, Директор 
Департамента цифровой трансформации и боль-
ших данных Министерства просвещения РФ, поде-
лившись опытом реализации ФГИС «Моя школа» и 
создания цифрового образовательного контента для 
использования педагогами, учащимися и родителя-
ми. Одна из главных задач сократить разрыв между 
самими педагогами, учителями и учащимися. 

Директор Департамента цифровой 
трансформации и больших данных 

Министерства просвещения РФ, 
Андрей Горобец

Сергей Пищов, Начальник Главного управления 
профессионального образования Министерства об-
разования РБ обозначил основные тренды внедре-
ния цифровых технологий в сфере образования в 
Республике Беларусь.

Начальник Главного управления 
профессионального образования 

Министерства образования РБ, 
Сергей Пищов

Виталий Алтухов, Со-основатель, директор по 
разработке и исследованиям компании «ПРОФИ-
ЛУМ» поделился опытом разработки контента для 
ранней профориентации и карьерного самоопределе-
ния школьников, развитием карьерной граммотности.

Со-основатель, директор по разработке и 
исследованиям компании «ПРОФИЛУМ», 

Виталий Алтухов
Заместитель Министра цифрового развития, 

информационной политики и массовых 
коммуникаций Чувашской Республики, 

Екатерина Грабко

Екатерина Грабко, Заместитель Министра циф-
рового развития, информационной политики и 
массовых коммуникаций Чувашской Республики 
осветила ситуацию с оттоком молодых кадров и IT 
компетенций из российских регионов и меры кото-
рые предпринимаются на уровне областей для сти-
мулирования оседлости специалистов в сфере ИТ и 
высоких технологий.

Валентина Куренкова, директор по работе с 
государственными органами власти, заместитель 
генерального директора компрании «Нетология» 
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в режиме онлайн рассказала о взаимодействии об-
разовательных провайдеров с государством в сфере 
дополнительного профессионального образования, 
задачах по повышению доступности и качества пе-
реподготовки и повышения квалификации для насе-
ления. 

Директор по работе с государственными 
органами власти, заместитель генерального 

директора компрании «Нетология», 
Валентина Куренкова

Андрей Ребров, Руководитель направления 1С в 
странах ближнего зарубежья на примере продуктов 
компании рассказал о направлениях и возможностях 
автоматизации управленческих процессов и цифро-
вой трансформации инфраструктуры учреждений 
образования.

Сергей Зудин, Исполнительный директор на-
правления «Импортозамещение» ПАО «Сбербанк» 
представил продукты от подразделения «СберДи-
вайсес», систему организации ВКС для образова-
тельных целей и голосовых ассистентов с использо-
ванием технологий искусственного интеллекта.

Илья Курмышев, CEO компании «Яndex Прак-
тикум» ознакомил с возможностями платформы 
«ЯПрактикум» по переподготовке и развитию про-
фессиональных компетенций.

CEO компании «Яndex Практикум»,
Илья Курмышев

Далее в режиме вопрос-ответ эксперты и 
участники сессии обсудили различные аспекты 
развития кадрового потенциала в цифровой 

экономике с позиций ведущих компаний, крупнейших 
работодателей и системы образования, актуальность 
создания центров профессиональных компетенций.

ЗАПИСЬ
КОНФЕРЕНЦИИ: 

ЗАСЕДАНИЕ БЕЛОРУССКО-
РОССИЙСКОЙ РАБОЧЕЙ ГРУППЫ 

ПО ВОПРОСАМ РАЗРАБОТКИ И 
РЕАЛИЗАЦИИ

ПРОМЫШЛЕННОГО ПО

Организаторами мероприятия выступили Мини-
стерство промышленности Республики Беларусь и 
Министерство промышленности и торговли Россий-
ской Федерации.

В ходе заседания обсуждались вопросы 
реализации национального суверенитета в сфере 
цифрового развития в промышленной отрасли; 
передовые практики цифровой трансформации 
машиностроительных предприятий в Российской 
Федерации и Республики Беларусь; формирование 
концепции единого IT-ландшафта Союзного 
государства; механизмы формирования и 
утверждения проектов Союзного государства в 
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части разработки и реализации совместных решений 
в области программного обеспечения.

Генеральный директор ОАО «ЦНИИТУ» 
Сергей Соловьев

Открыл заседание Генеральный директор ОАО 
«ЦНИИТУ» Сергей Соловьев, который выступил 
модератором данного заседания. 

Первый заместитель Министра связи и 
информатизации Павел Ткач

Приветственное слово было передано перво-
му заместителю Министра связи и информатизации 
Павлу Ткачу, который подчеркнул важность импор-
тозамещения в условиях сложившейся геополитиче-
ской обстановки, также упомянув о том, какая работа 
проделана на данный и момент и что планируется в 
ближайшем будущем. 

Первый заместитель Министра 
промышленности Александр Огородников

Первый заместитель Министра промышленности 
Александр Огородников отметил: «Мы здесь для 
того, чтоб не совершать тех ошибок, которые были 
раньше. Ведь наша целевая задача – импортозаме-
щение. Но не все мы понимаем, что это такое. Всем 
хочу пожелать хорошей и продуктивной работы. От 
себя хочу сказать, что выставка в этом году очень из-
менилась и по наполнению, и по содержанию. Уве-
рен, что наше сегодняшнее заседание будет хоро-
шей основой для дальнейшей работы». 

Заместитель Министра промышленности и 
торговли Российской Федерации 

Василий Шпак

Заместитель Министра промышленности и тор-
говли Российской Федерации Василий Шпак поже-
лал всем хорошей работы и продаж. Он рассказал о 
развитии технологического суверенитета в Россий-
ской Федерации и отметил особенности импортоза-
мещения в России.

С докладом на тему «Реализации национального 
суверенитета Республики Беларусь в сфере цифро-
вого развития в промышленной отрасли» выступил 
Сергей Соловьев. В ходе выступления были выде-
лены основные направления обеспечения нацио-
нального суверенитета в сфере цифрового развития: 
определение стратегических ориентиров техноло-
гического суверенитета, формирование политики 
государства и нормативное регулирование исполь-
зования открытого ПО, определение мер по форми-
рованию квалифицированных кадров и другие.

Представитель ООО «ОМП Систем» 
Евгений Кукареко
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Представитель ООО «ОМП Систем» Евгений
Кукареко рассказал о позиционировании своих про-
дуктов в сравнении с мировыми лидерами и о содей-
ствии, которое необходимо для выхода решений на 
мировой уровень. «Наш продукт развивается с 1997 
года. Потребителями являются крупнейшие бело-
русские предприятия, также и российские предпри-
ятия. Система включает в себя и часть управления 
инженерными данными, и управление производ-
ством в разных производствах», – рассказал Евгений 
Кукареко.

Коммерческий директор ОДО «ИНТЕРМЕХ» 
Игорь Игонин рассказал об основных направлени-
ях работы предприятия. Докладчик отметил процесс 
автоматизации всех процессов технической подго-
товки производства, также упомянув успехи в конку-
рировании с мировыми лидерами.

Павел Петрулевич, генеральный директор ООО 
«Компит Эксперт», высказался о неоднозначном 
уровне цифровизации. Одна из последних задач – 
реанимация сервера двухтысячного года. Докладчик 
отметил и возникающие конфликты интересов между 
заказчиками и исполнителями, что приводит к допол-
нительным трудностям и затратам ресурсов.

Генеральный директор ЗАО «Топ Системы» 
Сергей Кураксин

Генеральный директор ЗАО «Топ Системы» Сер-
гей Кураксин рассказал о практике импортозамеще-
ния в корпорациях на базе единого платформенного 
решения T-FLEX PLM: «Наша платформа открыта 
для интеграции, любой наш компонент может быть 
интегрирован в линейке других производителей. 
Плюс к этому мы интегрируемся со всеми россий-
скими партнерами, которые занимаются российским 
ПО».

Директор по стратегическим проектам 
ГК «Цифра» Павел Федосов выступил с 
докладом «Механизм работы индустриальных 
центров компетенций по импортозамещению 
промышленного программного обеспечения 
Союзного Государства». Компания «Цифра» 
занимается сразу несколькими направлениями, 
среди которых и горная промышленность, нефть и 

газ, автономная техника, цифровая индустриальная 
платформа, непрерывное производство. Также
Павел Федосов привел примеры ИТ-ландшафта 
«дискретного» производства и «процессного» 
производства.

Директор по стратегическим проектам ГК 
«Цифра» Павел Федосов

Заместитель Министра промышленности и 
торговли Российской Федерации Василий Шпак в 
завершении заседания отметил: «Давайте совместно 
обсудим наши возможности и потребности. Так мы 
увидим, как нам с одной стороны организовать 
совместное предложение, а с другой стороны 
расширять совместный рынок».

Стороны обменялись информацией об обоб-
щенных IT ландшафтах предприятий Министерства 
промышленности Республики Беларусь и Мини-
стерства промышленности и торговли Российской 
Федерации, а также договорились о проведении 
в рамках форума «Иннопром» очередного заседа-
ния рабочей группы. Дальнейшая работа белорус-
ско-российской рабочей группы будет продолжена 
в рамках исполнения протокольного решения засе-
дания Группы высокого уровня Совета Министров 
Союзного государства от 14.02.2023 № 4. 
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ТЕМАТИЧЕСКОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
«INDUSTRY 4.0: ИННОВАЦИИ В ПРО-

ИЗВОДСТВЕННОМ СЕКТОРЕ»

В ходе мероприятия крупнейшими промышлен-
ными и ИТ-компаниями России и Беларуси, пред-
ставлено более 20 тематических докладов. В об-
суждении приняло участие более 200 специалистов 
из различных отраслей. Проведено обсуждение пе-
редового опыта и представление успешных кейсов 
цифровой трансформации, намечены пути преодо-
ления существующих барьеров и способы интенси-
фикации процессов цифровизации, развитие между-
народной кооперации в цифровой сфере, прогнозы 
и перспективы использования новейших технологи-
ческих трендов.

Наибольший интерес вызвали следующие темы 
обсуждения: опыт цифровизации крупных промыш-
ленных компаний; импортозамещение в автомати-
зации промышленных предприятий; опыт цифро-
визации систем конструкторско-технологической 
подготовки производства; ИТ-решения с искус-
ственным интеллектом в цифровой трансформации 
эксплуатационных процессов.

Первый заместитель Министра 
промышленности Александр Огородников

Первый заместитель Министра экономики 
Юрий Чеботарь

Мероприятие открыли приветственными слова-
ми первый заместитель Министра промышленно-
сти Александр Огородников и первый заместитель 
Министра экономики Юрий Чеботарь. Александр 
Огородников отметил: «Выставка этом году действи-
тельно масштабная именно в практической направ-
ленности».

Заместитель генерального директора по 
техническому развитию УП «ЦНИИТУ-ИТ», 

Сергей Осипенко

Сергей Осипенко, заместитель генерального 
директора по техническому развитию УП «ЦНИИ-
ТУ-ИТ» отметил: «Наше мероприятие вызывает ин-
терес у участников рынка, у предприятий, у интегра-
торов и учебных заведений, потому что нацелено в 
первую очередь на обмен опытом и на диалоги».

Заместитель технического директора ОАО 
«МТЗ» по информационным технологиям, 

Сергей Кудинович

Началось заседание с выступления Сергея 
Кудиновича, заместителя технического директора 
ОАО «МТЗ» по информационным технологиям. Тема 
его доклада «Стратегия развития информационной 
системы ОАО «МТЗ». Докладчик кратко ознакомил 
аудиторию с историей предприятия, отметил, что в 
этом году МТЗ исполняется 77 лет, позже презентовал 
стратегию развития ОАО «МТЗ» для цифровой 
трансформации.
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Заместитель генерального конструктора 
по цифровизации карьерного транспорта, 

начальник отдела ОАО «БЕЛАЗ», 
Дмитрий Елисеев

Об интеллектуальной системе мониторинга и 
прогнозной аналитики ims.belaz.by рассказал Дми-
трий Елисеев, заместитель генерального конструк-
тора по цифровизации карьерного транспорта, 
начальник отдела ОАО «БЕЛАЗ». Доклад был о 
программной среде, разработанной на предприя-
тии, которая позволяет собирать данные с датчиков 
карьерного самосвала. 

Также в ходе выступлений обсуждались такие 
темы, как «Применение системы штрихкодиро-
вания для формирования электронного журнала 
сборки карьерной техники «БЕЛАЗ», «Индустрия 
4.0 – Vision Zero. Решение Sitronics. Обеспече-
ние промышленной безопасности и охраны труда», 
«Импортонезависимые PLM/MES решения Росатом 
для промышленности, «Опыт цифровизации систе-
мы конструкторско-технологической подготовки 
производства в ОАО «МЭТЗ ИМ.В.И.КОЗЛОВА», 
«Инструменты математического моделирования – 
ЛОГОС», «Управление эффективностью производ-
ственных активов с решением «Т2 Активы» и др.

Концепцией автоматизированного 
проектирования, моделирования и изготовления 
промышленных роботов модульной конструкции 
для сборочно-сварочных производств 
машиностроительного комплекса Беларуси 
поделился Михаил Кожевников, заведующий 

кафедрой автоматизации технологических процессов 
и производств Белорусского государственного 
университета пищевых и химических технологий г. 
Могилева.

Заведующий кафедрой автоматизации 
технологических процессов и производств 

Белорусского государственного университета 
пищевых и химических технологий г. Могилева, 

Михаил Кожевников

Участие в заседании приняли руководители и 
специалисты ОАО «МТЗ», ОАО «БЕЛАЗ» – управ-
ляющая компания холдинга «БЕЛАЗ-ХОЛДИНГ», 
ОАО «МЭТЗ ИМ.В.И.КОЗЛОВА», ОАО «БЭМЗ», 
ОАО «ЦНИИТУ», НП РУП «БелГИСС», корпо-
рации «Росатом», компаний «1С», «АСКОН», ГК 
«Цифра», АО «Ротек Диджитал Солюшнс», ЗАО 
«Топ Системы», Ассоциации «Робототехника и ис-
кусственный интеллект» и др.

Участниками заседания отмечены следующие 
вопросы: важность формирования государствен-
ной политики в сфере внедрения платформенных 
решений для внедрения технологий Индустрии 4.0; 
проблематика доступа к продуктам ведущих компа-
ний разработчиков; отсутствие взаимной интеграции 
между решениями, представленными на рынке ре-
спублики; необходимость формирования привле-
кательной тарифной политики операторами связи и 
облачных сервисов для повсеместного перехода к 
использованию ресурсов облачных платформ.
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ТЕМАТИЧЕСКОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
«E-HEALTH: ЦИФРОВАЯ 

ТРАНСФОРМАЦИЯ НАЦИОНАЛЬНОЙ 
СИСТЕМЫ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ»

Директор ГУ «РНПЦ медицинский технологий, 
информатизации, управления и экономики 

здравоохранения», Дмитрий Рузанов

Дмитрий Рузанов, директор ГУ «РНПЦ меди-
цинский технологий, информатизации, управления и 
экономики здравоохранения», модерировал дискус-
сию по темам, которые затрагивались докладчиками.

Началось мероприятие со вступительного слова 
Юрия Горбича, Заместителя Министра здравоохра-
нения. Он отметил: «Треть проектов, представлен-
ных на конкурсе «ТИБО», были на тему здравоох-
ранения. С одной стороны, это говорит о том, что у 
нас огромное поле для деятельности, с другой – эта 
тематика как никогда востребована».

Заведующий отделом цифрового развития 
здравоохранения, заместитель начальника 

офиса цифровизации здравоохранения 
ГУ «РНПЦ медицинских технологий, 

информатизации, управления и экономики 
здравоохранения», Андрей Кононов

«Информатизация здравоохранения: где 
мы сейчас?» – тема доклада Андрея Кононова,
заведующего отделом цифрового развития 
здравоохранения, заместителя начальника офиса 

цифровизации здравоохранения ГУ «РНПЦ 
медицинских технологий, информатизации, 
управления и экономики здравоохранения». Доклад 
включал в себя такие пункты, как основополагающие 
документы в информатизации отрасли, проблемные 
вопросы области и варианты их решений. Также 
Андрей Кононов поделился информацией об уже 
внедренном электронном рецепте.

Руководитель отдела защиты информации 
ГУ «РНПЦ медицинских технологий, 

информатизации, управления и экономики 
здравоохранения», Александр Гмыза

О защите информации и данных в системе здра-
воохранения рассказал Александр Гмыза, руково-
дитель отдела защиты информации ГУ «РНПЦ меди-
цинских технологий, информатизации, управления и 
экономики здравоохранения». Он упомянул факто-
ры, влияющие на развитие информационной безо-
пасности, а также рассказал о совершенствовании 
компетентности управленческих кадров.

Руководитель направления здравоохранения 
компании «Яндекс», Евгений Попов

«Федеративное обучение: конфиденциальность 
и эффективность при работе с медицинскими дан-
ными» – тема, затронутая Евгением Поповым, руко-
водителем направления здравоохранения компании 
«Яндекс». Он познакомил аудиторию с таким поня-
тием, как пайплайн машинного обучения.

Об анализе процессов цифровой трансформа-
ции системы здравоохранения рассказал Андрей 
Ермоленко, заведующий лабораторией информаци-
онно-аналитических систем ОИПИ НАН Беларуси.
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Также на заседании были представлены доклады 
«Телемедицинское консультирование: опыт внедре-
ния», «Компьютерное моделирование потенциаль-
ных лекарственных препаратов», «Интеллектуальная 
диагностическая система для первичного осмотра и 
динамического наблюдения за здоровьем челове-
ка», «Компьютерная программа прогнозирования и 
метод медицинской профилактики неблагоприятных 
психоневрологических исходов у детей, родившихся 
с экстремально низкой и очень низкой массой тела» 
и другие.

Завершилось тематическое заседание выступле-
нием Алины Бондарович, медицинского директора 
MAMA PRO GROUP, детского врача-невролога. 
Она рассказала о системе поддержки принятия кли-
нических решений для безопасного фармпотребле-
ния врачей акушеров-гинекологов и педиатров под 
названием «MAMA-PHARM.COM».

ТЕМАТИЧЕСКОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
«E-CULTURE: ЭЛЕКТРОННАЯ 

КУЛЬТУРА»

Организаторами мероприятия выступили Мини-
стерство культуры и Национальная библиотека Бе-
ларуси.

Цели заседания: содействие сохранению и по-
пуляризации историко-культурного наследия; выяв-
ление проблем учреждений культуры в реализации 
цифровизации общества и предложение путей их 
решения; обмен опытом по созданию и продвиже-
нию информационных ресурсов.

Участие в работе заседания приняли руководи-
тели и специалисты библиотек, музеев, научных ор-
ганизаций, учреждений образования, ведущих ком-
паний в области цифровых технологий из Беларуси, 
Казахстана, Кыргызстана.

В ходе мероприятия обсуждались вопросы функ-
ционирования учреждений культуры, науки и об-
разования в условиях цифровизации (изменение 
статуса и функций, новые формы обслуживания и 
обеспечения информацией, виртуализация услуг); 
проблемы сохранения и популяризация истори-
ко-культурного наследия, формирования электрон-
ного контента; подходы к использованию иннова-
ционных технологий в сфере культуры («облачных», 
мобильных, 3D-технологии и других); вопросы при-
менения инновационных разработок в библиотеч-
ной, музейной, научной и образовательных сферах, 
в том числе в инклюзивном обучении.

Мероприятие является одним из ключевых про-
фессиональных событий в сфере культуры и по пра-
ву заслужило статус авторитетной площадки для об-
мена опытом и поиска перспективных решений для 
развития отрасли.

Модератором заседания стал Виктор Пшибытко, 
заместитель генерального директора – директор по 
информационным ресурсам и обслуживанию поль-
зователей Национальной библиотеки Беларуси. В 
своем докладе «Национальная электронная библи-
отека: перспективы создания и развития» он расска-
зал о требованиях, предъявляемых к автоматизации 
системы «Электронная библиотека».
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Заместитель генерального директора – 
директор по информационным ресурсам и 

обслуживанию пользователей Национальной 
библиотеки Беларуси, Виктор Пшибытко

Жазира Абенова, руководитель отдела диссер-
таций Национальной библиотеки Республики Казах-
стан в видеоформате рассказала о книжном фонде, 
находящемся в Национальной библиотеке Казахста-
на, службе цифровых технологий, а также о Казах-
станской национальной электронной библиотеке.

Облачный оператор beCloud принял участие в те-
матическом заседании, презентовав участникам кон-
ференции свои сервисы. Ведущий специалист отдела 
проектов государственных органов и организаций 
Алеся Южик рассказала участникам мероприятия о 
возможностях beCloud в сфере культуры, переводе 
деятельности в онлайн формат, цифровизации фондов.

В ходе тематического заседания также обсужда-
лись вопросы цифровизации научных и научно-тех-
нических библиотек на основе облачных web-тех-
нологий, проблемы и перспективы архивирования 
веб-контента и ряд других вопросов.

В результате обсуждения участники заседания:
y отметили важность международных связей и об-

мена опытом между специалистами разных стран 
по актуальным проблемам; 

y констатировали, что международный статус за-
седания и его онлайн-трансляция позволили 
расширить аудиторию участников (специалистов 
библиотечной, музейной и IT-сферы); 

y подчеркнули, что сохранение и обеспечение 
информационного доступа к богатству фондов 
библиотек и музеев, формирование единого ин-
формационного пространства страны, это перво-
очередные задачи, стоящие перед библиотеками, 
музеями страны, IT-сферой; 

y подчеркнули, что актуальными остаются вопросы 
архивирования цифровых коллекций;

y акцентировали внимание на том, что учреждения 
культуры и общество в целом должно активнее 
сотрудничать с инвалидами, в частности, инва-
лидами по зрению, для их успешной социальной 
интеграции;

y предложили опубликовать лучшие доклады в пе-
риодических изданиях и научных сборниках На-
циональной библиотеки Беларуси («Библиотеч-
ный свет», «Библиотечный вестник»).

Марина Пшибытко

Вероника Себрукович
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ТЕМАТИЧЕСКОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
«ЦИФРОВАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ 

ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ»

Организатором мероприятия выступило ОАО 
«Агентство сервисизации и реинжиниринга», вхо-
дящим в холдинг «Банк развития Республики Бела-
русь». 

В заседании приняли участие представители ор-
ганов государственного управления, организаций, 
бизнес-сообществ, научно-исследовательских и об-
разовательных учреждений, государственных и част-
ных компаний.

Директор Центра проектного менеджмента 
РАНХиГС Илья Гречин (Россия), Директор по 

развитию АО «БАРС Груп» Эмиль Каргин

В состав президиума мероприятия вошли пер-
вый заместитель генерального директора ОАО 
«Агентство сервисизации и реинжиниринга» Сергей 
Руднев, директор Центра проектного менеджмента 
РАНХиГС Илья Гречин (Россия), директор по раз-
витию АО «БАРС Груп» Эмиль Каргин (Россия), за-
меститель директора научно-образовательного цен-
тра «Технологии искусственного интеллекта» МГТУ 
им. Н.Э. Баумана Павел Строганов (Россия).

Первый заместитель генерального 
директора ОАО «Агентство сервисизации и 

реинжиниринга» Сергей Руднев, Заместитель 
директора научно-образовательного центра 

«Технологии искусственного интеллекта» МГТУ 
им. Н.Э. Баумана Павел Строганов

В онлайн режиме выступили с презентациями 
международные эксперты Центра поддержки циф-
рового Правительства Министерства цифрового 
развития, инновации и аэрокосмической промыш-
ленности Республики Казахстан, Департамента ар-
хитектуры доменов ФКУ ГосТех (Россия), Москов-
ского государственного технического университета 
им. Н.Э. Баумана (Россия), компании «ADVANTA» 
(Россия).

Тематика мероприятия была посвящена направ-
лениям цифровой трансформации государственного 
управления Республики Беларусь, методологии и 
практике проектного управления в Российской Фе-
дерации, многопользовательскому инструменту ин-
терактивного анализа и визуализации данных, кли-
ентоцентричному проектированию, интеграционной 
сервисной платформе искусственного интеллекта, 
цифровым решениям для работы с большими дан-
ными в интересах планирования экономики, внедре-
нию проектного управления, успешному проектному 
офису.

В конце заседания состоялась дискуссия на акту-
альные темы.
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итоги конкурса

«интернет-Премия

«тиБо-2023»

XX КОНКУРС «ИНТЕРНЕТ-
ПРЕМИЯ «ТИБО-2023»

В конгресс-холле «Минск-арены» состоялось 
подведение итогов XX юбилейной «Интернет-пре-
мии «ТИБО».

Министр связи и информатизации Республики 
Беларусь Константин Шульган отметил, что в госу-
дарстве уделяется большое внимание цифровому 
развитию. «Мы привыкли к электронным услугам, 
сервисам, интернет стал частью нашей жизни. Мы 
хотим показать наши успехи. Важно, чтобы наша 
работа была видна и открыта, для чего есть сайты и 
соцсети. Мы готовы работать с гражданами рука об 
руку», – отметил Константин Шульган.

В номинации «Органы государственного управ-
ления и власти» жюри определило следующих по-
бедителей и призеров. Среди республиканских 
органов государственного управления лучшим стал 
Государственный военно-промышленный комитет 
Республики Беларусь (разработчик сайта – веб-сту-
дия EDULAB). 2-ое место – Министерство по чрез-
вычайным ситуациям Республики Беларусь (ООО 
«Рекламное агентство АТИБ»), третьим – Министер-
ство транспорта и коммуникаций Республики Бела-
русь (группа компаний «ЦВР-Октябрьский»).

В подноминации «Городские, областные и рай-
онные исполнительные комитеты» первым стал Мо-

гилевский областной исполнительный комитет (раз-
работчик сайта – Коммунальное производственное 
унитарное предприятие «Могилевский региональ-
ный информационный центр»). Сайты Гродненского 
облисполкома и Лидского райисполкома стали вто-
рыми (разработчик сайтов – РУП «БЕЛТА»), третьи-
ми – Администрация Заводского района г. Минска 
(КУП «Центр информационных технологий Минго-
рисполкома») и Копыльский райисполком (Группа 
компаний «ЦВР-Октябрьский»).

Официальное сообщество МЧС Беларуси во 
ВКонтакте стало лучшим аккаунтом органов госу-
правления в социальных сетях и мессенджерах. 
На втором месте – официальные аккаунты Мини-
стерства иностранных дел в Твиттере. Специаль-
ным дипломом жюри награждены телеграм-каналы 
«Официальный Минздрав» и Национального центра 
защиты персональных данных.



102

Начальник управления электронных СМИ и 
интернет-ресурсов Министерства информации Ре-
спублики Беларусь Лариса Телица вручила призы 
в номинации «Информационный ресурс». Победи-
телем стал Официальный интернет-портал Феде-
рации профсоюзов Беларуси 1prof.by (разработчик 
сайта – ООО «Унисайт»). Второе место присуждено 
сетевому изданию «lun.by» (разработчик сайта – уч-
реждение «Редакция газеты «Лунинецкие новости»). 
Сайт Кореличской районной газеты «Полымя» стал 
третьим (разработчик – доцент кафедры периоди-
ческой печати и веб-журналистики БГУ Александр 
Градюшко).

Начальник Главного управления профессио-
нального образования Министерства образования 
Беларуси Сергей Пищов подчеркнул, что с сайта 
начинается знакомство абитуриентов и родителей с 
учреждения образования и работать с этим направ-
лением очень важно. Сайт Академии управления 
при Президенте Республики Беларусь (разработ-
чик – Flex.Media) стал лучшим в номинации «Об-
разование и наука». Вторым стал сайт Научной би-
блиотеки БНТУ (разработчики – Анна Буторина и 
Юлия Соболевская), третьими – официальный сайт 
Копыльской детской школы искусств и Государствен-
ное учреждение культуры «Ивьевская районная би-
блиотека» (разработчик сайтов – Группа компаний 
«ЦВР-Октябрьский».

Заместитель министра здравоохранения Бела-
руси Юрий Горбич отметил, что дети и юношество 
– то, с чего начинается здравоохранение. Он по-
здравил победителей и пожелал удачи всем участни-
кам. Проект РОО «Патриоты Беларуси» «Сохраним 
историю» (разработчик – ООО «Гениальный штаб») 
стал лучшим в номинации «Для детей и юношества». 
Второе место – у сайта газеты для детей и подрост-
ков «Зорька» (разработчик – факультет журналистики 
БГУ).

В номинации «Здоровье и медицина» первое 
место занял сайт Главного управления здравоохра-

Начальник Главного управления 
профессионального образования 

Министерства образования Беларуси 
Сергей Пищов

Сайт Академии управления при Президенте 
Республики Беларусь

(разработчик – Flex.Media)



103

нения Гродненского областного исполнительного 
комитета (разработчик – ООО «Белинфопортал»). 
«Серебро» – УП «Минскинтеркапс» (УП «Минскин-
теркапс»), третьими стали УП «Белмедтехника» (УП 
«Белмедтехника») и УЗ «Мозырская центральная го-
родская поликлиника» (Владислав Шарай).

Первый заместитель Министра связи и информа-
тизации Беларуси Павел Ткач отметил роль, которую 
играет интернет в жизни современного человека. 
«Хочешь забрать у человека все – выключи у него 
интернет. Поэтому то, что вы делаете – очень значи-
мо», – сказал Павел Ткач.

Белорусская федерация современного пяти-
борья (разработчик сайта – веб-студия EDULAB) 
выиграла в категории «Спорт». Официальный сайт 
футбольного клуба «Ислочь» (eSportsmedia) стал 
вторым, третье место разделили Белорусская феде-
рация кинологических видов спорта (Я.А. Лусевич 
и В.А. Грудина), а также академия ММА (Олег Ко-
брин).

В категории «Туризм и отдых» первой место при-
суждено Лидскому историко-художественному му-
зею (разработчик – ГУ «Лидский историко-художе-
ственный музей»). Вторым стал туроператор ООО 
«Травел эдженси бай» (ООО «Травел эдженси бай»), 
третьим – Беларускі дзяржаўны музей народнай 
архітэктуры і побыту (Информационное агентство 
«Минская правда»).

Заместитель министра антимонопольного регу-
лирования и торговли Нина Емельянова поблаго-
дарила организаторов премии и форума и отметила, 
что удельный вес интернет-торговли за последние 
годы сильно вырос, а количество интернет-мага-
зинов растет. В номинации «Корпоративные ин-
тернет-ресурсы» призы вручались в несколько 
подноминациях. В категории «Банки, финансы, 
страхование, лизинг» лучшим стал сайт «100 Лет. 
Беларусбанк» (разработчик – студия ЯР), «серебро» 
– у приложения AIGENIS invest / ЗАО «Айгенис» 
(ООО «Софтек Лаб»).

РУП «Белпочта» (разработчик – Naveksoft) на-
граждена первым местом в подноминации «Сер-
висные компании, стартапы и бизнес-инкубаторы». 
Вторым стал Минский городской технопарк (ИП Ан-
друшкевич Иван Ромуальдович), третье место -. КУП 
«Центр информационных технологий Мингориспол-
кома» (КУП «Центр информационных технологий 
Мингорисполкома»). Диплом участника получила си-
стема оценки качество сотовой подвижной электрос-
вязи «хваля.бай» (ООО «Нью Айти Аутсорс»).

Среди ресурсов промышленности, транспорта 
и ТЭК первым стал официальный сайт ГПО «Белэ-
нерго» (ООО «Астроним Системс»). За ним распо-
ложился сайт ОАО «Белэнергоремналадка» (ООО 
«АртисМедиа»), третье место – у музея истории РУП 
«Могилевоблгаз» (ООО «ЭЙЧТИТИПИАС»).

Первый заместитель Министра связи и 
информатизации Беларуси Павел Ткач

Заместитель министра антимонопольного 
регулирования и торговли Нина Емельянова
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В категории «Интернет-торговля» первое место – 
у интернет-магазина ООО «Пневмотехцентр» (раз-
работчик – ООО «Пневмотехцентр») и интернет-ма-
газина МТС (ООО «Найнсевен»). Вторая строчка – у 
Белмедтехника-shop (УП «Белмедтехника»), третья 
– туроператор ООО «Травел эдженси бай» (ООО 
«Травел эдженси бай»).

Лучшими корпоративными аккаунтами в социаль-
ных сетях признаны страницы РУП «Брестэнерго» в 
Инстаграм и YouTube. Корпоративные аккаунты го-
сударственной аптечной сети Гродненского РУП 
«Фармация» стали вторыми в этой категории, тре-
тье место разделили аккаунты РУП «БЕЛФАРМА-
ЦИЯ», магазина медицинских решений БЕЛМЕД-
ТЕХНИКА и корпоративный аккаунт КУП «Центр 
информационных технологий Мингорисполкома» в 
Инстаграме. Диплом участника получило УЗ «Щу-
чинская центральная районная больница».

Премии в номинации «Выбор жюри» получили 
Евроопт (разработчик – веб-студия «Медиа Лайн»), 
НИКС – за поддержку сайтов учреждений систе-
мы образования, YouTube-канал информагентства 
БЕЛТА, а также аккаунты в социальных сетях Изда-
тельского дома «Беларусь сегодня».

В завершение церемонии было проведено специ-
альное награждение. Заместитель организационного 
комитета «ТИБО-2023» Григорий Бондарев наградил 
специальным дипломом «За активное участие в орга-
низации, проведении и в честь 20-летия конкурса» 
представителей Министерства связи и информатиза-
ции Республики Беларусь и Министерства информа-
ции Республики Беларусь – организаторов XX Юби-
лейного конкурса Интернет-премия ТИБО.

«Интернет-премия» ТИБО» проводится в Ре-
спублике Беларусь ежегодно с 2003 года. С начала 
проведения конкурса в нем приняло участие около 
9000 белорусских интернет-ресурсов. В 2023 году 
на конкурс Интернет-премия ТИБО было подано 
206 заявок (в 2022 году была подана 141 заявка). 
Наиболее популярной у соискателей наград стала 
номинация «Органы государственного управления 
и власти» – 54 заявки (в 2022 году – 38).

заПись трансляции с

церемонии награждения
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итоги конкурса

стартаПов belarus

ICt start-up award

КОНКУРС СТАРТАПОВ
BELARUS ICT START-UP AWARD

Организаторы Belarus ICT Startup Award – госу-
дарственное учреждение «Белорусский институт си-
стемного анализа и информационного обеспечения 
научно-технической сферы» при участии Государ-
ственного комитета по науке и технологиям Респу-
блики Беларусь.

Цель конкурса – создание условий для реализа-
ции инновационного предпринимательства и вне-
дрения высокотехнологичных достижений в сферу 
экономики, содействие использования цифровых 
технологий и ресурсов в реальном секторе эконо-
мики в качестве эффективного инструмента соци-
ально-экономического и инновационного развития 
Республики Беларусь.
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БЕЛОРУССКИЙ НАЦИОНАЛЬНЫЙ ОТБОРОЧНЫЙ ЭТАП
VII МЕЖДУНАРОДНОЙ SCRATCH-ОЛИМПИАДЫ ПО 
КРЕАТИВНОМУ ПРОГРАММИРОВАНИЮ СРЕДИ ШКОЛЬНИКОВ: 
ЦЕРЕМОНИЯ НАГРАЖДЕНИЯ

Белорусский национальный

отБорочный ЭтаП V международ-
ной sCratCh-олимПиады

Заместитель генерального директора по инфор-
мационным технологиям ООО «Белорусские облач-
ные технологии» Сергей Прокопов поздравил побе-
дителей и участников. Первым в номинации «Мой 
мир» (7-8 лет) стал Роман Бобков (а.г. Лесной). 
Второе место – у Ивана Бальчевского из Докшиц, 
третьими стали Дарья Лосик из Ганцевичей и Ксения 
Матузова из г.п. Коханово.

Первое место в номинации «Моя книга» (9-10 лет) 
заняла Анжелика Кудрявцева из г. Боровляны. Вто-
рым стал бобруйчанин Денис Донец, третье место – у 
представителя Докшиц Максима Кулаковского.

Глава представительства Россотрудничества в 
Беларуси Максим Микушин наградил победителей 
в номинациях «Знайки» и «Игры».

Екатерина Гурман из Ганцевичей выиграла в ка-
тегории «Знайки» (11-12 лет). «Серебро» завоевал 
Дмитрий Болбосов из Дубровно, «бронза» – у Вале-
рии Шот из Лиды, Ульяны Поплавской из Свислочи 
и гомельчанки Алисы Семеновой.

В номинации «Игры» (13-14 лет) первое место 
у Алексея Беленик из Гродно. Второй – Антон Ка-
лютич, д. Язвинки. Третье место разделили Полина 
Шкурко из Гомеля, Арсений Радиончик из Пружан и 
Матвей Казаков из Бобруйска.

В категории «Stream-project» (15-18 лет) лучшим 
стал Богдан Моргун (Докшицы). Второе место у 
Максима Прокопика из Свислочи.

Павел Корнеев из Новополоцка стал первым в 
номинации «Школа Scratch» (для участников старше 
18 лет). Вторая – Людмила Артеменко из аг. Горбо-
вичи Чаусского района Могилевской области, третья 
– Вероника Малькова из Витебска.

Далее были награждены победители и призеры 
в дисциплине «RobboScratch». В номинации «Центр 
управления 7-10» первое место завоевала Ксения 
Исаенкова из Гродно. Алена Бертель из Гродно и 
Владислав Барановский из Жодино стали вторыми, 
за ними – Артемий Панько из Высокого.

Представитель Пружан Иван Дубинчук стал луч-
шим в номинации «Центр управления 11-14». Второе 
место забрала Кристина Шепелевич, а представи-
тель Высокого Всеволод Лешкевич стал третьим.
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В категории «Центр управления 15-18» выиграл 
Прохор Козлов из Жодино. Глеб Дайлид из Ганце-
вичей стал вторым, Полина Лешкевич из Высокого 
– третьей.

Татьяна Гурман из Ганцевичей стала первой в 
номинации «Центр управления 18+». Гомельчанка 
Татьяна Климова – вторая, Александр Лешкевич – 
третий.

В номинации «Мобильный робот 7-10» выиграл 
Андрей Филипповский из Минска. Егор Ботян из 
Борисова стал вторым, минчанин Андрей Гурьев – 
третьим.

Денис Мицкевич из Вороново стал лучшим в ка-
тегории «Мобильный робот 11-14», второй – Евгений 
Шорников из Борисова.

Борисовчанин Артем Жигленков – первый в но-
минации «Мобильный робот 15-18», второе место у 
Максима Костина из Борисова, Владислав Галинев-
ский из Жодино – третий.

В категории «РОББО команда 7-10 лет» победи-
ла Есения Погребнева из Гродно. Максим Колбаско 

из Минска стал вторым, третьим – Артур Хильмон-
чик из Гродно.

Даниил Ковалько из Клецка стал первым в кате-
гории «РОББО команда 11-14». Второе место разде-
лили Глеб Кашко из Гродно и Евгения Мукалова из 
Лунинца. Третье место – у жителя Жодино Артема 
Мацкевича.

Главный приз в номинации «РОББО команда 15-
18» завоевал Алексей Воскресенский из Жодино. 
Ангелина Маркович из Жодино стала второй.

Scratch – это визуальная событийно-ориентиро-
ванная среда программирования, созданная для де-
тей и подростков, и в то же время нашедшая миллио-
ны поклонников среди взрослых. Scratch – это дверь 
в мир «большого программирования», и Scratch-О-
лимпиада собирает самых талантливых будущих раз-
работчиков и инноваторов.

Учащиеся с 7 лет, а также студенты и преподава-
тели из любого уголка Беларуси могут стать участни-
ками Белорусского национального этапа Scratch-О-
лимпиады.
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Компания А1 впервые за всю историю своего 
участия в «ТИБО» сделала акцент на киберспорте 
как на одном из перспективных направлений для 
бизнес-партнерства.

Для А1 как одного из ведущих игроков на бело-
русском рынке ИКТ и телекоммуникационных услуг 
Форум «ТИБО» традиционно является площадкой 
для демонстрации актуальных услуг для частных лиц 
и бизнеса. Информация о востребованных реше-
ниях для бизнеса и консультации соответствующих 
специалистов представлены на стенде компании и на 

этот раз. Однако основной акцент участия А1 в фору-
ме смещен в сторону такого динамично развивающе-
гося и популярного направления, как киберспорт, и 
роли, которую А1 играет в этом процессе как иници-
атор создания Белорусской ассоциации компьютер-
ного спорта, организатор и участник разнообразных 
киберспортивных мероприятий в Беларуси.

Объединенный стенд Белорусской ассоциации 
компьютерного спорта и А1 является площадкой на 
форуме «ТИБО-2023», где все желающие могут уз-
нать больше о том, что такое киберспорт. На пло-
щадке представлена информация о деятельности ас-
социации и ее участниках (сегодня в ее состав входят 
23 организации), и каждый посетитель сможет испы-
тать свои силы в качестве киберспортсмена.

Ключевым событием для гостей стенда 
станут киберспортивные турниры по различным 
дисциплинам, от культовых Dota 2, CS:GO и Valorant 
до популярных игр для мобильных устройств. Каждый 
турнир будет проходить под эгидой Белорусской 
ассоциации компьютерного спорта. Обстановка 
максимально приближена к атмосфере крупных 
киберспортивных событий: начиная с использования 
профессионального игрового оборудования, 

ОТКРЫТЫЙ ТУРНИР ПО КИБЕРСПОРТУ 
БЕЛОРУССКОЙ АССОЦИАЦИИ 
КОМПЬЮТЕРНОГО СПОРТА
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заканчивая участием комментаторов, которые будут 
освещать ход состязаний из находящейся прямо на 
стенде лайв-студии.

Кроме того, посетители стенда могут познако-
миться с различными трендами игровой индустрии – 
например, испытать на себе технологии виртуальной 
реальности, опробовать недавние новинки или про-
сто поиграть в любимые игры во время Free to play, 
послушать выступления и лекции от представителей 
организаций-участников Белорусской ассоциации 
компьютерного спорта.

Особое место в работе стенда А1 и Белорусской 
ассоциации компьютерного спорта на «ТИБО-2023» 
занимает общение с теми представителями биз-
нес-сообщества, которые рассматривают кибер-
спорт как перспективное направление для сотруд-
ничества. Также для них доступна информация о 
востребованных решениях для бизнеса от A1 и кон-
сультации соответствующих специалистов. Форум 
является для них удобной площадкой для диалога по 
всем интересующим вопросам.

Заместитель генерального директора компа-
нии А1 по цифровым платформам и контенту Антон 
Бладик рассказал о предстоящих задачах А1 в сфе-
ре киберспорта на форуме: «Компьютерный спорт 
стремительно развивается. Это современное, мо-
лодежное, массовое направление. Компания А1 ак-
тивно работает в рамках Белорусской ассоциации 
компьютерного спорта, проводя самые крупные на 

сегодняшний день турниры по наиболее популяр-
ным киберспортивным дисциплинам. Основная 
наша задача – познакомить аудиторию, бизнес и го-
сударственные органы с понятием «компьютерный 
спорт» и рассказать о его значимости».
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ФЕСТИВАЛЬ ЦИФРОВЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ

В этом году в рамках XXIX международного форума по ИКТ ТИБО-2023 
впервые прошел масштабный «Фестиваль цифровых технологий». 

Задача такого мероприятия – объединение уси-
лий системы образования, индустриальных и техно-
логических партнеров в создании мультиформатной 
коммуникационной и презентационной площадки 
для обмена идеями и опытом в области подготовки 
кадров для цифровой экономики, с демонстрациями 
достижений и успешных практик.

Фестиваль организован при поддержке 
ЗАО  «Техника и коммуникации», АНО «Цифровая 
экономика», Национального детского технопарка и 
Центра технологической поддержки образования 
«Интегратор».

ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ЧАСТЬ 
ФЕСТИВАЛЯ.

В рамках образовательной части Фестиваля про-
веден комплекс мероприятий для школьников и пе-
дагогов.

1. УРОКИ ЦИФРЫ – новый для Республики 
Беларусь профориентационный проект для школь-
ников, направленный на профессии для новых тех-
нологических укладов. Он успешно реализуется в 
России в поддержку федерального проекта «Кадры 
для цифровой экономики» национальной программ 
«Цифровая экономика Российской Федерации». 
Партнёрами проекта на Фестивале выступили Бла-

Франчук Ольга Михайловна, Лелеко Ольга 
Георгиевна, Острась Максим Игоревич 
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готворительный фонд Сбербанка «Вклад в буду-
щее», фирма «1С», компании Яндекс, VK, Росатом, 
«Лаборатория Касперского». 

Участие в «Уроке цифры» для школьников – это 
прекрасная возможность познакомиться с перспек-
тивами профессий, связанных с цифровыми техно-
логиями, показать живые примеры и дать ориентир 
для дальнейшего развития», – комментирует Андрей 
Ребров, руководитель направления компании «1С» в 
странах ближнего зарубежья.  Кроме того, впервые 
этот проект реализован на международном уровне в 
Республике Беларусь. 

На образовательной площадке Фестиваля про-
ведены 3 урока для школьников на темы: «Техно-
логии, которые предсказывают погоду», «Город 
будущего: как квантовые технологии меняют нашу 
жизнь», «Искусственный интеллект в стартапах». 
Также состоялся открытый «Урок цифры» на тему 
«Анализ в бизнесе и программной разработке» для 
педагогов и методистов с участием Андрея Горобца, 
директора Департамента цифровой трансформации 
и больших данных Минпросвещения России, Богда-
на Легостаева, проректора ФГАОУ ДПО «Акаде-
мия Минпросвещения России», Дмитрия Растворо-
ва, директора по взаимодействию с органами власти 
в сфере образования ООО «Яндекс», Марии Кон-
дратьевой, руководителя программы «Цифровые 

навыки и компетенции» БФ Сбербанка «Вклад в бу-
дущее» и Ольги Лелеко, главного специалиста груп-
пы по связям с общественностью и международным 
коммуникациям  «Росатом». Модератором дискуссии 
выступила Ольга Франчук, руководитель проектов 
АНО «Цифровая экономика».

Директор по взаимодействию с органами власти 
в сфере образования компании «Яндекс» Дмитрий 
Растворов рассказал о проведенном только что уро-
ке: «Мне всегда очень интересно общаться со школь-
никами, студентами, учителями. Это прекрасная воз-
можность не отрываться от нашей целевой аудитории. 
Мне было очень приятно видеть горящие глаза детей, 
которые задавали вопросы. И вопросы не подготов-
ленные, задавали вопросы с подвохом, какие-то были 
сложными, не на все я смог ответить. Условия прове-
дения Форума впечатляют, действительно только по-
ложительные впечатления от организации».

«Действительно, я узнал много нового, хотя поль-
зуюсь «Яндексом» часто: подписка, экосистема, но 
о метеорологии ничего не знал. Раньше думал, что 
возможно все идет от метеостанции или со спутника, 
а оказалось, что все рассчитывается по формулам», – 
поделился своими впечатлениями учащийся средней 
школы №30 г. Минска Даниил Журавский.

Урок цифры от Российского квантового центра (Росатом)

Учащиеся УО «Национальный детский технопарк» 
на Уроке цифры

Франчук Ольга Михайловна – 
руководитель проектов АНО "Цифровая экономика"

Ученик УО «Гимназия №13 г.Минска»
задает вопрос спикеру на Уроке цифры
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«Эти уроки пользуются невероятной популярно-
стью. Мы видим, как ребята реагируют, какие вопросы 
задают преподавателям, спикерам, как их не отпускают. 
Потому что молодежь готова получать новые знания. И 
когда эти знания транслируют непосредственные руко-
водители различных IT-проектов, не только теоретики, 
но и практики, которые могут подсказать жизненные 
траектории для ребят, подсказать, какие направления 
лучше выбрать, какие тенденции будущего, как будет 
развиваться образование в ближайшее время, и как 
найти себя в жизни, какую профессию выбрать. Вот 
это такой вариант профориентации, которого не хва-
тало в нашей стране» – Александр Игнатчик, замести-
тель директора Национального детского технопарка.

«Мы признательны за энтузиазм, что продемон-
стрировала принимающая сторона в адрес наших 
учредителей, создателей интерактивных тренаже-
ров для школьников. Здорово, что благодаря откры-
тым урокам педагоги и школьники Белоруссии еще 
больше полюбили наш проект, ведь вопрос ранней 
профориентации в ИТ актуален и для наших доро-
гих коллег в Республике Беларусь. Совместными 
усилиями мы вырастим поколение новых специали-
стов, уверенных в завтрашнем дне и в своей будущей 
траектории в мире ИТ», – говорит Юлия Горячкина, 
директор направления «Кадры для цифровой эконо-
мики» АНО «Цифровая экономика».

2. Также в рамках Фестиваля проведены откры-
тые дискуссии и представлены инновационные про-
екты и успешные практики в следующих областях: 
y использование цифровых лабораторий в изуче-

нии предметов естественно-научного цикла для 
учащихся профильных классов аграрной на-
правленности;

y решения для профессионально-технического 
образования (автоматизация производственных 
процессов, разработка промышленных и сер-
висных роботов);

y мультидисциплинарное образование в началь-
ной, средней и старшей школе посредством 
внедрения цифровых технологий в основную 
образовательную программу и дополнительное 
образование;

Из-за огромно количества желающих принять оч-
ное участие в образовательной части Фестиваля было 
принято решение организовать онлайн-подключение 
и трансляцию на площадях заинтересованных учреж-
дений образования. Участниками в очном формате 
стали около 250 школьников, а более 1000 учеников 
также присоединились к урокам онлайн из учреждений 
образования со всех регионов Республики Беларусь.

«уроки цифры» 
на тиБо-2023

Учащиеся УО «Средняя школа № 32 
г.Минска» на Уроке цифры

Презентация проекта «Урок цифры» для руководителей
и специалистов сферы образования.

Представление практики для руководителей и специалистов 
сферы образования: «Дополнительное образование 

по цифровым технологиям»



113

Особое место в этой части Фестиваля занял 
проект, представленный Белагропромбанком, бе-
лорусской компанией «Технологии земледелия» и 
российской компанией «МГбот»: «Кадры для цифро-
вой экономики: технологии точного земледелия для 
учащихся профильных классов аграрной направлен-
ности». В итоге получился первый отраслевой урок 
цифры для белорусской экономики:
y отраслевое бесшовное образование от школы 

до предприятия АПК;
y ранняя профориентация;
y знакомство с будущим рабочим местом;
y участие промышленного предприятия в разра-

ботке программ обучения;
y организация первых отраслевых соревнований 

для школьников «АгроНТРИ».
Презентацию успешной практики, реализуемой 

совместно Министерством образования и Мини-
стерством сельского хозяйства и продовольствия, 
отметили и выступили с приветственным словом 
Члены Совета Республики Национального собра-
ния Республики Беларусь Капуцкая Калина Викто-
ровна и Ильина Марина Александровна.

«Это впервые происходит в Республике Бела-
русь, впервые происходит на форуме ТИБО. Ре-
ализация состоялась в виде Фестиваля цифровых 
технологий. За моей спиной происходит образова-
тельная часть Фестиваля в виде отраслевых уроков 
цифровых технологий. В данном случае это профо-
риентационные уроки. Они проводятся с детьми, 
чтобы показать, какие задачи стоят перед отраслью, 
какие кадры нужны, что им придется делать, какие 
компетенции нужны для изучения. Дети уже не боят-
ся своего рабочего места, они уже ищут свои новые 
рабочие места. В общем, эффект колоссальный. Ре-
акция Институтов развития образования, колледжей, 
представителей РИПО – все продемонстрировали, 
что такое начинание надо было сделать. Это нужно 
продолжать делать, мы показали и продемонстриро-
вали нашему Министерству образования, что наши 

отрасли промышленности тоже нуждаются в кадрах 
для цифровой экономики, что наша промышленность 
готова участвовать совместно в разработке таких же 
программ, направленных на наши отрасли. Чтобы 
наши дети учились, оставались здесь и шли работать 
на наши промышленные предприятия уже цифровы-
ми грамотными» – Олег Коршук, Центр технологиче-
ской поддержки образования «Интегратор».

3. Отдельно можно выделить открытую дискус-
сию «Как подготовить школьника к образователь-
ной смене в технопарке» и презентацию проекта 
«Как поступить в технопарк».

Ведь этими вопросами озадачены многие школьни-
ки и их родители, а также педагоги школ. Попасть в уч-
реждение образования, целью которого является под-
держка одаренных учащихся, развитие у них интереса 
к научно-технической и инновационной деятельности, 
стремление к личностным научным достижениям, ста-
новиться задачей №1 для будущих абитуриентов тех-
нологических вузов нашей страны.

В образовательной части Фестиваля 
цифровых технологий приняли участие:

y руководители, преподаватели, методисты 
и специалисты высших и средне-специ-
альных учебных заведений, Националь-
ного института образования, Республи-
канского института профессионального 
образования, областных и Минского 
городского институтов развития образо-
вания

y специалисты, занимающиеся подготовкой 
детей в профильных классах аграрной 
направленности

y ученики 8-11 классов, выбирающие свой 
профиль в цифровых технологиях. 

Капуцкая Калина Викторовна, Коршук Олег Иванович, 
Ильина Марина Александровна

Открытая дискуссия для руководителей и специалистов 
сферы образования "Как подготовить школьника 

к образовательной смене в технопарке". 
Спикер - Игнатчик Александр Иванович 
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«уроки цифры» на тиБо-2023

День 1 День 2 День 3 День 4

В рамках Образовательного трека 
«Фестиваля цифровых технологий» 
проведены 18 МЕРОПРИЯТИЙ:

y «Уроки цифры» – 4.
y Презентации проектов – 6.
y Открытые дискуссии – 2.
y Представление практики – 6.

Суммарно в мероприятиях, направленных на 
школьников, приняли участие свыше 1000 человек, 
в том числе офлайн – 250. Школьники представляли 
61 учреждение образования Республики Беларусь.

В мероприятиях для руководителей и специали-
стов сферы образования приняли участие 295 чело-
век, из них офлайн – 245.

Участники представляли более чем 90 учрежде-
ний образования из всех областей Республики Бе-
ларусь, в т.ч. университеты, ССУЗы, педагогические 
колледжи, школы, ДДУ, дворцы технического твор-
чества.

На 28.04.2023 трансляции «Уроков цифры» про-
смотрели свыше 800 человек. Образовательный 
трек посетило порядка 1000 зрителей. Получены 
положительные отзывы от руководителей и специ-
алистов сферы образования о проведенных меро-
приятиях. Компании, представлявшие свои проекты 
и практики в рамках Образовательного трека Фе-
стиваля цифровых технологий, выражали желание 
принять участие в форуме «ТИБО-2024».

 Также звучали предложения придать Фестивалю 
международный статус за счет приглашения партне-
ров-экспонентов из дружественных стран.
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В дни работы форума ТИБО проводились соревнования по образовательной 
робототехнике. Школьники соревновались в более чем в 20 категориях, где проде-

монстрировали свои умения и навыки в образовательной робототехнике. 

РОБОТУРНИР «ТИБО-2023» –
КУБОК ПО ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ 
РОБОТОТЕХНИКЕ

СОРЕВНОВАТЕЛЬНАЯ ЧАСТЬ «ФЕСТИВАЛЯ ЦИФРОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ»

КАТЕГОРИИ

АВТОНОМНЫЕ 
ВОЗДУШНЫЕ АППАРАТЫ – 

соревнования дронов

КУБОК РТК –
соревнование, направленное на развитие навыков кон-
струирования, применение радиоэлектронных компо-

нентов, средств передачи данных по радиоканалам

ROBORACE – 
гонки беспилотных роботов-автомобилей

ЭСТАФЕТА –
командное соревнование с двумя роботами

ГОНКИ 
БАЛАНСИРУЮЩИХ 

РОБОТОВ

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЕ СУМО – 
поединки программируемых самодельных роботов

ФУТБОЛ 
УПРАВЛЯЕМЫХ 

РОБОТОВ
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Итого суммарно в Фестивале 
цифровых технологий участвовали:

y 1146 школьников, в т.ч. 356 офлайн,
y 326 педагогических работников, методи-

стов, руководителей УО, в т.ч. 276 офлайн,
y 109 учреждений образования из всех 

7 регионов РБ.

Статистика участников:

y число уникальных участников – 146;
y число судей и педагогов-представителей 

команд – 31;
y число дисциплин – 21;
y число зрителей – 2000

19 организаций выставили свои команды для уча-
стия в соревновательной части из 13 городов, пред-
ставляющих все 7 регионов Беларуси. Трансляцию 
соревнований просмотрели более 400 человек.

Общее количество зрителей – 3000 офлайн и 
более 1200 просмотров онлайн-трансляций на кана-
ле "Форум ТИБО" (@forum_tibo)

В рамках «Фестиваля цифровых технологий» на  
форуме ТИБО проводились соревнования по обра-
зовательной робототехнике – Роботурнир «ТИБО-
2023».

Организаторами турнира выступили: Нацио-
нальный детский технопарк, Брестский научно-тех-
нологический парк, Центр технологической под-
держки образования «Интегратор».

Координатор проведения: ЗАО «Техника и ком-
муникации».

Специально оборудованная площадка для про-
ведения соревнований располагалась слева от входа 
на выставку и привлекала внимание посетителей все 
дни работы Форума ТИБО.

Участие в соревновательной части Фестиваля 
цифровых технологий в качестве зрителей приняли:
y руководители, преподаватели, методисты и 

специалисты высших и средне-специальных 
учебных заведений, Национального институ-
та образования, Республиканского института 
профессионального образования, областных 
и Минского городского институтов развития 
образования, центров дополнительного обра-
зования

y учащиеся 5-11 классов, колледжей, студенты.
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участники
выставки

Электронный каталог

участников выставки

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ СТЕНД: 
ЭКСПОЗИЦИЯ «ГОРОДА 

БУДУЩЕГО – УМНЫЕ ГОРОДА»

Центральное место в экспозиции Форума занял 
стенд «Города будущего – умные города». На 
нем можно было ознакомиться с предложениями 
государственных органов, предприятий и компаний, 
способствующих развитию технологий «умного 
города».

Министерство спорта и туризма было представ-
лено выставочным стендом, на котором экспозиции 
РНПЦ спорта и БГУФК демонстрируют возможно-
сти научно- методического сопровождения спортив-
ной подготовки, среди которых электронная карта 
спортсмена и макет мобильного приложения «Каль-
кулятор спортсмена». Также на выставке провели 
автограф-сессию именитые спортсмены – Дмитрий 
Касперович (спортивная гимнастика), Михаил Ни-
китенко (шахматы), Виталий Бондаренко (бокс) и 
другие.

Национальный центр электронных услуг 
показал работу сервисов в сфере транспорта на 

едином портале электронных услуг, в частности, 
предоставление систематизированных сведений 
об автомобиле. «Физические лица могут получить 
сведения о транспортном средстве, о договоре 
страхования, о розыске транспортного средства, 
ДТП и информацию о прохождении техосмотра, 
пробеге и другие диагностические сведения», 
– отметили на стенде. В настоящее время 
также доступные предоставление сведений из 
электронного паспорта транспортного средства 
(общие сведения, номер таможенного ордера 
и декларации, таможенные ограничения и 
территорию, на которой допускается регистрация 
транспортного средства). Скоро НЦЭУ запустит 
и услугу предоставления сведений о заложенном 
движимом имуществе по идентификационному 
номеру транспортного средства.

Большой интерес у посетителей вызвали решения, 
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представленные Комитетом по здравоохранению 
Минского горисполкома: электронная регистратура, 
интернет-регистратура, электронная медицинская 
карта и система «Мобильный доктор». На стенде 
отметили: некоторые решения уже внедрены и 
значительно облегчают взаимодействие граждан с 
учреждениями здравоохранения.

Оксана Головатская, начальник отдела маркетин-
га КУП «Центр информационных технологий Мин-
горисполкома», рассказала о работе центра: «Мы 
тут не первый год и, наверное, можем похвастаться 
своим опытом в сфере ЖКХ. Со стороны центра 
был разработан программный продукт – диспетчер-
ская служба 115 и короткий номер к ней, это помогло 
жителям в кратчайшие сроки решать свои вопросы. 
Один из главных продуктов совместно с ЖКХ – ин-
терактивная карта скрепления территорий с ответ-
ственным за каждую из территорий».

ЗАО «Банковская-финансовая телесеть» расска-
зывает о своей комплексной услуге «Автоматизация 
внесения персональных данных в информационную 
систему» без необходимости приобретения обору-
дования. Основные преимущества внедрения дан-
ной услуги для организаций здравоохранения – ав-
томатизация ввода данных пациентов из документов 
(исключается человеческий фактор), проверка под-
линности документов, идентификация граждан ино-
странных государств по документам, автоматизация 
регистрации новых пациентов и пациентов платных 
услуг по документам, поиск и сортировка данных в 
системе и др. В основе технического решения для 

реализации услуги, как рассказали на стенде, ПО 
АИС «Поликлиника», разработанное Республикан-
ским научно-практическим центром медицинских 
технологий, информатизации, управления и эконо-
мики здравоохранения (РНПЦ МТ).

Кроме того, на стенде «Умный город» можно было 
познакомиться с новейшими разработками, связан-
ными со спортом, туризмом, образованием и т.д.
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МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ 
РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ

Министерство образования Республики Бела-
русь – республиканский орган государственного 
управления, неоднократно принимающий участие 
в Форуме. 2023 год не стал исключением. Основ-
ными задачами Министерства являются: обеспече-
ние реализации государственной политики в сфере 
образования, опеки и попечительства над несовер-
шеннолетними, обеспечение функционирования си-
стемы образования, проведение государственной 
молодежной политики, проведение в пределах сво-
ей компетенции государственной политики в сфере 
оказания психологической помощи в системе обра-
зования и ими список не ограничивается.

В этом году на выставке на стенде Министер-
ства образования демонстрировался конструктор 
интерактивных заданий, состоящий из 18 готовых 
шаблонов, с помощью которых педагоги различных 
учреждений образования, начиная с дошкольного и 
заканчивая высшим профессиональным, могли соз-
давать собственные задания.

Ольга Зеленко, заместитель директора Наци-
онального института образования, познакомила 
гостей выставки с викториной «Путешествие по 
Беларуси», содержащей различные тематические 
категории: транспорт Беларуси, театры Белару-
си, известные женщины Беларуси и многие другие. 
Специфика данной викторины заключается в изу-
чении культуры и истории страны играя, что будет 
способствовать наиболее эффективному усвоению 
материала. 

Разработки Белорусского национального тех-
нического университета представляли студенты и 
преподаватели машиностроительного факультета, 
факультета информационных технологий и робото-
техники, а также сотрудники Научно-технологиче-
ского парка БНТУ «Политехник». Помимо презен-
тации разработок в IT-сфере, на стенде поделились 
общей информацией о БНТУ, общались с гостями 
и посетителями и консультировали абитуриентов, 
стремящихся пополнить ряды университета.

Дмитрий Шатило, студент 3 курса машинострои-
тельного факультета БНТУ, отметил: «Работы, пред-
ставленные нашими факультетами на стенде, были 
сделаны студентами ВУЗа для закрепления практи-
ческих навыков после изучения лекций. Например, 
те, которых мы презентуем, были выполнены с це-
лью расширения знаний во всех аспектах инжене-
рии». 

МИНИСТЕРСТВО 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ РЕСПУБЛИКИ 

БЕЛАРУСЬ

В экспозиции выставки приняли участие 8 орга-
низаций Министерства промышленности Беларуси: 
ОАО «БЕЛАЗ – управляющая компания холдинга 
«БЕЛАЗ-ХОЛДИНГ», ОАО «МАЗ» – управляющая 
компания холдинга «БЕЛАВТОМАЗ», УП «ИЦТ ГО-
РИЗОНТ» – управляющая компания холдинга «ГО-
РИЗОНТ», ОАО «Витязь», ОАО «УКХ «Белкоммун-
маш», ОАО «Могилевлифтмаш», ОАО «Планар», 
ОАО «ЦНИИТУ».

Александра Гросс, специалист по маркетингу 
холдинга «Горизонт», отметила: «Конечно же, прини-
маем участие в выставке каждый год и этот не стал 
исключением. На стенде представляем все самое 
лучшее, самое новое. Конечно же, телевизор – про-
дукт не новый, да, всем известный, но тем не менее 



120

наши дизайнеры и в этот раз придумали интересное 
решение: картинная галерея, арт-объект, который 
привлекает внимание всех посетителей, которые от-
мечают, что это очень запоминающийся стенд. Также 
есть и новинка – мониторы и мини ПК, которые бу-
дут представлены через 2-3 месяца. Ну, и конечно 
же, наша инновационная разработка – прозрачный 
телевизор будущего «Horizont Crystal 55» на базе 
технологий T-OLED».

На стенде ОАО «МАЗ» был представлен ряд 
собственных разработок в сфере IT.

Юрий Иванов, заместитель технического дирек-
тора, начальник управления информационных тех-
нологий ОАО «МАЗ» – управляющая компания хол-
динга «БЕЛАВТОМАЗ», рассказал: «Мы участвуем в 
выставке первый раз и, конечно, подготовили к этой 
выставке и представляем только собственные раз-
работки. Здесь представлена часть корпоративной 
информационной системы, которая опирается на 
единые данные, а это конструкторская база данных 
и другие направления. В данный момент мы пред-
ставляем здесь пять фрагментов: это управление 
инженерными данными, учет хода производства, 
мониторинг теплоносителя и мобильный помощник. 
Почему мы представили здесь собственные разра-
ботки? Потому что стратегия Минского автомобиль-
ного завода заключается именно в создании соб-
ственных компетенций в IT-сфере».

ОАО «Могилевлифтмаш» продемонстрировало 
программное обеспечение для построения стро-
ительного задания и 3d модели шахты заказчика. 
Представленное приложение позволяет заказчику 
лифтового оборудования при помощи 3D BIM-мо-
дели сформировать и получить строительное зада-
ние для выбранной модели лифта.

«Министерство промышленности придает при-
оритетное значение инновационному развитию 
предприятий, поскольку внедрение прогрессивных 
технологий выступает гарантом успешного развития 
страны в целом. Сегодня в условиях внешних вызо-
вов такие понятия как технологический суверенитет 
и импортонезависимость стали лучшим стимулом 
для инновационного трека развития наших пред-
приятий», – отметил Министр промышленности Бе-
ларуси Александр Рогожник.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ КОМИТЕТ 
ПО НАУКЕ И ТЕХНОЛОГИЯМ 

РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ

На выставке Государственный комитет по науке и 
технологиям Республики Беларусь совместно с го-
сударственным учреждением «Белорусский институт 
системного анализа и информационного обеспече-
ния научно-технической сферы» на коллективном 
стенде  представили научно-технологические парки 
Министерства образования Республики Беларусь, 
подведомственные организации Государственного 
комитета по науке и технологиям Республики Бела-
русь, субъекты инновационной инфраструктуры – 
ООО «Игры Разума Софт», а также общественное 
объединение «Белорусский республиканский союз 
молодежи». Всего в данном разделе было 63 разра-
ботки.

Юлия Соколова, начальник Международного 
центра образования Национального центра обмена 
трафиком рассказала: «Почему наша организация 
присутствует на стенде Государственного комитета 
по науке и технологиям? Потому что она заняла тре-
тье место в 13-ом Республиканском конкурсе инно-
вационных проектов. Мы здесь презентуем образо-
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вательную цифровую платформу для руководителей, 
чтобы они могли не отрываясь от рабочего процесса 
изучать различные темы: информационная безо-
пасность, кибербезопасность, защита персональ-
ных данных, цифровая трансформация экономики 
и многие другие. Мы специализируемся на разра-
ботке онлайн-курсов. Руководители регистрируются 
на нашей платформе и обучаются в удобное для них 
время, после сдают итоговое тестирование и полу-
чают документ государственного образца о том, что 
они прошли обучение по какому-либо направле-
нию».

Среди инновационных были представлены раз-
работки предприятия «Унитехпром БГУ»: много-
функциональный измерительный комплекс «Alma 
Meter 2», предназначенный для исследования и 
генерации электрических сигналов, преобразова-
ния сигналов от датчиков физических величин, и 
программный комплекс «Энтропийный анализ дис-
кретных последовательностей» (ЭАДП)». ОДО «ТА-
ХАТАКСИ» презентовало систему диспетчеризации 
теплоэнергоресурсов и автоматизированную систе-
му учета газа и контроля утечки «GAZeta». Предста-
вители Брестского научно-технологического парка 
рассказали об автономном мобильном коллабора-
тивном роботе-манипуляторе с системой техниче-
ского зрения, предназначенном для решения ком-
плексных задач.

НАЦИОНАЛЬНАЯ АКАДЕМИЯ НАУК 
БЕЛАРУСИ 

Национальная академия наук Беларуси является 
ежегодным участником Форума. В этом году пред-
приятия и организации НАН представили более 50 
разработок и технологий.

Участниками выставки стали ЗАО «АТК», 
Государственное научно-производственное 
объединение «Научно-практический центр 
Национальной академии наук Беларуси по 
биоресурсам», ОАО «Приборостроительный 
завод Оптрон», Государственное научно-
производственное объединение «Оптика, 
оптоэлектроника и лазерная техника», 
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Государственное научное учреждение 
«Объединенный институт проблем информатики 
НАН Беларуси» и другие.

Разработки для системы здравоохранения про-
демонстрировал Объединенный институт проблем 
информатики НАН Беларуси. Особое внимание на 
стенде уделили нейросетевому программному ком-
плексу для поддержки принятия решений при диа-
гностике заболеваний легких на основе рентгенов-
ских и томографических изображений.

Также были представлены «Мобильный сервис 
врача» и прототип антропоморфного робота-по-
мощника.

ЗАО «Авиационные технологии и комплексы» по-
казало беспилотный авиационный комплекс «Агро-
дрон А60-Х» на базе авиамодели мультироторного 
типа. Он предназначен для защиты растений по тех-
нологии ультрамалообъемного опрыскивания. На 
стенде отметили, что это первое серийное запатен-
тованное производство изделий данного типа в Со-
юзном государстве и странах СНГ.

На стенде Института физиологии НАН проде-
монстрировали кардиорегистиратор. Он способен 
течение более трех суток регистрировать и переда-
вать ЭКГ высокого разрешения в режиме реального 
времени на удаленное рабочее место медицинского 
персонала с возможностью обратной связи с паци-
ентом.

Автоматизированный метеорологический ком-
плекс был представлен на стенде ОАО «Минский 
НИИ радиоматериалов». Его задача – измерять та-
кие метеорологические параметры как давление, 
температура, влажность воздуха, направление ве-
тра, уровень радиации и другие.

МИНИСТЕРСТВО ЦИФРОВОГО 
РАЗВИТИЯ, СВЯЗИ И МАССОВЫХ 
КОММУНИКАЦИЙ РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ 

На стенде Министерства цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций Российской Фе-
дерации посетители выставки могли познакомиться 
с новейшими технологиями компаний российской 
IT-индустрии.

Компания «АСКОН» впервые стала участником 
форума «ТИБО». На выставке «АСКОН» представ-
ляет технологии управления жизненным циклом из-
делия для машиностроения и технологии информа-
ционного моделирования в строительстве. Андрей 
Мохов, руководитель департамента маркетинга ком-
пании «АСКОН» рассказал о своих планах на вы-
ставку и поделился информацией о представленном 
стенде: «На «ТИБО» мы приехали с целью встре-
титься с нашими текущими заказчиками и показать 
нашим потенциальным заказчикам возможности рос-
сийского и белорусского программного обеспече-
ния. Также наши коллеги на стенде могут продемон-
стрировать VI-технологии в вед-проектировании в 
строительстве.

Bercut – российский разработчик и партнер по 
цифровизации бизнеса.

Директор по продуктам НПФ «Беркут» Иван 
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Рыль отметил: На Международный форум по ин-
формационно-коммуникационным технологиям 
«ТИБО-2023» представители фирмы «Беркут» при-
ехали, чтобы рассказать гостям мероприятия о ре-
шениях компании, расширить сеть контактов, найти 
новые партнерства и продвинуть свои разработки 
на рынках. «Мы российский разработчик программ-
ного обеспечения для телеком-операторов и IT-ком-
паний. Уже более 27 лет работаем на рынке Росси-
я-СНГ и успешно продаём свои решения, которые 
автоматизируют бизнес-процессы, помогают нашим 
клиентам стать лучше и предоставлять новые серви-
сы уже своим клиентам», – подчеркнул Иван Рыль.

Продукты компании внесены в единый реестр 
программного обеспечения России и соответствуют 
стандартам отрасли. «Система IN@Voice является 
конвергентной биллинговой системой для моне-
тизации бизнеса и развития цифровых экосистем. 
Технология позволяет оператору проводить циф-
ровую трансформацию и выстраивать современ-
ный IT-ландшафт», – рассказали на стенде. Система 
предназначена для создания высокодоходных сер-
висов с использованием различных бизнес-моделей 
(B2B, B2C, B2B2X) и является гибким инструментом 
для запуска востребованных комплексных услуг. 
Бизнес-ориентированное решение для долгосроч-
ного технологического развития позволяет опера-
торам и сервис-провайдерам сосредоточиться на 
реализации бизнес-стратегии в условиях динамично 
меняющейся среды.

РУП «БЕЛТЕЛЕКОМ»

Генеральный партнер выставки РУП «Белтеле-
ком» представил на форуме новые решения в инно-
вационных для себя сферах – элементы цифровой 
экосистемы, которые позволят обеспечить комфорт 
и безопасность, сократить затраты и повысить эф-
фективность работы, а в целом – создать устойчивое 
городское пространство и улучшить качество жизни.

Генеральный директор РУП «Белтелеком» Юрий
Петрученя отметил, что все представленное на стен-
де можно попробовать и в реальной жизни. «Се-
годня, наряду с массовым рынком наших услуг, мы 
активно занимаемся проектом построения цифро-
вой экосистемы. Наиболее ярко у нас представлен 
«Умный город» – «умная остановка», безопасность, 
приложения «Мой город», «Мой университет», ки-
бербезопасность. В 2022 году мы стали оператором 
по строительству сети электрозаправочных стан-
ций. Эти проекты реализованы, масштабируются 
– и наверняка на следующей выставки у нас будут 
еще новые услуги и новые предложения», – отме-
тил генеральный директор. По его словам, если на 
«ТИБО-2022» компания представляла около 70 ус-
луг, то в этом году – их уже около 80. «И наш девиз в 
этом году «Белтелеком» – не только связь», – подчер-
кнул Юрий Петрученя.

Кроме того, «Белтелеком» как крупнейший 
оператор в сфере телекоммуникаций работает с 
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Можно записаться в деканат, запросить получение 
справки об обучении – все можно сделать онлайн», – 
обратили внимание на стенде.

Еще одним проектом компании стала «Умная 
остановка» – инновационное решение для город-
ской среды.

«Мы предлагаем для города некий проект по 
«Умным остановкам». «Белтелеком» под ключ делает 
саму остановку, где присутствуют несколько экра-
нов – для рекламных роликов и информационные. 
На вторых установлено приложение «Мой город», 
где туристы, например, могут записаться на экскур-
сии. Есть карта города, чтобы построить маршрут. 
Мы делаем это за свой счет и передаем на баланс 
города», – рассказал начальник группы по работе 
с ключевыми клиентами Виктор Канюшик. На «Ум-
ных остановках» будет работать WiFi, стоять камера 
видеонаблюдения, бесплатно можно зарядить свой 
гаджет. «Белтелеком» при этом будет зарабатывать 
на услугах видеоконтроля и рекламе – город по-
лучает себе вот такую прекрасную остановку. Это 
пилотный проект, такая остановка уже установлена 
в Могилеве. «Белтелеком» в последнее время де-
монстрирует очень много решений, которые может 
предложить городам», – резюмировал Виктор Ка-
нюшик.

«БЕЛЭНЕРГО»

Предметом деятельности государственного про-
изводственного объединения электроэнергетики 
«Белэнерго» является организация надежного, без-
опасного, экономически эффективного функциони-
рования и инновационного развития производства, 
передачи, распределения и продажи электрической 
и тепловой энергии.

Юрий Шмаков, первый заместитель генерально-
го директора, главный инженер ГПО «Белэнерго», 

вопросами кибербезопасности. «Сегодня, после 
издания соответствующего Указа Президента, этот 
вопрос становится еще более актуальным. Поэтому 
мы не только решаем вопросы кибербезопасности, 
но и выстраиваем организационную систему по 
предоставлению соответствующих услуг, защите 
информационных систем. Мы демонстрируем 
тот порядок, ту модель, которая сегодня нами 
разрабатывается и фактически реализована 
уже на предприятии, но именно с точки 
зрения предоставления в виде услуги нашим 
потенциальным клиентам», – отметил гендиректор 
РУП «Белтелеком».

Компания представила приложение «Мой уни-
верситет» – цифровой навигатор, который успешно 
работает в Минском государственном лингвисти-
ческом университете. «Это приложение полезно не 
только для студентов и преподавателей, но и для 
абитуриентов. Во время работы приемной комиссии 
на главной странице будет предусмотрена вкладка, 
где можно будет отслеживать, сколько заявлений по-
дано», – рассказала представитель компании Ната-
лья Падуто. Можно узнать события университета, 
имеется возможность входа в систему дистанцион-
ного контроля знаний. «Можно проводить опросы, 
оставлять предложение. Ну и мы, поскольку еще 
тестируем это приложение, даем возможность всем 
желающим высказать пожелания, что улучшить, по-
скольку нам это важно. Здесь есть информация о 
расписании и если студент зарегистрировался, то 
ему будут приходить уведомления об изменениях. 
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рассказал об участии в выставке: «Белэнерго» давно 
живет цифровизацией и информатизацией, ведь это 
не только будущее человечества, это уже настоящее. 
Мы автоматизируем оборудование электрических 
станций, электрических и тепловых сетей, и доста-
точно много из оборудования производим самосто-
ятельно. Среди того, что представлено на выставке, 
можно увидеть продукцию, которая создается наши-
ми сотрудниками. Стремление у нас только одно – 
сделать нашу энергию и тепловую, и электрическую 
более доступной для потребителя, а энергосистему 
– более надежной».

Основными задачами ГПО «Белэнерго» явля-
ются: оказание услуг по управлению эффективным 
функционированием государственных и негосу-
дарственных организаций и консультационных ус-
луг, связанных с их коммерческой деятельностью; 
производство, передача, распределение и продажа 
электрической и тепловой энергии; продажа элек-
трической энергии, производимой на территории 
Республики Беларусь либо за ее пределами, а также 
продажа тепловой энергии.

«MADE IN MOSCOW»

Познакомиться с предложениями московских 
предприятий и компаний можно было на стенде 
«Made in Moscow». Как отметил Руководитель Мо-

сковского экспортного центра (МЭЦ) Виталий Сте-
панов, Беларусь – один из ключевых партнеров 
Москвы в сфере торгово-экономического сотруд-
ничества. МЭЦ продолжает создавать необходимые 
условия для развития взаимовыгодных деловых свя-
зей между бизнес-сообществами российской и бе-
лорусской столиц. Еще один шаг в эту сторону – от-
крытие специальной экспозиции на «ТИБО-2023».

Компании Москвы представляют на выставке высо-
кокачественную и конкурентоспособную продукцию: 
учебно-лабораторное оборудование, источники пита-
ния, системы контроля состояния водителя, IT-продук-
ты, портативные 3D-сканеры и другие товары.

Корпоративный облачный провайдер Cloud4U, 
представленный на коллективном стенде Москвы – 
один из ведущих поставщиков облачных решений в 
России и за рубежом.

«У нас уже есть 14-летний опыт. Продукты – ин-
фраструктура в виде сервера, так называемый IAAS. 
Это глобальная инфраструктура, на базе которой 
юридические и физические лица могут размещать 
свою инфраструктуру. На базе этого мощного фун-
дамента мы можем оказывать различные услуги», – 
отметил директор по развитию компании Артем 
Гончаренко.

«Мы относимся к Беларуси очень тепло. За 14 лет 
существования мы нарастили большую базу клиентов 
в России и очень хорошо себя чувствуем. Мы вышли 
на территорию Турции, Индии, в другие страны – и 
теперь хотим пойти в сторону Беларуси. И после 
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того, как мы получим 20 заказчиков, чтобы доказать 
инвесторам, что это перспективный рынок  – мы бу-
дем инвестировать в строительство инфраструктуры 
в Минске, создавать здесь рабочие места. За первые 
40 минут работы выставки к нам подошли шесть заин-
тересованных партнеров! Сто процентов у нас с Бе-
ларусью все получится», – отметил Артем Гончаренко.

АНО «Московской экспортный центр» – институт 
развития, созданный Правительством Москвы для 
продвижения продукции столичных производителей 
на зарубежный рынок. В своей деятельности МЭЦ 
реализует более 30 различных мер поддержки, в 
том числе организуя коллективные стенды на круп-
нейших выставочных мероприятиях за рубежом под 
единым брендом Made in Moscow.

«ОТКРЫТАЯ МОБИЛЬНАЯ 
ПЛАТФОРМА»

Компания «Открытая мобильная платформа» за-
нимается разработкой и продвижением первой рос-
сийской мобильной операционной системы Аврора 
и платформы управления мобильными устройствами 
Аврора Центр. 

ОС Аврора и платформа Аврора Центр форми-
руют доверенную и безопасную мобильную среду 
для корпоративных и государственных заказчиков, 
гарантируя защищенный доступ сотрудников к ин-
формационным системам. Заказчик может самостоя-
тельно централизованно управлять устройствами со-
трудников и терминалами. Мобильная операционная 
платформа позволяет создавать гибкие отраслевые 
решения под требования конкретного заказчика.

МТС

МТС – крупнейший провайдер телекоммуника-
ционных услуг и цифровых решений в Беларуси по 
количеству абонентов. Мобильная связь МТС охва-
тывает 98% территории страны.

Компания предоставила возможность позна-
комиться с ведущими продуктами – МТС Pay, MTS 
Cashback, MTS Cloud, рассказали на стенде. В те-
лекоме представлены новая линейка тарифов «Биз-
нес».

«Подключившись на любой из тарифов абоненты 
получать безлимитный интернет и минуты для звон-
ков коллегам, возможность масштабировать свои 
тарифы дополнительными услугами по мере роста 
вашего бизнеса, а также скидки на B2B-сервисы и 
покупку оборудования», – рассказали в МТС.

Линейка услуг «Умный учет loT» разработана для 
телеметрии, обеспечения возможности дистанцион-
ного сбора данных с приборов индивидуального и 
группового учета потребления ресурсов и контроля 
оборудования по технологии NB-loT, что обеспечи-
вает возможность присоединить специальное або-
нентское оборудование (приборы учета) к облачной 
loT-платформе МТС. Тариф «loT-сеть» предназначен 
для устройств умной городской инфраструктуры, 
сельского хозяйства, сферы ЖКХ, систем монито-
ринга, промышленных устройств.
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«Цифровые продукты МТС представляют 
множество услуг бизнесу: BigData, таргетинг, МТС 
ID, Касперский, виртуальная АТС, бизнес поиск, 
МТС коммуникатор, Exolve, МТС Опрос». Так, с 
помощью сервиса МТС Опрос компании могут 
проводить опросы и анкетирования с помощью 
простой технологии.

Облачные сервисы МТС Cloud предоставляют 
надежную масштабируемую облачную платформу 
для решения задач любой сложности. В бесплатной 
онлайн-школе для старшего поколения #НаучиСво-
ихБлизких слушателям помогают освоить возможно-
сти смартфонов и планшетов.

«БЕЛПОЧТА»

РУП «Белпочта» за годы своей истории завоева-
ло лидирующие позиции в сфере предоставления 
почтовых услуг, которые связывают между собой 
миллионы клиентов и бизнес-партнеров по всему 
миру. Являясь Национальным оператором почтовой 
связи Республики Беларусь, компания реализует 
важные социальные функции, обеспечивая повсе-
местную доступность услуг населению.

Начальник управления маркетинга и продаж 
Ольга Белова отметила: «Сейчас мы крупноразвитая 
сеть, которая не стоит на месте и развивается каждый 
день. Это уже не та «Белпочта», что была раньше. 
Мы – новое, интересное, нестандартное, неожидан-
ное. Теперь это еще и логистические услуги, бизнес 
и IT-технологии».

На выставке перед предприятием стоит одна из 
главных задач – показать всему миру, что националь-
ный почтовый оператор – это не только письма и от-
крытки, но и современные IT-технологии, современ-
ные сервисы телекоммуникаций.

Анатолий Невмержицкий, начальник центра раз-
вития информационных технологий РУП «Белпочта» 
поделился информацией о новых продуктах, пре-
зентуемых на стенде в этом году: «Мы демонстриру-
ем различные решения каким образом клиент может 
удобно авторизоваться в нашей системе при помо-
щи ID-карты. Достаточно иметь мобильный телефон, 
посредством которого зачитывается карта. Доста-
точно единожды сохранить карту и в любом месте, 
где есть считыватели картой, можно отсканировать 
её с телефона. Ещё одно большое направление – 
сервис для юридических лиц, развиваемся в сфере 
программы интерфейсов для бизнеса».
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КОМПАНИИ ИНДУСТРИАЛЬНОГО 
ПАРКА «ВЕЛИКИЙ КАМЕНЬ» 

Компании индустриального парка «Великий ка-
мень» – участники выставки. Компания «АйПиДи 
групп» является резидентом Индустриального парка 
«Великий камень» по разработке и серийному про-
изводству наукоемких материалов, технологий вы-
сокотехнологичных устройств и систем. С 2021 года 
выпускает продукцию под собственной торговой 
маркой HAFF.  

Андрей Смыслов, руководитель производствен-
ных проектов, отметил: «Компания входит в топ – 3 
белорусских производителей электроники. Продук-
ция отличается от конкурентов эксклюзивностью и 
работой в интересах клиента».

China Electronics Technology Group Corporation 
(CETC) – крупнейшая корпорация в Китае, которая 
охватывает все области электронных и информаци-
онных технологий. В состав корпорации входит 47 
научно-исследовательских институтов, а также боль-
шое число коммерческих компаний по всему миру. 
Оборудование и технологии СЕТС используются 
в ключевых национальных проектах. Егор Токар-
ский, глава VR-отдела, ставит перед собой одну из 
главных задач – взаимодействие компании CETC с 

Республикой Беларусь. «Для нас важно создание 
качественного продукта, нежели извлечение выгоды. 
Важно применение новых технологий во всех сфе-
рах человеческой жизни».

Компания ООО «Инком интер» предлагает сво-
им заказчикам возможные варианты использования 
технологических достижений для повышения эф-
фективности деятельности компании и оптимизации 
инвестиций в IT-инфраструктуру. Дмитрий Кубас, 
соучредитель, рассказал о выставочном стенде на 
форуме «ТИБО-2023»: «Сегодня мы представляем 3 
продукта: операционную систему, продукт для авто-
матизации диагностической деятельности и продукт 
для автоматизации рабочего места анестезиоло-
га-реаниматолога. На форуме ставим перед собой 
задачу – широко представить продукт для нашей це-
левой аудитории. Главным преимуществом является 
производство белорусских продуктов, где качество 
на уровне зарубежных аналогов».

«ЛАБОРАТОРИЯ КАСПЕРСКОГО»

«Лаборатория Касперского» обеспечивает кли-
ентам надежную информационную защиту на основе 
передовых аналитических данных, давая им возмож-
ность безопасно и уверенно использовать техноло-
гии в жизни и бизнесе.

Заместитель генерального директора по инфор-
мационным технологиям «Лаборатории Касперско-
го» Сергей Прокопов отметил: «На этом форуме мы 
презентуем достижения компании и наши передовые 
продукты в сфере информационной безопасности. 
Надежность и устойчивость – это сильнейшие харак-
теристики. Работаем по принципу «приближая бу-
дущее», где вся деятельность компании информаци-
онно-коммуникационных технологий направлена на 
то, чтобы все самые современные мировые тренды 
и достижения были доступны белорусским заказчи-
кам».
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HONGAN GROUP CO., LTD.

Компания Hongan Group Co., Ltd. была осно-
вана в 1985 году и является производителем кабе-
лей, специализирующимся на телефонных кабелях, 
оптических волокнах и кабелях для локальной сети. 
Это одно из самых передовых предприятий китай-
ской кабельной промышленности. Представитель 
компании Hongan Group Co., Ltd. Сонг Чунуй отме-
тила: «Уникальность нашего продукта заключается в 
хорошем знании технических инноваций, что вызы-
вает большую заинтересованность у гостей форума 
«ТИБО-2023». Наша компания вкладывает много 
сил и денег в развитие, что приносит хороший доход 
и постоянных клиентов».

«ОПАТОВ»

Предприятие «Опатов» осуществляет комплекс-
ные поставки оборудования и материалов для 
строительства волоконно-оптических линий связи. 
А именно: сетевое оборудование RUIJIE (комму-
таторы, маршрутизаторы доступа и для дата-цен-
тров), источники бесперебойного питания HiDEN, 
аппараты для сварки оптоволокна SUMITOMO, 
измерительное оборудование, видеонаблюдение 
YOKOGAWA, умный дом TUYA.

Директор компании «Опатов» Игорь Дащинский 
отметил: «На форуме презентуем широкий спектр 
телекоммуникационного оборудования, как пассив-
ное, так и активное. Ставим перед собой цель – ре-
шать задачи клиентов за счет ассортимента оборудо-
вания, квалификации нашей технической поддержки 
и специалистов. Готовы предложить нашим клиен-
там: качество, высокую скорость реагирования на 
запросы и среднюю цену».

«НТЦ ЭТ»

Компания «НТЦ ЭТ» представила широкий ряд 
образовательных продуктов, рассчитанных на ау-
диторию от детского сада до старшей школы. Также 
на стенде экспонировались и промышленные раз-
работки, робототехнические наборы. О своих впе-
чатлениях рассказал программист «НТЦ ЭТ» Руслан 
Даукаев: «Очень много интересных экспонентов. 
Я, если честно, ожидал меньшего, но на самом деле 
ошибался. Очень много интересных продуктов во-
круг, я всю выставку обойти не успел, но вижу ком-
пании, которые расположены вокруг нас – очень ин-
тересно».
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«МИСОФТ», 1С

Компания «МиСофт» – официальный партнер 
фирмы «1С» в Республике Беларусь. Компания уже 
30 лет специализируется на поставке, установке, 
внедрении и сопровождении автоматизированных 
систем на основе платформы «1С:Предприятие».

Директор фирмы Артем Можейко отметил: «На 
форуме перед нами стоит две цели. Первая – пока-
зать себя, свои сильные стороны, продемонстриро-
вать возможности компании, ответить на все инте-
ресующие вопросы клиентов. Вторая – выслушать 
клиентов и их предложения, обрести новые связи, 
к которым мы всегда открыты. Наше преимущество 
в автоматизации и цифровизации бизнес-процес-
сов. Нам есть, что показать. Пребывание на фору-
ме сказывается только положительно на репутации 
и дальнейшем развитии фирмы. Пока рано что-то 
говорить, но в скором времени мы можем обрести 
новых партнеров, с которыми познакомились на 
«ТИБО-2023».

На стенде компании «1С» можно было ознако-
миться с задачами цифровизации и автоматизации 
предприятий различного масштаба и отраслей. На 
стенде можно было увидеть любую из бизнес-про-
грамм: бухгалтерия, зарплата и управление персо-
налом, комплексная автоматизация, управление тор-
говлей и другие. Интерес к выставке проявили как 
клиенты, так и партнеры.

Руководитель подразделения «Развитие прак-
тик ERP» компании «1С» Алексей Кислов рассказал 
об интересе к Форуму: «Данная площадка является 
уникальной: с одной стороны – это место, где мы 
можем презентовать те технологии, которые мы раз-
работали для автоматизации и цифровизации пред-
приятий, а с другой стороны к нам подходят коллеги 
и рассказывают о тех проблемах и задачах, которые 
могут решить при использовании наших технологий. 
Такая обратная связь помогает нам развиваться, де-
лать наши продукты с каждым годом еще более при-
влекательными».

РУП «БЕЛГИЭ»

Директор государственного предприятия «Бел-
ГИЭ» Алексей Ивашкин рассказал об участии 
компании на выставке «ТИБО-2023». В этом году 
предприятие «БелГИЭ» представляет на выставке 
«ТИБО» экспозицию, состоящую из трех направ-
лений. Первое включает систему управления ради-
очастотным спектром, с помощью которой ведется 
учет, контроль и планирование всех радиочастотных 
присвоений и радиоэлектронных средств граждан-
ского значения в Республике Беларусь, также можно 
ознакомиться с комплексами оценки качества сото-
вой подвижной электросвязи. Второе направление 
представляет портал комплексной оценки услуг 
электросвязи в Республике Беларусь. Третье –мо-
бильное приложение «Хваля» – коммуникационный 
канал абонента с компанией, благодаря которому 
можно отслеживать сигнализирование абонентов о 
проблемах в сети сотового оператора. «Важность 
ТИБО сложно переоценить. Это единственный 
крупный IT-форум в Республике Беларусь, где пред-
ставлены различные разработки, проекты. Все де-
лятся своими наработками в цифровом развитии, а 
они очень полезны как для государственных пред-
приятий-регуляторов, так и для населения», – отме-
тил Алексей Ивашкин. 

Свою миссию РУП «БелГИЭ» определяет так: 
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«Через эффективное использование радиочастот-
ного спектра – к повышению качества жизни». На 
выставке были представлены портал оценки каче-
ства услуг электросвязи, мобильное приложение по 
оценке сотовой подвижной электросвязи. Эти два 
продукта разработаны предприятием и не имеют 
аналогов в Республике Беларусь.

Павел Балцевич, начальник управления между-
народного сотрудничества РУП «БелГИЭ» поде-
лился впечатлениями о Форуме: «Выставка удивила 
интересным оформлением стендов. Заметил огром-
ное количество новых лиц, с каждым годов «ТИБО» 
все лучше и лучше, как в плане организации, так и 
в плане представляемой продукции. Мы участвуем 
ежегодно и очень приятно наблюдать за таким раз-
витием. Приятно осознавать, что мы являемся ча-
стью «ТИБО 2023».

«БЕЛБЛАНКАВЫД»

Издательство «Белбланкавыд» является одним 
из старейших, занимая лидирующие позиции в сфе-
ре поставки бланочной продукции. Организация 
занимается программными кассами, разработан 
электронный кабинет для бизнеса и мобильное при-
ложение для тех, кто маркирует товары – «Электрон-
ный знак. Бизнес».

Свой стенд «Белбланкавыд» представляет на вы-
ставке не первый год. О новинках рассказала специ-
алист по сопровождению ПО Анастасия Трубач: 
«Мы демонстрируем процесс маркировки товаров, 
предлагаем скачать наше мобильное приложение 
«Электронный знак». Оно создано для потреби-
телей, чтоб проверить маркировку товара и узнать 
сроки годности».

IT-ПРЕДПРИЯТИЯ 
НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

На корпоративном стенде IT-предприятий Ни-
жегородской области, проектный менеджер АНО 
«Региональный центр поддержки и координации от-
ечественных цифровых технологий и разработчиков 
«Горький Тех» Сергей Герасимов рассказал об экс-
позиции на выставке: «Мы представляем стенд Ни-
жегородской области, на котором продемонстриро-
ваны лучшие продукты нижегородских IT-компаний, 
так и планы развития IT-отрасли региона на ближай-
шие годы. Мы презентуем здесь решения, которые 
направлены на информатизацию производства раз-
личных предприятий государственного сектора».

Сергей Герасимов поделился информацией о 
строительстве в Нижегородской области IT-кампуса, 
в который будут включены сразу несколько ВУЗов, 
подготавливающих кадры по различным IT-специ-
альностям. Он рассказал и о реализованном про-
екте метавселенной, благодаря которому желающие 
уже сейчас могут пройтись по 3D-модели будущего 
кампуса, а также ознакомиться с планировкой здания 
и встретиться там с потенциальными будущими сту-
дентами.

Глеб Никитин, Губернатор Нижегородской об-
ласти, присутствовал на форуме в качестве гостя и 
тоже поделился своими впечатлениями о выставке. 
«IT-сектор в Беларуси на данный момент сильно раз-
вит и развивался до этого очень быстрыми темпами, 
что служит хорошим примером, в том числе и для 
российских регионов. Например, многое из того, 
что мы видели в Парке высоких технологий, теперь 
реализуем и в Нижегородской области», – отметил 
Губернатор Нижегородской области.
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18 апреля 2023 года губернатор Нижегородской 
области Глеб Никитин представил ИТ-потенциал 
региона на «ТИБО-2023». Губернатор рассказал о 
нижегородских цифровых проектах председателю 
Правительства Республики Беларусь Роману Голов-
ченко.

Губернатор рассказал о промышленном, инве-
стиционном, научном и образовательном потенциа-
ле региона, а также о развитии ИТ-отрасли. В насто-
ящее время в Нижегородской области насчитывается 
более 1 900 компаний, задействованных в IT-отрас-
ли, телекоммуникациях и смежных с ними сферах, в 
которых трудятся почти 34 000 специалистов. Также 
в регионе зарегистрировано более 2 800 индивиду-
альных предпринимателей и свыше 1 300 фрилан-
серов, занятых в секторе информационно-коммуни-
кационных технологий. Нижегородская ИТ-отрасль 
входит в топ-3 среди регионов России. Действует 
«единое окно» для ИТ-отрасли – АНО «Региональ-
ный центр поддержки и координации отечественных 
цифровых решений и разработчиков «Горький Тех».

«В России мы являемся одним из ведущих 
ИТ-центров по числу ИТ-специалистов. Сектор 
интенсивно развивается, несмотря на сложности. 
Внедряются меры поддержки – это пониженные 
ставки налогов, субсидии. Опыт Республики Бе-
ларусь в этой сфере во многом нас заинтересовал. 
Взаимодействие между участниками рынка проис-
ходит благодаря таким мероприятиям, как форум 
«ТИБО», – отметил Глеб Никитин. – Чтобы расти 
дальше и стать ИТ-хабом мирового уровня, Ни-
жегородская область при поддержке Правитель-
ства Российской Федерации создает межвузовский 
«НЕЙМАРК/ИТ-кампус». На соседних с кампу-

Стенд выполнен 
в форме пакгауза – 
уникального архитек-
турного строения в 
Нижнем Новгороде.
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сом участках мы формируем ИТ-квартал и ИНТЦ 
«Квантовая долина».

В Минске гостям форума на стенде Нижегород-
ской области продемонстрировали решения плат-
форм ИТ-маркетплейс.рф и сделаемвроссии.рф. 
Участники проекта смогли протестировать платфор-
мы в режиме реального времени и пройти регистра-
цию, найти ИТ-решения под свои запросы. Также в 
рамках «ТИБО-2023» нижегородские ИТ-компании 
получили возможность продемонстрировать свои 
разработки в формате видеопрезентаций.

КОЛЛЕКТИВНЫЙ СТЕНД ПРЕДПРИЯТИЙ КУРСКОЙ ОБЛАСТИ

При содействии Центра поддержки экспор-
та, входящего в структуру Центра «Мой бизнес», 
Курскую область на «ТИБО-2023» с коллектив-
ным стендом представили ООО «Курсктелеком», 
ООО  «Техно-Щит», ООО «Технопост», WiTech и 
ИП  Чулаков  Д.А. Форум «ТИБО» посетила биз-
нес-делегация из Курска. В ее составе были предста-
вители IT-консорциума Курской области. Со стендом 
курян ознакомился министр связи и информатизации 
Республики Беларусь Константин Шульган.

«Курсктелеком» на выставке продемонстрировал 
свои возможности: от обеспечения скоростного до-
ступа в интернет, проектирования и строительства 
систем связи до внедрения системы автоматизации 
жилых помещений. KurskOnline («Курсктелеком») 
представил разработанное специалистами компании 
ПО, которое позволяет управлять всеми компонен-
тами автоматизированной системы «Умный дом» в 
одном приложении, а также облачную систему сбо-
ра показаний со счетчиков воды и электричества для 
создания автоматизированного учета в УК, ТСЖ и на 
различных предприятиях.

В экспозиции Группы компаний WiTech цифро-
вые решения для мониторинга безопасности в пар-
ках и на общественных территориях. «Умные реше-
ния для городской среды» – умные опоры, лавочки и 
информационные стенды, а также видеонаблюдение 
и встраивание в городскую систему мониторинга 
безопасности.

В числе участников выставки и компания «Техно-
пост» – системный интегратор решений на основе 
интернета вещей. Проекты успешно внедряются в 
ЖКХ, промышленности, сельском хозяйстве. Посе-
тителей выставки компания знакомит со своей новой 
разработкой - уникальной адресной системой мо-
ниторинга чрезвычайных ситуаций, построенной на 
базе российского оборудования.

По мнению участников коллективного стенда вы-
ставка «ТИБО» способствует обмену опытом между 

ведущими организациями России и Беларуси, при-
влечению потенциальных партнеров и презентации 
инновационного потенциала предприятий.

Коллективный стенд от Консорциума IT-предпри-
ятий региона подготовлен при содействии Центра 
поддержки экспорта, входящего в структуру центра 
«Мой бизнес» Курской области. Участие организо-
вано в рамках нацпроекта «Малое и среднее пред-
принимательство»

«Для курских компаний большая честь презен-
товать высокотехнологичные разработки, многие из 
которых уже нашли свое практическое применение 
и используются для развития сектора экономики не 
только Курской области, но и России», - отметила 
директор Центра «Мой бизнес» Ольга Ильинова. 
Деятельность Центра «Мой бизнес» реализуется по 
национальному проекту «Малое и среднее пред-
принимательство», инициированному Президентом 
России.
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РОСАТОМ

Приоритетом участия Госкорпорации «Росатом» 
в форуме стало развитие взаимодействия с белорус-
скими ИТ-компаниями и предприятиями высокотех-
нологичных отраслей для обеспечения технологи-
ческого суверенитета России и Беларуси. Директор 
по цифровизации Росатома Екатерина Солнцева
назвала такое сотрудничество «путем к цифровой 
независимости».

«Мы приблизились к высочайшему уровню вов-
леченности цифровых технологий в экономику и со-
циальную сферу. Цифровизация промышленности, 
медицины, процессов управления теперь – фак-
тор конкурентоспособности стран. Но только тот, 
кто обладает собственной технологической базой, 
может претендовать на национальную независи-
мость», – добавила Екатерина Солнцева.

Росатом привез на ТИБО предметные пред-
ложения к целому ряду белорусских компаний по 
объединению усилий для создания промышленных 
цифровых решений. Всего на форуме выступило 12 
спикеров Росатома, а также был представлен порт-
фель цифровых продуктов Госкорпорации – более 
60 позиций.

Участники форума активно обсуждали цифровую 
трансформацию в сегменте smart еnergy. Пред-
ставители «Росатома» – АО «Атомэнергопроект» 
рассказали о собственной комплексной системе 
управления проектированием на базе платформы 
ИС Planner, а также поделились опытом реализации 
образовательно-практического проекта «BIM-ме-
неджмент». Кроме того, представители АО «Инже-
нерно-технический Центр «ДЖЭТ» (входит в контур 
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управления АО «Русатом Сервис», Госкорпорация 
«Росатом») рассказали о собственных продуктах 
и решениях, особое внимание уделив ключевым 
компетенциям компании— тренажеростроению и 
цифровому моделированию на примере импорто-
независимой модельно-ориентированной среды 
проектирования и математического моделирования 
REPEAT. Ознакомиться с данным цифровым про-
дуктом и лично попробовать свои силы в матема-
тическом моделировании гости форума смогли на 
стенде Госкорпорации «Росатом».

Участники форума узнали, что помимо традици-
онных энергетических направлений, Росатом разви-
вает и другие сферы такие как: робототехника, моде-
лирование, цифровые услуги и многое другое. Так, 
эксперты АО «Русатом Сервис» (дочерняя структура 
Госкорпорации «Росатом») поделились разработка-
ми по роботизации и автоматизации технологиче-
ских процессов.

Обсуждая на форуме технологии интернета ве-
щей и искусственного интеллекта, представители 
Топливной компании Росатома «ТВЭЛ» рассказали 
о собственной импортонезависимой технологиче-
ской производственной платформе AtomMind, а 
также поделились своим опытом реализации эффек-
тивной цифровой стратегии. Кроме того, говоря об 

инновациях в производственном секторе, эксперты 
ООО  «Русатом — Цифровые решения» (входит в 
Госкорпорацию «Росатом) рассказали о математи-
ческом моделировании на примере цифрового про-
дукта «Логос».

На мероприятии представители Росатома по-
делились опытом разработки ПО и программных 
роботов, а также результатами применения тех-
нологий искусственного интеллекта и машинного 
обучения. Спикеры ИТ-интегратора атомной от-
расли АО  «Гринатом» и его дочерней структуры - 
АО «Гринатом Простые Решения» - рассказали, как 
оптимизировать бюджет и сократить сроки реализа-
ции проекта на примере продуктов «Атом.Порт» и 
«Атом.Домен».

Компания «Русатом Инфраструктурные реше-
ния» (АО «РИР», входит в Госкорпорацию «Роса-
том») презентовала белорусской стороне передо-
вые практики в сфере цифровой трансформации 
госуправления, городской среды, ЖКХ и транс-
портной инфраструктуры на примере проекта «Ум-
ный город». Кроме того, обсуждая тренды IT-рынка, 
представители РИР рассказали о цифровой транс-
формация в условиях турбулентности и особенно-
стях построения клиентоцентричного digital-driven 
бизнеса.

Делегация Росатома высоко оценила важность 
сотрудничества, зародившегося на полях междуна-
родного форума. В ходе мероприятия были подпи-
саны сразу три значимых соглашения между Госкор-
порацией «Росатом» и белорусскими партнерами, 
в числе которых ГПО «Белэнерго», ОАО  «Бел-
энергоремналадка», ОАО «ПРОМСВЯЗЬ», 
ОАО  «ГИПРОСВЯЗЬ». Документы коснулись со-
трудничества по реализации совместных проектов в 
тренажеростроении и создании цифровых двойни-
ков, в области телекоммуникационного оборудова-
ния, а также программы «Умный город» в Республи-
ке Беларусь.
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МИНСКИЙ ГОРОДСКОЙ 
ТЕХНОПАРК

Минский городской технопарк оказывает систе-
матическую поддержку предприятий в реализации 
инновационных проектов путем предоставления 
льгот и преференций, предусмотренных законода-
тельством, и создает благоприятные условия для ве-
дения бизнеса в высокотехнологической сфере.

В этом году технопарк стал участником конкур-
са «Интернет-премия «ТИБО-2023» и презентовал 
свой стенд на выставке. Коммерческий директор 
компании «Science Solutions» Игорь Горелик рас-
сказал о том, что их организация является лидером 
рынка по производству программно-аппаратных 
комплексов любого уровня сложности, также он по-
делился основными решениями, презентуемыми на 
выставке. В их числе постаматы, продуктоматы, ав-
томатизированные камеры хранения с программ-
ным обеспечением, вендинговые автоматы, инте-
рактивные комплексы «Умная остановка», терминалы 
различного назначения и многие другие. Компания 
«Science Solutions» предлагает полный цикл разра-
ботки ПО, включая интеграцию с информационной 
инфраструктурой заказчика и последующей техниче-
ской поддержкой 24/7. 

КОЛЛЕКТИВНЫЙ СТЕНД
САНКТ-ПЕТЕРБУРГА 

Коллективный стенд Санкт-Петербурга презен-
товал решения таких компаний, как «MGBot», «РОБ-
БО», «POБОТРЕК» и Центра поддержки экспорта.

Екатерина Петровская, руководитель проекта 
по геймификации процесса обучения, рассказала о 
том, что презентует Центр поддержки экспорта на 
выставке: «Мы создаем игру, которая ученику бу-
дет интересна, что способствует лучшему усвоению 
материала. Мы используем систему микролернин-
га-уроков, которые длятся около 5-6 минут, и, чаще 
всего, преподносятся в формате мультфильмов. Из-
учать материал по часовым лекциям современному 
человеку становится достаточно сложно».

Компания MGBot, производящая образователь-
ные наборы и электронные компоненты для изуче-
ния компетенции «Интернет вещей» и робототехники 
в Санкт-Петербурге, презентовала на стенде свои 
решения «Стартовый ЙоТик М4», «Квант ЙоТик М1», 
«Динамика ЙоТик М1» и другие. 

SITRONICS GROUP 

Компания Sitronics Group (входит в АФК «Си-
стема») представила свои новые разработки. Плат-
форма виртуализации увеличивает эффективность 
использования серверных мощностей, а платформы 
точного позиционирования и видеоаналитики повы-
шают физическую и промышленную безопасность 
предприятий.

Российское облачное решение класса Enterprise 
позволяет перераспределить ресурсы физических 
серверов на изолированные друг от друга виртуаль-
ные машины, что оптимизирует использование аппа-
ратной части ИТ-инфраструктуры.

Платформа виртуализации имеет интуитивно по-
нятный интерфейс, поэтому у белорусских пользова-
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телей не возникнет проблем с использованием ПО, 
говорят разработчики. Кроме того, компания готова 
обеспечить белорусский рынок серверным обору-
дованием, производимым Sitronics Group.

«В Беларуси, как и в России, вопрос выстраива-
ния собственной импортонезависимой инфраструк-
туры является приоритетным на фоне ухода западных 
поставщиков. В такой ситуации, как и у российских 
предприятий, здесь сформировался устойчивый за-
прос на поиск альтернативных решений. Платформа 
виртуализации и наши серверные решения – одни из 
них. Уверена, что разработки будут интересны бело-
русским заказчикам», – рассказала вице-президент 
по продажам Sitronics Group Елена Карпуничева в 
интервью РБК.

Также разработчики презентовали экосистему 
решений, объединенных концепцией Vision Zero 
(«нулевой травматизм»). В числе продуктов – Плат-
форма точного позиционирования для мониторинга 
местонахождения работников в заданном периметре 
в режиме реального времени, Платформа видеоана-
литики с использованием технологии компьютерно-
го зрения для распознавания объектов и предметов, 
в том числе представляющих угрозу (нарушение по-
рядка, опасное бездействие, пересечение контроль-
ных линий, детектирование задымления и огня), 
комплексную платформу для удаленного технологи-
ческого мониторинга и учета отклонения показате-
лей работы оборудования.

Российская многопрофильная ИТ-компания 
Sitronics Group решает задачи по созданию и под-
держке устойчивого функционирования ИТ-инфра-
структуры заказчиков на протяжении 20 лет. Sitronics 
Group входит в топ-10 ИТ-компаний России и список 
лучших поставщиков ИТ-технологий для Правитель-
ства Москвы. Экспертиза и проектный опыт Sitronics 
Group позволяют оказывать полный объем услуг от 
консалтинга по выбору решений до их интеграции, 
внедрения и технической поддержки.

ОАО «ПРОМСВЯЗЬ»

Александр Щупица, начальник сектора авто-
матизированных систем ОАО «ПРОМСВЯЗЬ»: 
«Я думаю, что польза таких мероприятий в обмене 
опытом. Все смотрят новинки других организаций и 
видят новые перспективы, что достаточно интерес-
но. Такие выставки всегда привлекают».

VADAROD

Егор Морозов, директор компании Vadarod: «Мы 
на «ТИБО» первый раз. Расширяем свое присут-
ствие на внешних рынках. Скажем так, к освоению 
новых рынков готовы и, соответственно, презентуем 
свои разработки, ПО. Интерес огромный, это видно 
по количеству интересующихся гостей форума».
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LWO

Инженер компании LWO Николай Осененко о 
стенде «Оплати» на выставке: «Я бы хотел обратить 
внимание на возможности «Оплати» в различных 
технологиях ограничения доступа на объекты. Это 
система контроля и управления доступом «СКУД», 
ворота, калитки, шлагбаумы, турникеты, в общем, 
все, что можно открыть. Выставка в основном пред-
ставляет IT, поэтому люди ожидают здесь слышать о 
мегабайтах, гигабайтах, а тут стоит шлагбаум. Мно-
гие не понимают почему, подходят и спрашивают: 
«А зачем здесь шлагбаум?» И когда начинаешь им 
объяснять, что его можно открывать не только с по-
мощью пульта, который у вас лежит в кармане, но и 
с помощью приложения, конечно же, удивляются». 
Николай Осененко отметил, что рекламная площад-
ка «ТИБО» позволяет найти новые контакты и про-
демонстрировать клиентам свою работу.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ДЕТСКИЙ 
ТЕХНОПАРК

Заместитель директора Национального детского 
технопарка Александр Игнатчик о стенде учрежде-
ния на форуме: «В рамках выставки у нас проходит 
фестиваль цифровых технологий и данное меропри-

ятие впервые проводится на форуме «ТИБО». Нам 
очень приятно, что организаторы «ТИБО» предло-
жили Национальному детскому технопарку стать од-
ним из партнеров фестиваля, где мы представляем 
две площадки: одна из них это «Роботурнир «ТИБО-
2023», на которой ребята имеют возможность по-
соревноваться в различных направлениях. Другая 
площадка, на мой взгляд, очень интересная: «Урок 
цифры», где в рамках выставки ребята могут осво-
ить лучшие мировые практики в организации об-
разовательного процесса. Также к уроку могут под-
ключиться школы всей республики и смотреть его в 
online-формате», – отметил Александр Игнатчик. 

ОО «БЕЛОРУССКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ 
БЕСПИЛОТНОЙ АВИАЦИИ»

Одним из тематических мероприятий в рамках 
Форума стало заседание «Автономные и беспилот-
ные транспортные системы и средства». Глеб Бон-
дарик, сооснователь ОО «Белорусская Федерация 
беспилотной авиации», учредитель компании ЛОО 
«Коптер Бай» выступил на тематическое заседании 
в качестве модератора: «Современный беспилотник 
– система, которая собирает данные. Это касается 
геодезии картографии, отдельным блоком послуша-
ли про сельское хозяйство. Без беспилотника мы не 
можем иметь всех тех данных, которые мы могли бы 
обрабатывать и внедрять результаты в хозяйство».
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ЧЖУНХАНСИН

На выставке представлен стенд китайской логи-
стической кампании «Чжунхансин». Представитель 
компании Ма Мин рассказал о своих впечатлениях 
от выставки. Продукцией Китая заинтересовались 
как коллеги из Беларуси, так и представители других 
китайских компаний, присутствующих на выставке: 
«Благодаря выставке можно познакомиться с други-
ми представителями в данной отрасли, это налажи-
вает контакт. Уже успели переговорить с представи-
телями из России. Можно сказать, что уже есть план 
потом поехать в Россию».

Представитель кампании «Чжунхансин», 
Ма Мин
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